
ВАЛЮТА Крупные банки 
отказываются от вкладов 
в евро

Депозит 
дороже денег

Роман Маркелов

Российские банки начали либо полностью закрывать 
прием вкладов граждан в евро, либо пока оставляют 
ставку по ним в символические 0,01 процента годовых. 
Работать с европейской валютой банкам абсолютно 
невыгодно, тем более когда растаяли последние над-
ежды на разрешение устанавливать отрицательные 
ставки по валютным вкладам.   

ВТБ, второй по величине российский банк, объя-
вил, что с 8 октября его клиентам доступны только на-
копительные и текущие счета в европейской валюте. 
По уже открытым физлицами вкладам в евро банк 
продолжит выполнять все обязательства согласно 
условиям и сроку договора, комиссия по ним пока 
взиматься не будет. При этом депозитов в других ва-
лютах изменения не касаются, подчеркивала пресс-
служба банка. Когда срок уже открытых вкладов в евро 
подойдет к концу, банки, скорее всего, предложат кли-
ентам перевести средства в доллары или рубли, допу-
скают аналитики.

Многие крупные банки уже отказались от 
привлечения евро у физлиц, следует из их отве-
тов на вопросы  «Российской газеты».

ФИНАНСЫ Подоходный 
налог для иностранцев 
и россиян сравняют 

Минфин 
меняет ставку

Юлия Кривошапко

Сниженная ставка подоходного налога для иностран-
цев может начать действовать с 2021 года. Об этом со-
общил первый вице-премьер — министр финансов Ан-
тон Силуанов, выступая на заседании правления Рос-
сийского союза промышленников и предпринимате-
лей (РСПП). С помощью этой меры в минфине рассчи-
тывают легализовать работающих в стране иностран-
цев и привлечь новых инвесторов.

Предложение привести ставки НДФЛ для резиден-
тов и нерезидентов к единому знаменателю (сейчас 
последние платят налог по ставке 30 процентов, но ее 
хотят снизить до 13 процентов) заложено в «Основ-
ных направлениях бюджетной, налоговой и таможен-
но-тарифной политики» на ближайшие три года. Мин-
фин внес документ в Госдуму. «Решение по этому по-
воду принято, оно будет реализовано», — сказал Силу-
анов, отвечая на вопросы участников заседания.

А вот планы по изменению критериев признания 
граждан налоговыми резидентами, чтобы вернуть 
сбежавших на Запад российских бизнесменов и их 
деньги, минфин готов «оставить до лучших времен», 
если крупный бизнес будет против. «Каких-либо 
принципиальных решений правительство не прини-
мало. Давайте встретимся и детально обсудим эти 
предложения», — сказал Силуанов. Суть инициативы 
минфина в том, чтобы сократить минимальный срок 
пребывания в России, при котором человек 
признается резидентом и должен платить на-
логи в РФ.
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Уиттингэм 
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Ёсино стали 
лауреатами 
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премии 
по химии 
за разработ-
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Министр Александр Козлов об ускоренном 
развитии дальневосточных территорий России

Восточный экспресс

Александр Козлов, 
глава министерства 
по развитию Дальнего Востока 
и Арктики

П
рошедший недавно 
пятый Восточный 
экономический фо-
рум подвел итоги че-
тырех предыдущих 
в плане реализации 
проектов, которые 
уже работают на 
Дальнем Востоке. 

Уже стало традицией во время 
нашего форума проводить засе-
дание Госсовета по дальнево-
сточным темам. Это очень важ-
ный политический момент. 

Не стал исключением и ми-
нувший сентябрь. По результа-
там работы Госсовета было при-
нято несколько важных реше-
ний социального характера. 
Одно из самых значимых касает-
ся ипотеки. Помните, президент 

России, внимательно выслушав 
наш доклад, принял очень нуж-
ное решение: снизить ставку 
ипотеки для дальневосточников 
возрастом до 35 лет  до 2 процен-
тов годовых. Это историческое 
для региона событие случилось 
в половине третьего ночи по вла-
дивостокскому времени. Пом-
ню, что тогда Владимир Влади-
мирович освободился очень 
поздно. Он внимательнейшим 
образом выслушал наше предло-
жение. Пообщавшись с профиль-

ными министрами, президент 
заявил о 2-процентной ипотеке. 
Я от эмоций зааплодировал. За 
этим решением был  большой 
коллективный труд. Оно, бес-
спорно, прорывное.

Можно смело сказать, что у 
дальневосточной молодежи поя-
вилась реальная, посильная воз-
можность стать владельцами 
комфортного жилья. Появился, 
если хотите, новый горизонт 
жизни. Ежемесячный ипотеч-
ный взнос со ставкой 2 процента 

соизмерим с той суммой, кото-
рую молодые люди обычно тра-
тят на аренду жилья. Но, снимая 
квартиру, ты отдаешь деньги 
дяде Ване, а благодаря сниже-
нию процентной ставки те же 
деньги можешь вложить в свое 
жилье! И постепенно выкупаешь 
его в собственность.

Мы доказали, что ипотека на 
Дальнем Востоке для многих 
была затруднительна. Потому 
что банковские ипотечные 
предложения, которые действо-
вали в регионе, в среднем начи-
нались от  9,1 процента. И для 
того чтобы молодые люди могли 
получить и в дальнейшем вы-
платить эту ипотеку, доходы на 
семью должны составлять не 
меньше 70 тысяч.  Многие 
просто не могли воспользовать-
ся этими кредитными продук-
тами. Нет у них такого заработ-
ка. Если мы не можем обеспе-
чить заработок, значит, должны 

снизить кредитный порог. Что и 
сделали.

Стратегическая задача
Наше министерство уже ра-

ботает с крупными российскими 
компаниями-застройщиками, 
которые готовы зайти на Даль-
ний Восток и строить дома под 
эту ипотеку. Мы найдем все воз-
можности привлечь профессио-
нальных строителей к возведе-
нию в регионе комфортного, ка-
чественного жилья. Потому что 
наши города не всегда могут са-
мостоятельно справиться с этой 
задачей: строить сети, котель-
ные, обустраивать водоснабже-
ние и канализацию. Строить до-
роги к будущим микрорайонам, 
в которых могут жить молодые 
семьи. Повторюсь, тем муници-
палитетам, которые будут реали-
зовывать эту програм-
му, мы поможем орга-
низовать эти стройки.
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НАУКА

Транссиб — важнейшая железная дорога страны, артерия жизни для Дальнего Востока.

А К Ц Е Н Т

Ипотека до 2 процентов годовых... 
У дальневосточной молодежи появилась 
реальная, посильная возможность стать 
владельцами комфортного жилья 

Австралийский доллар 43,8758
Азербайджанский манат 38,3717
Армянский драм** 13,6545
Белорусский рубль 31,4801
Болгарский лев 36,5737
Бразильский реал 15,8984

Венгерский форинт** 21,3922
Вон Республики Корея*** 54,2951
Гонконгский доллар* 82,9924
Датская крона* 95,7670
Доллар США 65,0976
Евро 71,4511

Индийская рупия** 91,5481
Казахстанский тенге** 16,6784
Кана дский доллар 48,9272
Киргизский сом** 93,0165
Китайский юань* 91,2549
Молдавский лей* 37,0294

Новый туркменский манат 18,6259
Норвежская крона* 71,1301
Польский злотый 16,5365
Румынский лей 15,0556
СДР   88,9350
Сингапурский доллар 47,1517

Таджикский сомони* 67,1802
Турецкая лира 11,1618
Узбекский сум**** 69,1424
Украинская гривна* 26,3590
Фунт стерлингов   79,8813
Чешская крона* 27,7212

Шведская крона* 65,5756
Швейцарский франк 65,5301
Южноафриканский рэнд* 42,7750
Японская иена** 60,6716

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 10.10.19

Анна Попова 
предложила 
изменить правила 
контрольных 
закупок

За производство 
и продажу сухого 
алкоголя оштрафуют 
на полмиллиона рублей

Лучших народных 
участковых россияне 
выберут 
в онлайн-
режиме

Российские гимнасты 
победили 
на чемпионате 
мира — впервые 
за 28 лет
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В НОМЕРЕ

АВТОПРОМ В России резко 
вырос экспорт машин

Далеко уехали

Андрей Полухин

Россия почти на треть увеличила в этом году экспорт 
легковых автомобилей. В основном машины «едут» в 
страны ближнего зарубежья, но и дальнему они тоже 
интересны, хоть и в меньшей степени. 

Фаворитами экспортных продаж остаются Lada и 
УАЗ. Но особым экспортным потенциалом, по мне-
нию экспертов, обладает Lada 4x4, которая выпуска-
ется уже 42 года. Она лидирует по спросу за границей. 

За восемь месяцев из России в другие страны было 
вывезено 73,4 тысячи машин. Такие данные обнаро-
довала Федеральная таможенная служба. Дальней-
шая динамика зависит от ситуации в экономике. Па-
радокс в том, что чем эта ситуация стабильнее, тем 
ниже ожидаемый объем экспорта, отмечают опро-
шенные «Российской газетой» эксперты.

«Да, экспорт растет быстрее импорта. Но пока мы 
ввозим в два с половиной раза больше, чем вывозим. 
До экспортной модели в автопроме еще очень дале-
ко», — отмечает глава компании Gruzdev-Analyze 
Александр Груздев. Кстати, структура экспорта и им-
порта значительно различаются. К нам ввозят в 
основном дорогостоящие, зачастую премиальные 
иномарки, а на другие рынки идут машины локальной 
сборки, чаще всего недорогие. Тем не менее в 2018 
году наш автопром получил за счет экспорта 
дополнительный доход почти в 3,4 миллиар-
да долларов.

67

Александр Козлов: У молодежи появился новый горизонт жизни. 
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Ирина Невинная

К
огда какое-то лекарство 
пропадает из аптек и 
больниц, могут действо-

вать различные причины. Вче-
ра в минздрав пригласили фар-
мпроизводителей: обсуждали 
конкретные случаи дефектуры 
(так специалисты именуют от-
сутствие конкретного лекарст-
ва на рынке) по таким важней-
шим препаратам, как предни-
золон, вакцина против бешен-
ства и некоторым другим. Глав-
ная цель — найти способ предо-
твратить сбои в поставках жиз-
ненно важных препаратов.

Ежегодная потребность в 
преднизолоне в виде таблеток 
в России — более двух миллио-
нов упаковок в год. При этом 
единственный производитель 
препарата в стране выпускает 
1,4 миллиона упаковок, другие 

компании поставки прекрати-
ли. Быстро возник дефицит, ко-
торый усугубился еще из-за 
ажиотажного спроса: многие 
пытались купить препарат про 
запас. Сейчас лекарство слож-
но найти в аптеках и в таблет-
ках, и в инъекционной форме, 
не хватает и преднизолоновой 
мази.

Основная причина подоб-
ных событий, которую чаще 
всего называют эксперты фар-

мрынка, — это низкая отпуск-
ная цена на препарат, установ-
ленная государством. По рос-
сийскому законодательству 
цены на все жизненно важные 
лекарства жестко регулиру-
ются, потому их производство 
балансирует на грани рента-
бельности, а то и вовсе являет-
ся убыточным. В первую оче-
редь вымываются с рынка ле-
карства низшего ценового сег-
мента.

Именно это произошло с 
преднизолоном. «По проведен-
ному нами анализу спроса, не-
хватка преднизолона на рынке 
составляет 600 тысяч упаковок, 
и, естественно, она должна по-
крываться другими производи-
телями», — пояснила директор 
департамента лекарственного 
обеспечения и регулирования 
обращения медицинских изде-
лий минздрава Елена Максим-
кина. Постоянный производи-
тель лекарства в России постав-
ляет его по практически фикси-
рованной цене чуть выше 75 ру-
блей за упаковку. Хотя, напри-
мер, стоимость импортного сы-
рья выросла за последнее время 
в несколько раз. Неудивитель-
но, что других производителей, 
готовых поставлять лекарство 
по столь низкой цене, 
на  данный момент 
просто нет.

РЕЗОНАНС Минздрав решил поддержать производство недорогих 
простых лекарств

Упрощение строптивых
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А К Ц Е Н Т

Самые недорогие лекарства 
в первую очередь вымываются с рынка, 
так как их производство 
малорентабельно или даже убыточно
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ИНИЦИАТИВА Анна Попова 
предложила изменить 
правила контрольных 
закупок

Не дожидаясь 
жалоб

Галина Мисливская

Глава Роспотребнадзора Анна Попова считает, что пра-
вила проведения контрольной закупки надо изме-
нить — расширить круг проверяющих и их полномочия.

В среду она выступила на «правительственном 
часе» в Совете Федерации, где рассказала о националь-
ной системе защиты прав потребителей. По словам 
главы ведомства, россияне обращают все больше вни-
мания на качество товаров и все более активно отстаи-
вают свои права. «По данным Верховного суда РФ, еже-
годно растет сумма возмещения потребителям по 
искам, связанным с защитой их прав: в 2012 году это 
было чуть больше 12 млрд рублей, в 2014-м — 26 млрд, 
а в 2018-м было возмещено 32 млрд рублей», — расска-
зала Анна Попова. Сам Роспотребнадзор в прошлом 
году подал свыше 23 тыс. исков в защиту неопределен-
ного круга потребителей и почти 22 тыс. исков — в за-
щиту конкретных потребителей.

Отвечая на вопросы сенаторов о профилактике на-
рушений в сфере защиты прав потребителей, Попова 
заявила, что Роспотребнадзор совместно с Банком Рос-
сии готовит изменения в положение о «контрольной 
закупке», чтобы ее можно было проводить не только 
по жалобе потребителя. «Мы говорим о том, что нужно 
проводить контрольную закупку как мониторинговое 
мероприятие — никого ни о чем не предупреждая и не 
дожидаясь жалоб», — считает глава ведомства. 

В своем докладе она сообщила, что около 40% по-
требителей изучают надписи на упаковке перед прио-
бретением товара. Сенаторы считают, что таких поку-
пателей будет больше, если прописать в законе требо-
вания к шрифтам. Сейчас они есть только для молоч-
ной продукции, если говорить о продуктах питания. 
Для остальных категорий продуктов никаких ограни-
чений нет, этикетки часто оказываются нечитабельны-
ми. Анна Попова считает, что здесь можно пойти дру-
гим путем — ввести электронную маркировку товаров, 
как это сделано с меховой продукцией. По ее словам, 
это позволит увидеть на экране смартфона все воз-
можные данные о товаре.  

Валентина Матвиенко призвала подумать о старшем 
поколении, которое на «вы» с электроникой и может не 
оценить достоинства цифровых технологий. «Давайте 
либо введем в регламент (минимальный размер шриф-
та), либо создадим технические средства, чтобы это воз-
можно было прочитать», — предложила она 

ПАРЛАМЕНТ Новостройки 
обяжут сдавать 
с социальными объектами

Отказаться
от «бетонных 
коробок»

Татьяна Замахина

Ввод жилья в эксплуатацию по итогам 2019 года соста-
вит 75—80 млн квадратных метров — об этом рассказал 
на «Правительственном часе» в Госдуме вице-премьер 
РФ Виталий Мутко. Но мало просто сдать жилье — необ-
ходимо обеспечить его социальной инфраструктурой, 
обратил внимание председатель Госдумы Вячеслав Во-
лодин. Депутаты готовы разработать поправки, кото-
рые не позволят селить граждан в «бетонные коробки» 
без школ, поликлиник и садиков. Также в нижней пала-
те намерены запретить ставить новые дома в и без того 
перегруженную инфраструктуру.

Министр и депутаты обсудили выполнение нацио-
нального проекта «Жилье и городская среда», который 
позволит миллионам россиян значительно улучшить 
свои жилищные условия. Задача — до 2024-го увели-
чить объем ввода нового жилья до 120 млн кв. метров в 
год и при этом избежать появления обманутых доль-
щиков, расселить аварийный фонд.

Вячеслав Володин обратился к министру с вопро-
сом от всех думских фракций. «Когда у нас прекратит-
ся застройка микрорайонов, где отсутствуют школы, 
поликлиники, детские сады, отсутствуют скверы, ме-
ста для отдыха горожан?» — поинтересовался председа-
тель Госдумы. Мут-
ко сообщил, что 
стандарт комплек-
сной застройки, 
предусматриваю-
щий возведение со-
циальной инфра-
структуры, уже 
принят. Правда, 
сейчас он носит ре-
комендательный ха-
рактер. «С 2021 года мы его будем делать обязатель-
ным», — заверил зампред правительства. Причем про-
ектам, которые реализуются по такому стандарту, го-
сударство будет отдавать приоритет при подписании 
соглашений о софинансировании, добавил он.

Вячеслав Володин в ответ отметил, что для введения 
стандарта комплексной застройки целесообразно при-
нять федеральный закон. Подзаконных актов может 
быть недостаточно. 

«Бывает так, что жилье сдают, а средства на школу и 
поликлинику ищите сами, — объяснил спикер. — А те, 
кто решения принимал, их уже нет». Кроме того, необ-
ходимо обязательно «закрепить» в каждом сдаваемом 
микрорайоне помещение под опорный пункт участко-
вого полицейского, а также обеспечить его жильем, до-
бавил председатель ГД.

В законе о комплексной застройке также следует 
прописать требование подводить к домам газ, свет, 
воду, дороги. Все это позволит перейти от сдаваемых 
«бетонных коробок» к стандартам городов будущего, 
считает Володин. Он заверил, что депутаты иницииру-
ют внесение законопроекта, о котором идет речь.

И еще одна важная тема — нельзя «уплотнять» дома-
ми уже существующий микрорайон. 

Вполне реально выполнить планы по новострой-
кам, но надо быть уверенными, что «люди будут защи-
щены федеральным законом от этой точечной застрой-
ки, уродующей города, от этих серых схем, проблем, 
которые нам несет этот подход и рвачество», резюми-
ровал спикер.

Депутаты собираются согласовать подходы с каб-
мином, чтобы до конца года инициировать законопро-
екты на данные темы. Для решения этих вопросов пла-
нируется создать рабочую группу. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин проверил работу по совершенствованию 
контроля бизнеса

Система «одного клика»
Кира Латухина

О 
совершенствовании 
механизмов контр-
ольно-надзорной 
деятельности шла 
речь на встрече пре-
зидента с членами 
правительства  в 
Кремле.  Кабинет 
министров подгото-

вил поправки, чтобы уйти от 
«одиозных норм».

«Мы запустили целую серию 
мероприятий в сфере контроля и 
надзора с целью создать совре-
менную систему требований и 
исключить параллельную рабо-
ту, дублирование полномочий 
различных органов», — заявил 
глава государства. В этом году 
должен быть запущен специаль-
ный сервис — «зеркало» реестра 
проверок — с целью создать 
обратную связь между тем, что 
происходит со стороны государ-
ства, и тем, как бизнес ощущает 
это на себе, отметил Владимир 
Путин и поинтересовался, на ка-
кой все сейчас стадии.

Существует реестр, операто-
ром которого выступает Генпро-
куратура, рассказал министр 
экономического развития Мак-
сим Орешкин. Он работает с се-
редины 2015 года, информация 
находится в открытом доступе, 
институт выстроен и эффекти-
вен. «Но на данный момент ре-
естр — это только информация со 
стороны государства, отсутству-
ет обратная связь от самих про-
веряемых», — констатировал он.

Предприятий малого и сред-
него бизнеса много, и им требует-
ся больше защиты и поддержки 
во взаимодействии с государст-
вом, продолжил Орешкин. И для 
этого создан реестр проверок, ко-
торый заработает на базе порта-
ла «Бизнес-навигатор». И тогда о 
нарушении можно будет сооб-
щить в прокуратуру в «один 
клик», в онлайн-режиме. Зарабо-
тает он с 15 октября. «Каждый 
инспектор должен знать, что если 
идет на нарушение, то с высокой 
вероятностью его постигнет 
кара», — предостерег министр.

Оказалось, что в прошлом 
году 96 процентов составили 
внеплановые проверки. Но в 
этом году доля уже снизилась до 

80 процентов, рассказал глава 
«Корпорации МСП» Александр 
Браверман. С 15 октября пред-
приниматели смогут сообщать в 
Генпрокуратуру и проверяющие 
органы сведения о расхождении 
хода проверки и проверочного 
листа. Также будет собрана ана-
литика по основным нарушени-
ям и можно будет издать пошаго-
вые инструкции, как избежать 
нарушений и не допускать их в 
дальнейшем. И контрольно-над-
зорные органы смогут прини-
мать соответствующие кадро-
вые решения.

Еще Браверман обратил вни-
мание президента на то, что вне-
плановые проверки идут без 
проверочных листов, и попро-
сил, чтобы такие листы появи-
лись и были открытыми.

Генпрокурор Юрий Чайка в 

своем докладе, в частности, зая-
вил: «Мы стараемся максималь-
но автоматизировать процессы, 
чтобы фактор человеческой 
ошибки был сведен к минимуму».

Основным докладчиком по 
теме реформы контрольно-над-
зорной деятельности стал вице-
премьер Константин Чуйченко. 
«Это не косметический ремонт», 
— сказал он. Поправки будут вне-
сены осенью в Госдуму. Чуйченко 
подробно рассказал про все нова-

ции. В частности, сообщил о важ-
ной инициативе — надзорные ор-
ганы потеряют право приоста-
навливать работу компании на 
три месяца без суда, что зача-
стую приводит к потере бизнеса.

«Кодекс административных 
правонарушений предусматри-
вает такой вид наказания, как 
приостановление деятельности 
на срок до 90 суток. Мы понима-
ем, что для бизнеса, особенно для 
среднего и малого, это фактиче-

ски смертный приговор», — ска-
зал вице-премьер и пояснил, что 
готовы поправки, которые позво-
лят уйти от «одиозной нормы». 
Также будут отменены устарев-
шие акты времен СССР.

Еще президент поднял тему 
конкурса «Цифровой прорыв», 
поздравив всех победителей. 
«Большой цифровой марафон, 
кстати, признанный одним из са-
мых больших в мире, собрал свы-
ше трех тысяч человек из 77 реги-
онов», — рассказал вице-премьер 
Максим Акимов. Было разыграно 
22 приза. Денежные призы соста-
вили 500 тысяч рублей каждый. 
Помимо основного приза Фон-
дом содействия инновациям на 
конкурсной основе отобраны в 
ходе первого этапа 112 ребят, ко-
торые получат гранты на разви-
тие своих проектов и команд.

« О д н о  и з  х а р а к т е р н ы х 
свойств этого соревнования в 
том, что решались не абстрак-
тные теоретические, а вполне 
практические задачи», — заявил 
Акимов. Предстоит работа по 
трем направлениям: акселерация 
проектов, доведение до стадии 
получения финансирования, со-
действие внедрению решений, 
наработанных в ходе конкурса, и 
поиск возможностей для трудоу-
стройства. Любопытно, что, как 
заметил докладчик, «работа по 
расхвату наиболее талантливых 
шла в ходе конкурса». Акимов по-
просил поддержать проведение 
конкурса «Цифровой прорыв» 
под эгидой АНО «Россия — страна 
возможностей» в 2020 году. 

Президент выяснял, на какой ста-
дии реализации находится новая 
система контроля и надзора. 

Вячеслав Володин 
предложил 
запретить точеч-
ную застройку

А К Ц Е Н Т

Кабмин предлагает уйти от такой формы 
наказания, как приостановка 
деятельности компании на три месяца
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КРЕМЛЬ Владимир Путин: Оплата труда медиков должна быть справедливой и мотивировать их 
к эффективной работе

Врач в нацпроекте
Кира Латухина

В
ладимир Путин обсудил с 
премьер-министром Дмит-
рием Медведевым модер-

низацию первичного звена здра-
воохранения. По поручению пре-
зидента правительство подгото-
вило предложения.

«Очень важный вопрос — это 
оплата труда, — обозначил прези-
дент. — Она должна быть справед-
ливой, должна мотивировать лю-
дей к эффективной работе, и без 
эффективного решения вопро-
сов в том числе и в этом сегмен-
те, в первичном звене здравоох-
ранения, мы, конечно, не решим 
один из главных вопросов здра-
воохранения в целом — это кадро-
вый вопрос». 

«Полагаю, было бы правиль-

ным, если бы мы рассматривали 
и «первичку» как часть нацио-
нального проекта», — заявил Вла-
димир Путин. «Это можно фор-
мализовать, можно не формали-
зовать, но факт совершенно оче-
видный, что первичное звено 
здравоохранения — это часть 

здравоохранения в целом, и если 
мы не выстроим работу на этом 
уровне, то тогда больше будем за-
гружать высокотехнологичные 
федеральные центры или регио-
нальные. Все-таки основное ко-
личество людей идут за помощью 
в свои районные, межрайонные 

поликлиники и больницы», — по-
яснил он.

«По вашему поручению под-
готовлены предложения о том, 
что делать в этой сфере», чтобы 
улучшить качество первичной 
медицинской помощи, начал до-
клад Дмитрий Медведев. Пре-
мьер сообщил, что подписал по-
становление, которым утвержда-
ются принципы модернизации 
первичного звена здравоохране-
ния и правила проведения эк-
спертизы проектов.

В рамках подписанного по-
становления сначала будет про-
ведена инвентаризация объек-
тов здравоохранения. «Их очень 
много, и они в очень разном со-
стоянии: какие-то из них при-
личные, приемлемые, какие-то в 
весьма и весьма непростом со-

стоянии в настоящий момент на-
ходятся, это прежде всего как раз 
первичное звено — ЦРБ, поликли-
ники», — заметил премьер. После 
инвентаризации регионы долж-
ны будут предусмотреть новые 
схемы размещения объектов 
здравоохранения.

— Дальше с учетом этих схем и 
техпаспортов, которые будут ут-
верждены, начнется строитель-
ство новых больниц и поликли-
ник либо их модернизация, ре-
конструкция там, где это воз-
можно, капитальный ремонт, по-
скольку многие из них ремонти-
ровались очень давно, — расска-
зал председатель правительства. 

В регионах до 1 июля 2020 
года должны быть утверждены 
программы модернизации пер-
вичного звена, а федеральный 

центр обеспечит их необходи-
мым финансированием «в той 
пропорции, в которой мы с кол-
легами из субъектов договорим-
ся», заметил премьер. «Вы только 
что сказали, чтобы такая работа 
велась в соответствии с принци-
пами, по которым строится наци-
ональный проект в сфере здраво-
охранения. Мы так и сделаем», — 
заверил Медведев. Потому что 
это позволяет работать проще, 
быстрее и меньше все забюро-
крачивать, пояснил он. 

Говоря об изменении системы 
оплаты труда медработников, 
премьер-министр обещал, что 
предложения будут подготовле-
ны так, чтобы решения «были 
сбалансированы, но в то же вре-
мя способствовали закреплению 
кадров в первичном звене». 

А К Ц Е Н Т

В регионах до 1 июля 2020 года должны 
быть утверждены программы 
модернизации первичного звена, 
а федеральный центр обеспечит их 
необходимым финансированием

Кира Латухина

В
се спорные дела избира-
тельной кампании ЦИК раз-
решал профессионально и 

объективно. Об этом заявил пре-
зидент в Кремле на встрече с гла-
вой Центризбиркома Эллой Пам-
филовой.

Итоги избирательной кампа-
нии в целом понятны, сказал 
Владимир Путин. «Я вас попро-
сил зайти сегодня, собственно 
говоря, даже не для того, чтобы 
итоги подвести, а для того, чтобы 
поблагодарить всех членов Цен-
тральной избирательной комис-
сии и, самое главное, большую 
армию, без всякого преувеличе-
ния, людей, которые работают 
на местах — и тех, кто официаль-
но входит в избирательные ко-
миссии, и тех, кто официально 
не входит, но были включены в 
эту очень большую и без всякого 
преувеличения крайне важную 
работу для внутриполитической 
стабильности в стране», — поя-
снил он.

Памфилова рассказала о ре-
зультатах Единого дня голосо-
вания. «Я видел, как профессио-
нально и как объективно Цен-
тральная избирательная ко-
миссия разбиралась со всеми 
спорными делами», — оценил 
президент.

«Надеюсь, что и все, что будет 
оспорено в судебном порядке, 
тоже пройдет законом предусмо-
тренную процедуру и будут при-
няты в конечном итоге справед-
ливые, в рамках действующего 
закона решения», — заявил Путин.

Такие крупномасштабные со-
бытия не проходят спокойно, 
гладко, продолжил глава государ-
ства. «Всегда есть споры, всегда 
есть люди, которые считают, что 
их права нарушены, и не удовлет-
ворены результатами», — отметил 
он. Но президент считает, что это 
естественный процесс.

Напомним, что в Единый день 
голосования 8 сентября выборы 
разного уровня прошли в 85 реги-
онах. Состоялись выборы в 13 
заксобраниях, в 16 регионах из-

бирали губернаторов, в 22 адми-
нистративных центрах—– горду-
мы, в трех региональных столи-
цах — глав муниципальных обра-
зований. Прошли довыборы в Гос-
думу по четырем одномандатным 
округам.

Вчера же президент встретил-
ся с избранными руководителя-
ми регионов и пожелал им не 
снижать темп работы и действо-
вать с такой же отдачей, как и в 
период предвыборной кампа-
нии. Глава государства поздра-
вил приглашенных с избранием 

на высокие должности. «Я здесь 
вижу много знакомых лиц», — 
сказал он. «С кем-то мы давно 
вместе работаем, кто-то пришел 
на эти должности впервые», — 
продолжил Путин.

«Для того, чтобы выполнить 
все те обещания, которые прозву-
чали из ваших уст в отношении 
граждан на вверенных вам теперь 
территориях, нужно работать на-
пряженно», — напутствовал пре-
зидент. «И самое главное — посто-
янно чувствовать пульс жизни, 
чувствовать то, чего люди ожида-

ют и как они реагируют на то, что 
вы делаете для того, чтобы оправ-
дать эти ожидания. Вот это чрез-
вычайно важная вещь», — сказал 
Путин.

«Нисколько не сомневаюсь, 
что у вас достаточно опыта — и 
жизненного, и профессионально-
го — для того, чтобы эффективно 
исполнить свой долг», — продол-
жил президент. «Но без чуткого, 
именно чуткого отношения к лю-
дям успеха вам не добиться, и это 
очень важная составляющая в ра-
боте каждого руководителя тако-
го высокого уровня и ранга, на ко-
тором вы теперь находитесь», — 
отметил он.

В завершение своей речи глава 
государства пожелал всем удачи и 
еще раз всех поздравил.

Напомним, что в ходе выборов 
8 сентября все новые главы реги-
онов победили в первом туре. Три 
региона снова возглавили дейст-
вующие губернаторы: Владимир 
Владимиров в Ставрополье, Анд-
рей Бочаров в Волгоградской об-
ласти и Олег Кувшинников в Во-

логодской области. В 13 регионах 
были избраны временно испол-
няющие обязанности глав регио-
нов. Это Александр Осипов (За-
байкалье), Игорь Бабушкин (Ас-
траханская область), Вадим Шум-
ков (Курганская область), Роман 
Старовойт (Курская область), 
Игорь Артамонов (Липецкая об-
ласть), Андрей Чибис (Мурман-
ская область), Денис Паслер 
(Оренбургская область), Валерий 
Лимаренко (Сахалинская об-
ласть), Алексей Текслер (Челя-
бинская область), Александр Бе-
глов (Санкт-Петербург), Радий 
Хабиров (Башкирия), Олег Хоро-
хордин (Республика Алтай), Бату 
Хасиков (Калмыкия). Еще в трех 
республиках региональных лиде-
ров избирали парламенты: 8 сен-
тября в Ингушетии был избран 
временно исполняющий эти обя-
занности Махмуд-Али Калима-
тов, 3 октября в Кабардино-Бал-
карии — врио главы республики 
Казбек Коков, и в Крыму 20 сен-
тября был переизбран Сергей Ак-
сенов. 

ВЛАСТЬ Президент высоко оценил работу ЦИК, а избранных губернаторов нацелил на диалог 
с гражданами

Пройти процедуру
А К Ц Е Н Т

Всегда есть споры, всегда есть люди, 
которые считают, что их права наруше-
ны, и не удовлетворены результата-
ми, отметил президент. Он считает, 
что это естественный процесс
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ФИНАНСЫ Доступность 
жилья в кредит 
достигла максимума

Дом недалеко 

Игорь Зубков

Уровень доступности жилья достиг исторического мак-
симума, отмечает Банк России в очередном выпуске 
«Обзора рисков финансовых рынков».

Доступность жилья ЦБ оценивает количеством ква-
дратных метров, которые заемщик может приобрести в 
ипотеку, расходуя на обслуживание долга половину 
средней по стране зарплаты. Этот показатель учитыва-
ет влияние ставок и сроков по кредиту, уровень цен на 
недвижимость (ис-
пользуется средняя 
цена метра по Рос-
сии в целом). Рас-
считываемый таким 
образом индекс до-
ступности жилья до-
стиг локального ми-
нимума в апреле 
2015 года — 22,7 
квадратных метра, 
на середину 2019 
года индекс соста-
вил уже 35,7 ква-
дратных метра

«С 1 апреля 2015 
года рост индекса 
обусловлен улучше-
нием на 66 процен-
тов кредитных условий (снижение уровня ставок по кре-
дитам и рост длительности кредитов) и на 34 процента — 
прочими факторами (такими как рост уровня заработ-
ных плат относительно стоимости недвижимости), — го-
ворится в обзоре ЦБ. — В настоящее время индекс нахо-
дится на исторически максимальном уровне». 

ПРОЕКТ Депутаты предложили 
не вводить новые налоги 
в конце года 

Четыре месяца 
не беспокоить

Ольга Игнатова

Группа депутатов предложила 
ввести новый мораторий на на-
логи. Не принимать законы по 
ним с сентября по декабрь. Это, 
по мнению авторов инициативы, 
даст бизнесу больше времени 
подготовиться к переменам.

Законопроект уже внесен в 
Госдуму. Сейчас изменения в На-
логовый кодекс, вводящие но-
вые налоги и сборы, вступают в 
силу не ранее 1 января года, сле-
дующего за годом их принятия, 
но не ранее одного месяца со дня 
их официального опубликова-
ния. Однако многие такие акты 
сейчас вносятся, рассматрива-
ются Госдумой во второй поло-
вине и даже в последний квартал 
года, говорится в пояснительной 
записке. 

Авторы законопроекта уве-
рены, что настало время поме-
нять такой порядок внесения из-
менений в Налоговый кодекс. И 
предлагают запретить вводить 
новые налоги и сборы в период с 
1 сентября до 31 декабря. Но по-
может ли это реально бизнесу? 

«Многие предприниматели 

отмечают, что не так страшны 
налоги, как непредсказуемость. 
В большинстве развитых стран 
законы, напрямую влияющие на 
деятельность бизнеса, особенно 
малого и среднего, не меняются 
десятилетиями. У нас зачастую 
наблюдается экспресс-законот-
ворчество, — отмечает завкафе-
дрой предпринимательства и ло-
гистики Российского экономи-
ческого университета им. Г.В. 
Плеханова Дмитрий Завьялов. — 
Предлагаемый мораторий вно-
сит вклад в повышение открыто-
сти и предсказуемости налого-
вого законодательства». 

«Четырехмесячный морато-
рий на изменение «правил игры 
в фискальном поле» позволит 
бизнесу адаптироваться, изме-
нить бизнес-процессы, пересмо-
треть условия контрактов», — 
считает доцент кафедры эконо-
мической теории РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Олег Чередниченко. 
— Но налоги просто так не вводят-
ся, значит, бюджету нужны день-
ги. И здесь мораторий только 
осложнит процесс. А провалы в 
бюджете — это кому-то не перечи-
сленные деньги».  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев открыл агропромышленную выставку 
«Золотая осень»

Яблоки «Россия»
Владимир Кузьмин 

П
равительству пред-
стоит сделать еще 
многое, чтобы оте-
чественное сель-
ское хозяйство ста-
ло высокотехноло-
гичным, продук-
тивным и конку-
рентоспособным, 

поэтому поддержка агропро-
мышленного комплекса будет 
продолжена, пообещал пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев.

Глава кабинета министров 
открыл в среду 21-ю Россий-
скую агропромышленную вы-
ставку «Золотая осень». В пред-
дверии Дня работника сельско-
го хозяйства и перерабатываю-
щей промышленности — отмеча-
ется во второе воскресенье ок-
тября — он от души поблагода-
рил людей, которые работают 
на земле. Их труды в эти дни 
представлены на разных пло-
щадках по всей столице, а на 
Красной площади Москвы раз-
вернули большой гастрономи-
ческий фестиваль. Главной пло-
щадкой выставки остается 

ВДНХ, куда свою продукцию и 
проекты привезли наши сель-
хозпроизводители из 50 регио-
нов, а также 77 иностранных 
компаний, заинтересованных в 
сотрудничестве с российским 
бизнесом.

Наши аграрии каждый год 
стараются удивить Дмитрия 
Медведева чем-то новым и, как 
могло казаться еще несколько 
лет назад, невозможным. Рыбо-
воды Карелии в этом году на вы-
ставке представили карель-
скую креветку, пообещав ка-
кую-то часть направить на эк-

спорт в рамках национального 
проекта. Губернатор Калинин-
градской области Антон Алиха-
нов рассказал об успехах в вы-
ращивании и переработке 
фруктов, из которых начали де-
лать даже калининградскую 
чурчхелу. А на стенде Кабарди-
но-Балкарии внимание предсе-
дателя правительства привле-
кли яблоки, на которых было 
написано название нашей стра-
ны и самой республики. На 
фрукты наклеивают трафаре-
ты, и постепенно, с ростом пло-
дов, надпись отпечатывается на 
них.

Программа выставки, под-
черкнул председатель прави-
тельства, становится с каждым 
годом все более насыщенной. 
Дискуссии ведутся уже не толь-
ко о результатах и урожаях, об 
обеспечении продовольствен-
ной безопасности страны, но 

больше о крупных проектах и 
приоритетах. Так, со следующе-
го года начнется реализация но-
вой государственной програм-
мы развития сельских террито-
рий, в рамках которой на селе 
продолжится строительство жи-
лья, социальной инфраструкту-
ры, газификация населенных 
пунктов. «В общем, стараться 
делать все, чтобы на селе жить 
было не менее комфортно, чем в 
городе, — заявил Медведев, — 
хотя это и требует больших за-
трат и серьезных усилий».

Продолжается значительная 
государственная поддержка не-
посредственно аграриев. Мно-
гие из механизмов, доказавших 
свою эффективность, будут со-
хранены, пообещал премьер. В 
частности, банковские кредиты 
по льготной ставке. От новых 
форм поддержки — неделю назад 
вступила в силу льготная ставка 
НДС на реализацию фруктов и 
ягод — тоже ждут эффекта.

— Мы, безусловно, будем 
оказывать поддержку агропро-
мышленному комплексу и даль-
ше, — заверил Дмитрий Медве-
дев, - тем более что нам пред-
стоит еще многое сделать, что-
бы сельское хозяйство в нашей 
стране стало высокотехноло-
гичным, продуктивным и, ко-
нечно, конкурентоспособным.

Правительство при этом вы-
нуждено учитывать и адекватно 
реагировать на новые вызовы, 
стоящие перед мировым продо-
вольственным рынком. «Люди 
хотят покупать экологически 
чистые, органические продук-
ты, несмотря на то что они стоят 
дороже, — пояснил Дмитрий 
Медведев суть изменений, вы-
ступая на первом Международ-
ном агропромышленном фору-
ме. — Рождается новая культура 
питания, в которой качество 
продуктов, способ их производ-
ства оказываются не менее важ-
ными, чем количество продук-
тов и их разнообразие».

Поэтому в России также не-
обходимо повышать качество 
сельхозпродукции и продо-
вольствия с учетом новых тре-
бований агроэкологии. Прави-
тельство выстраивает эту рабо-
ту по нескольким направлени-
ям. 

Во-первых, активно внедря-
ются принципы рационального 
природопользования, в кото-
рых, рассказал премьер, соблю-
дается баланс между потребно-
стями агропромышленного 
комплекса и защиты окружаю-
щей среды. Особое внимание 

уделяется мелиорации земель 
сельхозназначения.

Во-вторых, вводится совре-
менное нормативное регулиро-
вание для органической продук-
ции. Соответствующее законода-
тельство вступает в действие с 1 
января следующего года. В-тре-
тьих, важное значение носит 
цифровизация сельского хозяй-
ства. К этому блоку относится со-
здание полной базы данных о со-
стоянии агропромышленного 
комплекса и возможность агра-
риев проще взаимодействовать с 
государственными органами.

Другие противоречия совре-
менности страны мира должны 
решать сообща. С одной сторо-
ны, агроиндустрия негативно 
влияет на климат планеты, а с 
другой, изменения климата по-
вышают издержки аграриев, вы-
нуждая их применять все более 
интенсивные методы работы. 
«Нужно искать сбалансирован-
ные решения. Россия готова к 
международному сотрудничест-
ву в этой области», — заверил 
Медведев.

Глава правительства вспом-
нил слова русского ученого-гене-
тика Николая Вавилова, который 
говорил, что нужно взваливать 
на себя как можно больше, пото-
му что это лучший способ как 
можно больше сделать. 

«Нам не нужно бояться слож-
ных задач, поскольку решать их 
действительно интересно», — 
уверен глава кабинета мини-
стров. 

Глава правительства во время посе-
щения выставки.

А К Ц Е Н Т

На стенде Кабардино-Балкарии внима-
ние премьера привлекли яблоки, 
на которых было написано название 
нашей страны и самой республики

МЕЖДУ ТЕМ

Назначен новый глава 
Росгидромета

Новым главой Федеральной служ-

бы по гидрометеорологии и мони-

торингу окружающей среды назна-

чен Игорь Шумаков, сообщил 

пресс-секретарь премьер-министра 

Олег Осипов. Прежде Шумаков за-

нимал пост заместителя руководи-

теля Росгидромета. Напомним, пре-

дыдущего главу ведомства Максима 

Яковенко освободили от занимае-

мой должности в начале октября.
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Продовольствие 

МЕНЮ ЗЕЛЕНОГО ЦВЕТА 
Россия готова производить для себя и предложить 

мировому рынку «зеленое питание» — продовольст-

вие с улучшенными экологическими свойствами, 

заявил вице-премьер Алексей Гордеев на Междуна-

родном агропромышленном форуме. Это полно-

ценные продукты, произведенные без вреда для 

окружающей среды и не содержащие вредных для 

человека химических веществ.

Пока такой «зеленый бренд» еще нигде не появляет-

ся на прилавках, так что опыт России может быть 

уникальным в мире, отметил вице-премьер. «Мы 

можем взять на себя эту инициативу, и я уверен, что 

нас поддержит Продовольственная и сельскохозяй-

ственная организация ООН», — сказал он, обраща-

ясь к генеральному директору международной ор-

ганизации Цюй Дунъюю.

Только не стоит путать «зеленые продукты» с орга-

нической едой, подчеркнул Гордеев. Продукты «ор-

ганик» производятся без удобрений, правда, они 

довольно дорогие. Чтобы российское продовольст-

вие было полноценным и доступным, придется ве-

сти интенсивное сельское хозяйство и применять 

удобрения, но только высококачественные. Тогда 

такое питание можно будет назвать «зеленым». 

Министерство сельского хозяйства работает по 

этим двум направлениям, отметил руководитель ве-

домства Дмитрий Патрушев. Закон об органической 

продукции уже принят, он вступит в силу со следую-

щего года. А сейчас идет разработка законопроекта 

о «зеленой продукции». Должны быть точно пропи-

саны ее характеристики. «В рамках унификации по-

нятий и определений у нас появилось новое поня-

тие, это не экологически чистая продукция, а сель-

хозпродукция, сырье и продовольствие с улучшен-

ными экологическими характеристиками», — сказал 

министр сельского хозяйства. 

Как поясняют специалисты, например, фосфатные 

удобрения могут содержать кадмий, ртуть и другие 

примеси очень токсичных тяжелых металлов. Все 

зависит от используемого сырья. Из Северной Аф-

рики в Европу поставляют именно такие удобрения, 

так что тяжелые металлы в итоге попадают в готовый 

продукт. В Евросоюзе приняли решение ограничить 

с 2022 года оборот фосфорных удобрений с содер-

жанием кадмия выше 60 миллиграммов на килог-

рамм. А вот в России для удобрений берут другое 

сырье, изначально свободное от кадмия. Так что на 

российскую «зеленую продукцию» будет спрос, уве-

рены эксперты. 

К 2024 году доля продукции под «зеленым брендом» в 

российском аграрном экспорте может достичь 10—15 

процентов от 45 миллиардов долларов, отметил Дмит-

рий Патрушев. Внедрение «зеленого бренда» позво-

лит сделать очередной шаг вперед, подчеркнул он.

Подготовил Евгений Гайва

УТРАТА Не стало 
Евгения Манаенкова

Душа команды

Журналисты пишут в газету. Евгений Манаенков, а для 
нас просто Женя, свой парень, коллега, ее издавал. Во 
многом благодаря ему «Российская газета» в строго 
обозначенное время доставлялась в города и веси, в ре-
гионы и края. 

Человек-пунктуальность, знавший свое дело от А 
до Я, до мельчайших деталей. Видимо, сказалась закалка 
первого трудового места — ученика регулировщика спе-
циальной аппаратуры: тут ведь на авось не получится. 

Оттолкнувшись от этой ступеньки, Евгений нашел 
свое профессиональное призвание в интеллектуаль-
ной сфере. Окончив вуз, он стал опытным финанси-
стом и сначала занял пост финансового директора, а 
затем и генерального директора издательства «Россий-
ской газеты». Поле деятельности необъятное: десятки 
корпунктов, сотни сотрудников, финансовые потоки — 
экономическая жизнь газеты полна сложностей, с ко-
торыми под силу справиться только знающему специ-
алисту. Таким и был Евгений Манаенков. 

Мы всегда знали: он человек разностороннего даро-
вания. И в постоянном общении ежедневно чувствова-
ли, что это состоявшаяся личность, что доброта и от-
зывчивость этого человека имеют большой радиус 
действия. Требовательный руководитель в рамках дол-
жностного регламента. И заботливый, внимательный, 
любящий людей и понимающий их, он был одинаково 
последователен и в деловых отношениях, и в нефор-
мальной обстановке. Умел развеселить компанию дру-
зей, щедро угостить их разносолами, приготовленны-
ми по собственным рецептам. Но главное — круг его ин-
тересов касался не только семьи и работы, он сердцем 
воспринимал заботы Отечества. Не верится, что Женя 
ушел из жизни так рано, в 53 года — полный энергии, 
планов и новых замыслов. Наши глубокие соболезно-
вания жене, детям и родным нашего замечательного 
товарища. 

Команда «Российской газеты»
МЕТРО Глубокие станции БКЛ откроют в 2022-м

Новая «Рижская» 
Сергей Бабкин

К 
2022 году должен от-
крыться северо-восточ-
ный участок Большой 

кольцевой линии московского 
метро. Об этом заявил мэр Сер-
гей Собянин, побывав на строй-
площадке станции «Рижская» — 
одной из самых глубоких в сто-
личной подземке. 

В перспективных схемах ме-
тро станция называлась «Ржев-
ской», но в итоге власти решили 
переименовать ее. «Она распо-
ложена возле Рижского вокзала, 
— объяснил логику глава города. 
— Кроме того, здесь будет пере-
садка на действующую Калуж-
ско-Рижскую линию». Возводят 
«Рижскую-Кольцевую» на 
62-метровой глубине — это одна 

из самых глубоких станций во 
всем московском метрополите-
не. Строят ее закрытым, гор-
ным способом: вместо котлова-
на делают шахту, по которой 
строители спускаются на пло-
щадку, скрытую от посторон-
них глаз. Это единственно воз-
можная тактика, отмечают под-
рядчики, потому что в районе 
«Рижской» — множество комму-
никаций и действующий метро-
тоннель, плюс сложный грунт. 
Как заявил Собянин, метро-
строителям приходится рабо-
тать в сложнейших условиях. 
Несмотря на это, как убедился 
мэр, все работы идут по графи-
ку, сейчас сооружается наклон-
ный ход эскалатора, пройдено 
95 из 119 метров.

В перспективе на Рижском 

вокзале появится крупный 
транспортно-пересадочный 
узел, подчеркнул Собянин. 
Здесь пересекутся магистраль-
ное ж/д направление, две стан-
ции метро и три центральных 
диаметра.

Кроме «Рижской» на северо-
востоке строятся также и дру-
гие станции БКЛ: «Шереметьев-
ская» и «Стромынка».  Как рас-
сказали «РГ» в «Мосметро-
строе», «Шереметьевская» за-
помнится многим пассажирам 
самым длинным в метро эскала-
тором — его протяженность до-
стигнет 135 метров. Многие ра-
боты тут ведутся вручную. На-
пример, строительство натяж-
ной камеры — пространства, ко-
торое соединит вестибюль с на-
клонным ходом. «В метро вы ви-
дите только саму автоматиче-
скую лестницу, — рассказывает 
замначальника СМУ-8 «Мосме-
тростроя» Михаил Николаев. — 
А ведь под ним есть еще и техни-
ческое пространство, его также 
надо подготовить».

Вестибюль «Стромынки» 
выйдет прямо к парку, и вокруг 
него будет восстановлена аллея.  
А на «Шереметьевской» устано-
вят самый большой в метро.

Ожидается, что «Рижскую», 
«Шереметьевскую» и «Стро-
мынку» запустят одним участ-
ком. Не исключено, что тестовые 
поезда пойдут по этому направ-
лению уже в конце 2021 года. 
ТГораздо раньше должен от-
крыться участок БКЛ от «Лефор-
тово» до «Авиамоторной». По 
последним данным, техниче-
ский тестовый запуск должен со-
стояться до конца этого года.А 
после обкатки на линию выйдут 
пассажирские составы. 

ДУМА 
За продажу 
сухого 
алкоголя 
оштрафуют 

ПОРОШОК 
ИДЕТ ПОД 
СТАТЬЮ 
Татьяна Замахина

За производство и оборот по-
рошкообразной спиртосодер-
жащей продукции вводится 
штраф до полумиллиона ру-
блей. Поправки в КоАП Госду-
ма приняла во втором чтении.

Штрафы для граждан могут 
составить от 5 тысяч до 20 ты-
сяч рублей, для должностных 
лиц — от 20 тысяч до 50 тысяч 
рублей. Юридических лиц 
предложено штрафовать на 
суммы от 200 тысяч до 500 ты-
сяч рублей. При этом предус-
матривается конфискация то-
вара.

Порошковый алкоголь в 
России уже запрещен, но пока 
табу не подкреплено мерами 
ответственности. Теперь депу-
таты исправляют этот пробел. 

Такой порошок потенциаль-
но опасен для здоровья, под-
черкнула глава Роспотребна-
здора Анна Попова. Дело в том, 
что дозировка и способ употре-
бления сухого алкоголя могут 
быть изменены потребителем 
вне зависимости от рекоменда-
ций изготовителя. Порошко-
вый алкоголь придуман в США, 
рассказала Попова депутатам.  
Все страны Европейского сою-
за запретили его оборот, а в 
Америке он запрещен в боль-
шинстве штатов. 

Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и глава «Мосметростроя» Сергей 
Жуков назвали сроки запуска новых станций.

— Как с комфортом жить в студиях площадью 12 кв. м
rg.ru/art/1756182 

Женя Манаенков — таким мы его запомним.
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Доступность 
жилья — количест-
во квадратных 
метров, которые  
можно приобрести 
в ипотеку, расхо-
дуя на долг поло-
вину зарплаты

МЕЖДУ ТЕМ

Депутаты Госдумы предложили упростить процедуру обжалования ад-

министративных правонарушений, установленных при помощи техниче-

ских средств фото- и видеофиксации. Предлагается разрешить подавать 

жалобы через портал госуслуг. Такой законопроект внесен в парламент. 

Автор инициативы напоминает, что чаще всего сегодня штрафы на ос-

новании данных фото- и видеофиксации выписываются за нарушения 

Правил дорожного движения.
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Восточный экспресс
Это стратегическая за-
дача. Ведь не секрет, 
что одна из основных 

причин отъезда молодежи из ре-
гиона связана с отсутствием 
своего жилья и сложностью его 
приобретения. 

Вторая причина начинается 
со стабильного заработка. 
Прошло не так уж много време-
ни с тех пор, когда я работал ми-
нистром строительства и ЖКХ в 
Амурской области. Помню, как 
мы с колоссальным трудом в го-
роде Сковородино искали един-
ственного сварщика, который 
мог бы починить котел на город-
ской котельной. 

Целым министерством иска-
ли одного сварщика, чтобы не 
заморозить город. Это было 
меньше десяти лет назад. Сегод-
ня на стройки в городе Свобод-
ном нужно больше 500 сварщи-
ков. И эти стройки не стоят, 
люди приезжают, многих перео-
бучают на месте. И огонек элек-
тросварки мерцает днем и но-
чью. 

Свободный, Шикотан, 
Сковородино

Ответственно скажу про 
Дальний Восток: здесь было 
очень много создано непродук-
тивной «временщины». Начи-
ная от домов-времянок и закан-
чивая атмосферой, которая во 
многом была пропитана этим 
разрушительным духом непо-
стоянства. Один мой хороший 
приятель, который работал ре-
гиональным министром тран-
спорта, с удивлением заметил, 
что большинство автодорож-
ных мостов 50—70 лет назад 
строились как временные. Эта 
«временность» растянулась на 
несколько поколений, она про-
питала все и вся. И нанесла 
очень много вреда.

Сегодня мы кардинально ме-
няем психологию, свои пози-
ции, подход государства в це-
лом, все делаем основательно и 
капитально. Никаких времен-
ных проектов. 

Приведу несколько приме-
ров. В Амурской области вы-
страивается новая высокотех-
нологичная концепция строи-
тельства и развития газохими-
ческого кластера. Он включает 
в себя четыре ключевых эле-
мента: газопровод «Сила Сиби-
ри», Амурский газоперераба-
тывающий завод, Амурский га-
зохимический комплекс и завод 
по производству метанола в го-
роде Сковородино.

Это тысячи новых рабочих 
мест, это невиданное развитие 
города Свободный, который 
прежде иначе как депрессив-
ным никто не называл. Сегодня 
город расцветает, теперь там ку-
пить квартиру — задача не из 
легких.

Остров Шикотан всегда был 
одним из самых проблемных 
точек на Курилах. Сейчас он 
стремительно меняется, стро-
ительство мощнейшего рыбо-
перерабатывающего завода 
вдохнуло в него новую жизнь. 
Десятилетия густой времен-
щины, которая, как туман, оку-
тывала не только этот Куриль-
ский остров, — позади. На Ку-
рилы пришла цивилизация. За 
последние годы государство 
вложило в эти острова больше, 
чем за несколько предыдущих 
десятилетий. Туда приходит 
жизнь с другим уровнем каче-
ства.

Доступные перелеты 
Сегодня у нас работают уже 

почти 2000 инвестиционных 
проектов в различной степени 
реализации. Созданы 242 пред-
приятия. Появилось почти 40 
тысяч рабочих мест. Это не 
просто цифры. За ними новые 
перспективы для дальневосточ-
ников. До 2022 годы мы обяза-
тельно построим более 700 объ-
ектов социальной инфраструк-
туры.

Одна из по-настоящему 
больших и важных проблем, 
стоящих перед регионом, — это 
транспортная доступность. 
Правительство это понимает и 
каждый год увеличивает число 
субсидируемых перелетов с 
Дальнего Востока и на Дальний 
Восток. 

Ч то б ы  и з  А н а д ы р я  и л и 
Петропавловска-Камчатского 
долететь до Москвы, нужно пре-
одолеть то же расстояние, что и 
на другой континент Земли. Де-
шевым перелет на такие рассто-
яния быть не может, тариф 
просчитывается и обосновыва-
ется экономически. Но у боль-
шинства крупных авиакомпа-
ний, а другие на эти направле-
ния не летают, всегда есть более 
рентабельные маршруты. За 
счет которых они смогут пере-
крыть пару-тройку нерента-
бельных, но социально, вернее 
человечески, очень нужных и 
важных. Авиация для дальнево-
сточников — это самый важный 
транспорт. У нас есть немало 
мест, куда можно только доле-
теть. Других вариантов просто 
нет. Председатель правительст-
ва дал распоряжение решить 
вопрос субсидирования авиа-
билетов на рейсы, которые ле-
тают и по Дальнему Востоку. 

Мы вовремя спохватились! 
Понимаете, нельзя прийти и 

просто просить денег. Считаю, 
что помогать нужно тому, у 
кого идет положительная дина-
мика жизни, кто развивается, 
кто старается, у кого четкие 
цели и планы.

Бесспорно, мы прошли то 
время, когда многое просто раз-
базаривалось и мы чуть не поте-
ряли Дальний Восток. Государ-
ство вовремя поменяло вектор 
и градус отношения к нашему 
уникальному региону. Мы во-
время спохватились!

Вот сейчас мои коллеги пи-
шут проект закона о преферен-
циях для жителей Арктики. Убе-
жден, те, кто пишет этот законо-
проект, обязательно должны 
встретиться с теми, для кого 
они его пишут. Если надо, то и 
не один раз встретиться и про-
говорить с людьми каждую бук-
ву закона. Тогда будет толк, тог-
да закон будет живой, актуаль-
ный и полезный для общества. 

Нужно все делать для того, 
чтобы не получился извечный 
спор между строителем и ди-
зайнером. Один придумал и на-
рисовал, а другой не знает, как 
все это построить. К слову, ког-
да читаю «освоить», всегда вну-
тренне настораживаюсь. Это 
слово, как правило, пустое, в 
нем жизни нет…

Без людей жизни нет
Государство не будет ухо-

дить из малонаселенных мест. 
Иначе мы эти места потеряем. И 
людям не надо говорить: уплот-
няйтесь, мигрируйте. Это наша 
земля, жизнь на которой созда-
ют и продолжают только люди. 
Где нет людей, там и жизни нем-

ного. Жизнь на Дальнем 
Востоке — это 

совершенно особая история. И 
не учитывать эти особенности 
нельзя.

Территории опережающего 
развития, или, как мы их сокра-
щенно называем, ТОРы, — это 
инструмент для развития тер-
риторий. И эти инструменты на 
Дальнем Востоке работают. Эф-
фективно работают. В Якутии 
ТОР «Кангалассы» — прекра-
сное тепличное хозяйство, 
люди, живущие в краю вечной 
мерзлоты, кушают овощи, зе-
лень, которые для них вырасти-
ли рядом. Никаких транспор-
тных расходов и издержек. 

И еще, когда ты с людьми хо-
дишь по одним тротуарам, тогда 
трудно для них делать что-то 
плохое и абы как. Поэтому каче-
ство у тех овощей хорошее. И 
сама жизнь там регулирует це-
нообразование. У нас таких 
проектов очень много на Даль-
нем Востоке. Они реально дела-
ют жизнь качественней, ком-
фортней и лучше.

Медпункт без зеленки
Много усилий было посвя-

щено организации работы по 
нацпрограмме развития 

Дальнего Востока на 
период до 2025 
года  и  на  пер-
спективу до 2035 

года. Никогда в 
жизни в нашем 
государстве не 

было отдельной 
национальной про-

граммы по развитию 
этого региона.

Мы работали вместе с регио-
нальными и отраслевыми ко-
мандами. Было очень сложно 
сделать документ, который дол-
жен быть написан в соответст-
вии со всеми чиновничьими ре-
гламентами и в то же время 
быть доступным и понятным 
всем. Нам это удалось. Мы свой 
проект национальной програм-
мы презентовали на президиу-
ме Госсовета президенту России 
Владимиру Путину.

Он дал поручение согласо-
вать его с министром финансов, 
потому что это все-таки дорого-
стоящий проект, и за собой не-
сет большие расходные обяза-
тельства. Мы сейчас этой рабо-
той занимаемся. Она ежеднев-
ная, кропотливая и сложная. 
Анализируя ее, мы видим мно-
гие недочеты даже внутри си-
стем и отдельных ведомств.

У многих возникают вопро-
сы, зачем по отдельной про-
грамме нужно строить фель-
дшерско-акушерские пункты на 
Дальнем Востоке. Когда для это-
го есть уже созданные нацпро-
екты. Ответ прост: по ведомст-

венному учету минздрава 
ФАПы есть, но многие из них на-
ходятся в неприспособленных и 
даже в аварийных помещениях. 
Из них порядка 200 еще с печ-
ным отоплением. Аварийных 
медпунктов на Дальнем Востоке 
больше 100. Ну это же никуда не 
годится! Когда начинаешь вни-
кать, там многое зарегламенти-
ровано. 

Будучи губернатором Амур-
ской области, я заехал в один 
сельский медпункт и спросил, 
есть ли у них зеленка. Фельдшер 
растерянно ответила: нету. Ста-
ли разбираться, и оказалось, у 
медпункта нет лицензии на осу-
ществление медицинской дея-
тельности. Лицензии нет, пото-
му что его здание не соответст-
вует требованиям. Новый по-
строить — нет денег. А старый не 
соответствует требованиям. Раз 
не соответствует, нет лицензии. 
Нет лицензии, значит, нет зе-
ленки. А по документам ФАП 
есть и даже работает…

Вопрос нехватки медицин-
ских кадров по-прежнему 
острый. Радует, что есть пони-
мание индивидуального подхо-
да к дальневосточным регио-
нам. Миллион рублей подъем-
ных для врача в Крыму и в Мага-
дане — это две разные истории. 
Миллион в Крыму — это не одно 
и то же, что миллион на Колыме. 
Рад, что принято решение об 
увеличении подъемных фель-
дшерам, врачам и учителям, ко-
торые приедут работать в не-
большие населенные пункты. 
Поэтому решение президента 
России о том, что программы 
«Земский доктор» и «Сельский 
учитель» нужно адаптировать 
под наши реалии и увеличить 
выплаты в два раза, — это, конеч-
но, отлично.

Еще пример. Норматив осна-
щенности одного учебного ме-
ста — 178 тысяч рублей. То есть 
для Москвы 178 тысяч и для ар-
ктической Чукотки, а также для 
школы на острове Парамушир — 
те же 178 тысяч. На заседании 
президиума Госсовета, который 
проходил в рамках Восточного 
форума, мы сделали акцент на 
этом. Нас услышали, Владимир 
Путин заострил внимание на 
этом вопросе. Посыл федераль-
ным ведомствам дан. Будем сле-
дить за решением и этого во-
проса.

Министр — не машина 
с мигалкой или кабинет 

Это в первую очередь боль-
шая ответственность перед 
людьми. И перед той работой, 
которую делаешь. Наше мини-
стерство специфическое, тер-
риториальное. И мы как адвока-

ты отстаиваем интересы и ре-
шаем вопросы огромного реги-
она нашей страны.

Последний пример: недавно 
был у меня владелец Хабаров-
ского аэропорта. Там недавно 
презентовали новый прекра-
сный терминал. А что делать со 
старым терминалом? Он тоже 
еще хороший, добротный и 
крепкий. Появилась идея сде-
лать там музей авиации, зону 
отдыха, хороший ресторан. 
Люди же должны ждать, встре-
чать и провожать с максималь-
ным комфортом. 

Зашел на прием к курирую-
щему вице-премьеру, прогово-
рили, хорошая идея. Решили под-
ключить один из федеральных 
музеев, чтобы его специалисты 
помогли хабаровчанам органи-
зовать музей авиации. Все, пош-
ла история. А людям какая раз-
ница, кто из власти это делает? 
Самое главное, что будут видны 
изменения и результаты. 

Я всегда понимаю, что у лю-
бого моего коллеги в правитель-
стве в масштабах целая страна. 
И, конечно, правила, методики, 
нормативные документы, коэф-
фициенты, по которым он рабо-
тает, они написаны из расчетов 
и масштабов страны.

Один пример: в прошлом 
году на президиуме Госсовета 
мы докладывали о том, что коэф-
фициент методики расчета ин-
декса бюджетных расходов по 
регламенту минздрава был огра-
ничен от 0 до 3. Просто ограни-
чен постановлением 2012 года.

Задача нашего министерства 
была доказать необходимость 
увеличения этого коэффициен-
та до 4,5%. Доказали. В резуль-
тате четыре региона Дальнего 
Востока получили более 6,5 
миллиарда дополнительно на 
систему здравоохранения. 
Просто нужно было доказать и 
объяснить, что действующий 
документ семилетней давности 
уже устарел и неэффективен в 
нашем случае.

Доказали — и деньги пришли 
на арктическую Чукотку и Кам-
чатку. Наша задача — переложить 
на методологический язык во-
просы, которые возникают из 
обычных эмоций, из разговоров. 
Возвращаясь к национальной 
программе по развитию региона 
— мы должны понимать, что есть 
такое очень важное понятие, как 
«защищенные позиции».

Условно в них прописано, 
что если в населенном пункте 
больше 300 жителей, то у них 
обязательно должны быть би-
блиотека и медицинский пункт. 
А там, где населения больше де-
сяти тысяч человек, обязатель-
но должен быть свой музей и ки-
нотеатр.

Я сам жил в маленьком го-
родке. Там жизнь примерно та-
кова: неделю работаешь, в вы-
ходные берешь машину или би-

лет на автобус, едешь в област-
ной центр. Музей, театр, инте-
ресный ресторан. Пожалуйста. 
Раз в год слетал в Москву — Боль-
шой театр, цирк, походы по му-
зеям и театральным премьерам. 

Примерно так мы и писали 
Дальневосточную националь-
ную программу развития. Мы 
все просчитали. Обратите вни-
мание, на Дальнем Востоке 
1834 населенных пункта с насе-
лением до 20 тысяч человек 
каждый. Там не может быть теа-
тров оперетты и симфониче-
ских оркестров. Главное, чтобы 
у человека была возможность 
добраться до интересующих его 
оркестров и балетных постано-
вок. Вот таков простой и ком-
фортный регламент жизни.

Лекала реальности
По территории Дальнего 

Востока проходят две важней-
шие железные дороги страны: 
Транссиб и БАМ. Мы в постоян-
ном рабочем общении с главой 
РЖД, Олег Валентинович Бело-
зеров прекрасно понимает, что 
железная дорога — это не только 
пропускная способность, но и 
целая инфраструктура.

Дорога — это в первую оче-
редь люди. Железнодорожники 

столкнулись с той же пробле-
мой, что и мы: либо эта инфра-
структура не соответствует 
стандартам сегодняшнего вре-
мени, либо ее просто не хватает 
в рамках будущих проектов. 

Сейчас мы получили на со-
гласование инвестиционную 
программу РЖД, и мы должны 
вместе с коллегами ходатайст-
вовать о ее принятии.

Дать железнодорожникам 
возможность со стороны феде-
рального правительства, услов-
но, не отдавать в бюджет все ди-
виденды, а на эти дивиденды 
строить дополнительную соци-
альную инфраструктуру.

Поезда должны ходить без 
остановок. У людей, работаю-
щих на железной дороге, — се-
мьи, дети. Одним словом — 
жизнь! И она должна быть мак-
симально качественной.

Ее надо строить по лекалам 
реальностей, а не параграфов 
теории. А реалии бывают таки-
ми, что если от основного же-
лезнодорожного пути сделать 
несколько километров ответ-
вления, то мы дадим жизнь ма-
лым поселкам и селам, располо-
женным в тех местах. 

Которые, к сожалению, поги-
бают без транспортной доступ-
ности. Представляете, несколь-
ко километров железнодорож-
ного пути — и не погибнет целое 
село, и новая жизнь придет в ма-
ленький поселок. Поселок оста-
нется на карте региона, со своей 
биографией. 

С дорогами на Дальнем Вос-
токе сложнее, чем в остальной 
России. Статистика ГИБДД го-

ворит, что до 70% аварий со 
смертельным исходом происхо-
дит на местных «убитых» доро-
гах. В других районах нашей 
страны — не больше 45%. Вот за 
этими двумя цифрами и прячет-
ся весь масштаб проблем. Лю-
бое логистическое сообщение 
добавляет градус развития. Это 
не только дороги внутри стра-
ны, но и коммуникации с наши-
ми соседями.

Мост через Амур
Мы в 2015 году начали зани-

маться проектом строительства 
международного моста через 
реку Амур, между Благовещен-
ском и Хэйхэ. Это уникальная 
стройка! Единственный подоб-
ный проект в стране, реализуе-
мый без бюджетных средств, на 
условиях концессионного согла-
шения с последующей оплатой 
за него за счет провозной платы. 

И я надеюсь, что этот проект 
станет примером для других, 
ведь желание и возможности у 
многих регионов есть. Должен 
обязательно быть какой-то «пи-
лот» — для начала. Весь мост — не 
только сам переход через Амур, 
это 13 километров подъездных 
путей и еще один мост через 
протоку Амура. На российской 
стороне строят российские ком-
пании. Я помню 2015 год, когда 
было много кризисных момен-
тов, когда каждый губернатор 
вел штаб на своей территории, 
решая, как сохранить предприя-
тия, которые уже существуют. 

Не то чтобы создать новые, а 
сохранить существующие. Хо-
рошо помню, как одна из дорож-
ных компаний ставила вопрос о 
сокращении 700 человек, рабо-
тающих на автобазе. Мы этого 
не допустили. 

Когда начали строить мост, к 
нам для его строительства пере-
базировались филиалы из 
Читы, из Еврейской автоном-
ной области, даже из Калининг-
рада. В поставке комплектую-
щих для этого моста задейство-

ваны заводы Кургана и Тюмени. 
Все для этого моста произве-

дено в России, кроме вант, они 
французские. Стоимость проек-
та — 19 миллиардов рублей. И 
это не бюджетные деньги, ни ру-
бля из бюджета не потрачено. 
Эти деньги из китайских банков 
взяты. Сейчас проект подходит 
к реализации, на нем были за-
действованы в течение трех лет 
больше тысячи человек.

Деньги, вложенные в строи-
тельство, дают возможность ра-
ботать многим коллективам. 
Сейчас ждем ответ от китай-
ской стороны, чтобы была воз-
можность на автомобилях пере-
секать границу, спокойно и ком-
фортно путешествовать на авто. 
За этим мостом большое буду-
щее. Сегодня уже граждане 18 
стран имеют возможность поль-
зоваться электронными визами 
при въезде на Дальний Восток.

Наиболее активно электрон-
ными визами пользуются гра-
ждане Китая — их въехало 107 
тысяч. Граждан Японии въехало 
26 тысяч. Из Индии — 2,2 тыся-
чи. Всего в этом году оформлено 
144 тысячи электронных виз. 
Еще один важный момент — 
«Дальневосточный гектар», 
программа, которая, кроме все-
го, позволила наладить проце-
дуры быстрого оформления зе-
мельных участков. И что не ме-
нее важно — бесплатно. Практи-
ка показала: в среднем на офор-
мление уходит 35 дней.

Через эту программу вскры-
ли пласт технических проблем и 
решили эти проблемы. Стало 
все больше и больше порядка в 
кадастровом учете земель.

Благодаря «гектару» начали 
образовываться новые населен-
ные пункты, например в Хаба-
ровском крае. Больше половины 
всех взятых гектаров люди ис-
пользуют под строительство. 

Русский — это гордое и символич-
ное название острову дал граф 
Муравьев-Амурский. А мост сделал 
картинку безошибочно узнаваемой.

А К Ц Е Н Т

Людям не надо говорить: уплотняйтесь, 
мигрируйте. Это наша Земля, жизнь 
на которой создают и продолжают толь-
ко люди. Где нет людей, там и жизни нем-
ного. Жизнь на Дальнем Востоке —  
это совершенно особая история 

А К Ц Е Н Т

Самый недавний миг счастья? У меня 
недавно сын родился! Это счастье, 
которое даже трудно передать словами

1

Из биографии

Александр Козлов родился в 1981 году на Сахалине. Большую часть 

жизни прожил в Амурской области, по образованию юрист. Начинал 

работать юрисконсультантом на угледобывающем предприятии города 

Райчихинска. Избирался мэром Благовещенска и губернатором Амур-

ской области. С мая 2018 года — министр по развитию Дальнего Восто-

ка и Арктики. Его жена Анна Логинова — профессиональный психолог. 

Министр — поклонник хоккея, русской бани и отечественного кино.

Подготовил Александр Ярошенко

О личном 

Где силы беру? В первую очередь — в семье и в понимании того, что я 

работаю для своих земляков, для своих учителей, для своих одно-

классников, одногруппников. Для тех, рядом с кем жил свою жизнь, 

начиная с детства и до дня сегодняшнего. 

Когда нахожусь в Москве, стараюсь успевать играть в хоккей. У меня 

есть команда, которая в свое время меня приютила, еще когда я был 

губернатором. Играл с ними, когда приезжал в столицу в команди-

ровки. Не могу без спорта жить. 

Признаюсь, мало уделяю времени семье. Перед женой просто неу-

добно. Но сейчас взял за традицию утром дождаться, когда проснет-

ся дочка, пообщаться с ней. Помогу ей умыться, пожелаем друг 

дружке хорошего дня, поцелуемся, и тогда папа уходит из дома. Она 

у нас рано просыпается, поэтому все успеваю.

Самый недавний миг счастья? У меня недавно сын родился! Это сча-

стье, которое даже трудно передать словами. Мы с Аней назвали его 

простым русским именем Ваня. Иван Александрович. Хорошо зву-

чит, правда?..

СОЦИАЛЬНАЯ АКЦИЯ

ГОРБУША — БЕСПЛАТНО
Жителей Камчатского края бесплатно обеспечат свежей рыбой. Мало-

обеспеченные граждане, пенсионеры, люди с ограниченными возмож-

ностями здоровья получат почти 170 тонн рыбы. На краевую столицу вы-

делено 55 тонн горбуши, и пункты по ее раздаче будут работать несколь-

ко дней в разных районах города. 8 октября «Акция «Рыбный край» стар-

товала на площади Труда Петропавловска-Камчатского. 

— В течение нескольких часов все, кто пришел на площадь, получили па-

кеты, в которых было примерно по пять килограммов рыбы, — рассказа-

ла пресс-секретарь городской администрации Светлана Погожева. 

Именно то, что рыбу накануне расфасовали, позволило оптимально ор-

ганизовать ее раздачу. Волонтерам оставалось только передавать паке-

ты горожанам. Хотя цель акции — обеспечить этим продуктом малообе-

спеченных, инвалидов и пенсионеров, никаких подтверждающих доку-

ментов с желающих получить горбушу не спрашивали. Тем не менее 

привезенных 10 тонн рыбы хватило всем. Маломобильным людям и ин-

валидам рыбу доставляют на дом социальные работники. На второй 

день акции раздали 14 тонн рыбы.

Подготовила Евгения Шерешевская, Петропавловск-Камчатский
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  

Американские эксперты 
предлагают усилить 
контроль НАТО 
за Черноморским 
бассейном

Виды 
на Черное море

Сергей Птичкин 

Американский аналитический центр RAND Corporation 
опубликовал доклад по стратегии «сдерживания» России 
в Черном море. Взгляд заокеанских экспертов более чем 
странный.

В центре доклада, что неудивительно, Крым. Экспер-
ты RAND Corporation, а это, надо отметить, очень компе-
тентные и информированные специалисты, утверждают, 
что Крым сегодня — реальная угроза инфраструктуре 
НАТО, так как Москва будто бы перебросила на полуо-
стров значительные военные силы, которые и «несут уг-
розу». Правда, не совсем понятно, кому конкретно. 

Аналитики RAND уверены в том, что именно регион 
Черного и Азовского морей становится ареной противо-
стояния России и Запада за будущее Европы. Где США, 
где основные силы НАТО, где Азовское море и Крым? Тем 
не менее американские эксперты утверждают, что усиле-
ние обороноспособности Крымского полуострова несет 
им какую-то угрозу.

Свои тревоги они обосновывают тем, что, опять же по 
их данным, с 2015-го в Крым переброшены ракетные 
комплексы береговой обороны, к тому же прикрытые си-
стемами С-400 «Триумф». Вдобавок на полуострове раз-
вернуты мощные радиолокационные станции и совре-
менные комплексы радиоэлектронной борьбы. Эффек-
тивность нашей радиоэлектронной борьбы американ-
ские военные действительно испытывали на себе. Сразу 
вспоминается паника на эсминце «Дональд Кук». Но это 
скорее надо отно-
сить к психологиче-
ской устойчивости 
личного состава 
ВМС США. 

Особое внимание 
в аналитическом до-
кладе RAND 
Corporation уделено 
модернизации Чер-
номорского флота 
России. Действи-
тельно, на протяже-
нии двадцати лет — с 
1993-го по 2013-й — 
этот флот умирал на 
глазах. База в Севас-
тополе влачила жал-
кое существование. 
Строительство но-
вой базы в Новорос-
сийске компенсиро-
вать более чем ре-
альную потерю Крыма не могло. Возрождение флота на-
чалось буквально несколько лет назад — после возвраще-
ния полуострова в Россию.

А это, по мнению RAND, позволяет российским воен-
ным создать в регионе так называемую зону ограничен-
ного доступа (Anti-Access/Area Denial), в которой при ги-
потетическом столкновении силы НАТО понесут нео-
правданно высокие потери. Соответственно, ни один во-
енный корабль альянса не будет чувствовать себя здесь в 
безопасности. 

Для «предотвращения наступательного удара» пред-
лагается срочно развернуть в Румынии и Болгарии сов-
ременные системы ПВО. Скорее имеется в виду ПРО, ко-
торую США давно пытаются развернуть вокруг европей-
ских границ нашей страны. А поскольку пусковые уста-
новки этих систем легко переоснащаются крылатыми 
ракетами средней дальности, это уже прямая угроза на-
шей стране, а не Балканам.

Также, по мнению американских экспертов, надо рас-
ширить район учений кораблей НАТО и, конечно же, по-
мочь Украине и Грузии в развитии «национального обо-
ронного потенциала». Уже официально заявлено, что за-
падные корабли будут чаще заходить в порты Украины и 
Грузии, проводить совместные военно-морские учения и 
обмениваться разведданными. 

Между тем наш Черноморский флот развивается са-
мым оптимальным образом. Его основу составляют не-
большие скоростные и очень хорошо вооруженные кора-
бли, которые могут быстро оказаться в нужной точке 
своей акватории и выполнить поставленную задачу. В 
частности, это новейшие корабли проекта 11356 — «Ад-
мирал Григорович», «Адмирал Эссен» и «Адмирал Мака-
ров». Они вооружены крылатыми ракетами «Калибр», 
показавшими свою эффективность в Сирии. В составе 
флота находятся два самых быстроходных в мире ракет-
ных корабля на воздушной подушке — «Бора» и «Самум». 
А еще в строю шесть подлодок типа «Варшавянка», по-
строенных в этом десятилетии. 

ТРАНСПОРТ Расширение Восточного полигона железных дорог открывает 
для инвесторов и экспортеров новые возможности развития инфраструктурных 
проектов

В экономически 
обоснованном направлении
Валерий Львов

Е
сли деньги, как говорят, 
это кровь экономики, то 
железные дороги никак не 

меньше, чем скелет. В годы хао-
са и развала страны, что в Гра-
жданскую, что в лихие девяно-
стые, именно с опорой на ко-
стяк железных дорог восстанав-
ливалась экономическая жизнь, 
налаживались новые производ-
ственные связи, оживали регио-
ны. В сознании нескольких по-
колений советских людей раз-
витие железнодорожной сети 
стало символом укрепления ин-
дустриальной мощи и улучше-
ния качества жизни. Стук колес, 
бесконечные составы и моло-
дежные стройки вдохновляли 
поэтов и звали за собой людей к 
светлому будущему. Но после 
развала Союза этот образ стал 
быстро забываться. 

И дело не только в смене эко-
номической модели или техно-
логического уклада: необходи-
мость в перемещении грузов и 
строительстве инфраструктуры 
у страны осталась, задачи про-
странственного развития и вы-
хода на новые рынки никто не 
отменял. Страна планировала 
развивать Арктику и Дальний 
Восток, увеличивать товароо-
борот со странами Азиатско-Ти-
хоокеанского региона, расши-
рять порты, но большинство на-
чатых в советские годы строек 
оказались заморожены. Ямал, 
Якутия, север Красноярского 
края и большая часть дальнево-
сточных регионов откладывали 
реализацию инвестиционных 
проектов из-за инфраструктур-
ной недостаточности. Вместо 
полета вперед наш паровоз стал 
сдавать назад.

Сейчас трудно сказать, что 
стало переломной точкой. Ре-
форма РЖД или активность ин-
весторов в экспортно ориенти-
рованные проекты. Скорее, со-

вокупность этих факторов, пом-
ноженная на объективные по-
требности растущей экономи-
ки. Рост товарооборота, вложе-
ния в развитие инфраструкту-
ры и обновление руководства 
РЖД помогли изменить ситуа-
цию. Буквально за несколько 
лет, начиная с 2010-х годов, из 

планово-убыточной, субсиди-
руемой монополии РЖД прев-
ратилась в прибыльную компа-
нию, ежегодно приносящую в 
бюджет больше 100 млрд ру-
блей.

Ключевым импульсом для 
развития железнодорожной 
сети стали решения по разви-
тию Восточного полигона же-
лезных дорог, принятые руко-
водством страны в 2012 году. 
Объективно оценивая расту-
щий спрос на сырье и продо-
вольствие крупнейших эконо-
мик Азии, глава государства по-
ручил РЖД проработать с ком-
паниями-экспортерами этапы 
развития сети, долгосрочную 
тарифную политику и перспек-
тивные точки роста.

Кроме роста экспорта желез-
ные дороги на востоке страны 
дают колоссальный мультипли-
кативный эффект, способству-
ют возрождению жизни на тер-
риториях, откуда в 90-е годы 
массово бежало население. Рас-
ширение Восточного полигона 
железных дорог открывает для 

экспортеров новые возможно-
сти и, в свою очередь, способст-
вует росту инвестиций компа-
ний-экспортеров в инфраструк-
турные проекты на востоке. Как 
было озвучено на недавнем за-
седании комиссии по ТЭК, по-
священном угольной отрасли, 
на 300 млрд рублей инвестиций 

РЖД в развитие дорожной сети, 
потраченных в ходе реализации 
первого этапа развития Восточ-
ного полигона, одни только 
угольщики вложили полтрилли-
она рублей инвестиций в разви-
тие портового хозяйства, строи-
тельство подъездных путей и 
освоение новых месторожде-
ний в Якутии, Хабаровском 
крае и других регионах Дальне-
го Востока.

За угольными компаниями, 
которые на сегодняшний день 
обеспечивают около 40% грузо-
оборота РЖД, потянулись не-
фтяные и газовые компании, ко-
торые реализуют крупные ин-
вестиционные проекты в Забай-
калье, Якутии, Приморье и Ха-
баровском крае, металлурги и 
другие грузоотправители. В 
2018 году был достигнут исто-
рический максимум погрузки — 
почти 1,3 млрд тонн. Но главное, 
стали вводиться новые дороги, 
расшиваться узкие места и поя-
вились планы развития, кото-
рые уже не вызывают скепсиса 
в обществе. 

Рост грузопотока позволил 
даже перевыполнить планы ру-
ководства по развитию товароо-
борота с Китаем и другими 
крупнейшими экономиками 
Азии. За четыре последних года 
товарооборот России и Китая 
вырос почти на 30 млрд долла-
ров, превысив намеченную цель 
в 100 млрд долларов. В этом году 
на Петербургском экономиче-
ском форуме была озвучена но-
вая задача — довести товарообо-
рот до 200 млрд долларов к 2024 
году. Справится ли с ней РЖД?

Первый этап программы 
развития Восточного полигона 
Транссиба и БАМа выполнен 
ударными темпами. В результа-
те перевалка грузов в восточ-
ном направлении выросла бо-
лее чем на 66 млн тонн. Путь к 
перспективным рынкам оказал-
ся открыт для производителей 
металлов, зерна, угля, удобре-
ний, цемента и другой продук-
ции, востребованной на рынках 
АТР. Только по углю поставки на 
экспорт в восточном направле-
нии выросли за время реализа-
ции программы в 2,5 раза, что 
значительно сократило зависи-
мость экономики нашей страны 
от европейского рынка.

В этих условиях предложе-
ния некоторых ведомств, ответ-
ственных за экономический 
рост, отложить реализацию 
программы развития Восточно-
го полигона вызывают только 
недоумение. На недавнем Вос-
точном экономическом форуме 
Владимир Путин еще раз на-
помнил, что исторический по-
ворот на восток был продуман-
ным выбором, основанным на 
понимании растущей роли, ко-
торую предстоит играть Азиат-
ско-Тихоокеанскому региону в 
предстоящие десятилетия. И 
что важным условием реализа-
ции планов должно стать разви-
тие транспортной инфраструк-
туры и создание условий для эк-

спорта готовой продукции, 
в к л ю ч а я  « р ы н к и  т р е т ь и х 
стран». 

В РЖД хорошо понимают 
стратегический характер реша-
емых на востоке задач. От уве-
личения транспортной доступ-
ности во многом зависит инве-
стиционная привлекательность 
дальневосточных регионов и 
решение вопросов демографии. 
«Проводимый компанией еже-
годный мониторинг показывает 
существенный положительный 
эффект (программы модерниза-
ции Восточного полигона) как 
для экономики страны в целом, 
так и для регионов Сибири, За-
байкалья и Дальнего Востока. 
Реализация проекта является 
мощным драйвером развития 
их экономики и будет заверше-
на в установленный срок», — 
подчеркнул на июльском сове-
щании по вопросам развития 
Транссибирской и Байкало-
Амурской магистралей глава 
РЖД Олег Белозеров.

Белозеров человек реши-
тельный, верить ему можно. По-
обещал, например, завершить 
стройку Амуро-Якутской же-
лезнодорожной магистрали, ко-
торая велась с 1972 года, и в 
июле этого года поезда наконец 
пришли на станцию Нижний Бе-
стях под Якутском. Теперь, по-
сле первых успехов, укрепилась 
надежда на своевременную реа-
лизацию второго этапа разви-
тия Восточного полигона и за-
вершение строек, задуманных в 
отдаленном прошлом — еще при 
графе Витте. 

В силу накопленных компе-
тенций, привлеченных инве-
стиционных ресурсов и своего 
масштаба РЖД имеет все шан-
сы стать творцом истории и вы-
вести экономику России на но-
вый уровень развития. Главное, 
не терять набранный ход, не 
успокаиваться. Будут дороги — 
поедем. 

Минфин меняет 
ставку

Сейчас этот срок со-
ставляет  180 дней. 
Минфин предлагает 

уменьшить его вдвое. Кроме 
того, ведомство хочет ввести 
критерий «центра жизненных 
интересов». Речь о том, что даже 
если человек проводит в России 
меньше оговоренного законом 
времени, но у него здесь остают-
ся недвижимость, бизнес и лич-
ные связи, его все равно могут 
признать налоговым резиден-
том. Как результат, он должен 
будет платить налоги в России.

«Мы хотели бы двигаться в 
рамках треков, которые есть в 
других странах. Сегодня мо-
бильность людей повышается, 
поэтому подходы меняются, — 
пояснил Силуанов. — Если биз-
нес поддержит, будем эту ини-
циативу двигать, если нет — от-
ложим». В любом случае это не 
будет неожиданным, заверил он.

Анонсируя изменения, кото-
рые могут произойти в налого-
вой политике, первый вице-пре-
мьер рассказал, что принято ре-
шение о смягчении требований 
для подключения компаний к 
налоговому мониторингу. Эта 
новая форма контроля позволя-
ет бизнесу минимизировать чи-
сло проверок налоговых орга-
нов после того, как он предо-
ставляет налоговикам удален-
ный доступ к информационным 
системам и отчетности.

«Этот формат работы с нало-
говыми органами бизнесу инте-
ресен, но пока им пользовались 
лишь крупные игроки. Мы хо-
тим дать возможность подклю-
чаться к налоговому монито-
рингу большему числу компа-
ний», — подчеркнул Силуанов.

В перспективе минфин так-
же планирует изменить подхо-
ды к налогообложению прибы-
ли цифровых компаний, как это 
делают некоторые зарубежные 
страны. «Мы считаем, что необ-
ходимо добиваться уплаты на-
лога с прибыли там, где находят-
ся клиенты компаний, то есть в 
тех юрисдикциях, где образует-
ся их доход», — пояснил он. 

Российский союз промыш-
ленников и предпринимателей 
в свою очередь предложил из-
менить подход к налогообложе-
нию движимого и недвижимого 
имущества организаций. Дета-
ли на заседании правления сою-

за озвучил президент РСПП 
Александр Шохин.

Налог на движимое имуще-
ство организаций отменили с 
2019 года. Эта мера была при-
звана стимулировать развитие 
промышленности. Но  вопрос 
оразграничении движимого и 
недвижимого имущества, так и 
не был решен. «Поскольку кри-
терии для этого сформировать 
не удалось, мы предлагаем рас-
смотреть альтернативные вари-
анты. Например, отменить льго-
ту на движимое имущество, 
коль скоро она не заработала в 
полном объеме, но при этом 
снизить налоговую ставку до 
0,8 или максимум до одного 
процента», — сказал Шохин.

Антон Силуанов, комменти-
руя слова главы РСПП, пообе-
щал, что минфин рассмотрит 
это предложение. Он уточнил, 
что нужно оценить, как предло-
женная мера скажется на регио-
нальных бюджетах. 

Выступая в Совете Федерации, Антон Силуанов сообщил, что не видит необходимости в возобновлении бюджетных 
кредитов регионам, уточнив, что ситуация сейчас не критическая.

Уже не против 
иранских ракет, 
а именно против 
России предлага-
ется срочно 
развернуть 
в Румынии 
и Болгарии 
современные 
системы ПРО

1

Лучшими в мире ракетами «Калибр» оснащены надводные 
корабли и подводные лодки Черноморского флота. 

А К Ц Е Н Т

От увеличения транспортной 
доступности во многом зависит 
инвестиционная привлекательность 
дальневосточных регионов и решение 
вопросов демографии
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Детали

Куда потратить ФНБ
Средства Фонда национального 

благосостояния (ФНБ) планиру-

ется пускать на крупные коммер-

ческие проекты, рассказал Антон 

Силуанов. Потом государство мо-

жет из них выйти, реализовав 

свою долю, и, возможно, даже за-

работать, добавил он.

Говоря о возможном объеме 

средств ФНБ, которые могут быть 

вложены в крупные бизнес-про-

екты, первый вице-премьер на-

звал сумму в 400 миллиардов ру-

блей. «Это может быть 15—20 

процентов от общего объема 

превышения над 7 процентами в 

год (именно после достижения 

этой отметки средства ФНБ мож-

но будет инвестировать. — Прим. 
ред.). Вот эти деньги должны 

идти в проекты с бизнесом, долж-

ны за собой приводить частные 

средства. Мы рассчитываем, что 

это будет кумулятивный эффект», 

— подчеркнул Силуанов. Он уточ-

нил, что правительство будет ко-

ординировать свои действия по 

инвестированию средств фонда с 

Банком России, чтобы избежать 

негативного влияния на условия 

проведения денежно-кредитной 

политики.

СОВФЕД 
Сенаторы 
одобрили 
пакет законов 
о безопасном 
детском отдыхе

ПУТЕВКА 
С ГАРАНТИЕЙ
Галина Мисливская

С середины следующего года 
оказывать услуги в сфере дет-
ского отдыха смогут только те 
организации или индивидуаль-
ные предприниматели, кто 
включен в специальный регио-
нальный реестр, нарушителей 
ждут высокие штрафы. Такие 
законы одобрил вчера Совет 
Федерации.

Верхняя палата парламента 
уделяет особое внимание этой 
теме. После трагедии на Сямозе-
ре в Карелии в 2016 году, унес-
шей 14 жизней, именно сенато-
ры внесли в Госдуму законопро-
ект о детском отдыхе, которым 
были установлены единые тре-
бования к безопасности и впер-
вые создан реестр летних лаге-
рей и других учреждений для от-
дыха и оздоровления детей.

Вчера парламентарии одо-
брили правительственные по-
правки, касающиеся региональ-
ного реестра. Как отметила гла-
ва Комитета СФ по науке, обра-
зованию и культуре Лилия Гуме-
рова, с учетом рекомендаций 
Совета Федерации и предложе-
ний, которые поступили из реги-
онов. По ее словам, включение в 
реестр станет обязательным 
условием работы лагерей с 1 
июня 2020 года. После этой даты 
организация детского отдыха 
без присутствия в реестре будет 
незаконной и наказуемой.

Все, кто еще не состоит в рее-
стре, должны подать документы 
до 1 мая 2020 года. 

Присутствие в реестре станет 
своего рода знаком качества. Пе-
речень будет доступен в интер-
нете, и родители смогут прове-
рить, можно ли отправлять ре-
бенка в выбранный лагерь.

Параллельно вносятся изме-
нения в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях 
(КоАП). За предоставление 
услуг по организации отдыха 
детей в обход реестра предус-
мотрен штраф от 500 тысяч 
до 1 млн рублей.

Избежать наказания смогут 
только те организации и индиви-
дуальные предприниматели, ко-
торые исключены из реестра, но 
на момент исключения заверша-
ют свою работу и не создают уг-
розу причинения вреда жизни и 
здоровью детей, уточнил член 
Комитета Совфеда по конститу-
ционному законодательству и 
государственному строительст-
ву Олег Цепкин.

В контексте обсуждения дет-
ского отдыха была затронута 
еще одна тема — как профсоюзы 
распоряжаются детскими лаге-
рями и санаториями. «С 90-х го-
дов они продали огромное коли-
чество зданий. Но это собствен-
ность не руководителей профсо-
юзов, а членов профсоюзов», — 
отметила спикер Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко. 
«Давайте на комитете (по соц-
политике) послушаем, сколько 
было продано и куда были по-
трачены эти средства. Нужно 
обязать профсоюзы заниматься 
отдыхом детей трудящихся», — 
считает она.

В качестве примера глава па-
латы привела историю с дет-
ским санаторием в Кисловодс-
ке, который был закрыт из-за 
ветхого состояния и выставлен 
на продажу. Матвиенко тогда 
предложила руководству про-
фсоюзов передать объект мин-
здраву. «Знаете, что мне ответи-
ли? Пусть государство у нас вы-
купит по рыночной цене! Когда 
речь идет о детском санатории, 
так нельзя разговаривать», — за-
явила спикер. 

Она также предложила «вне-
сти изменения в законодатель-
ство, чтобы разрешить Фонду 
социального страхования на-
правлять средства для приобре-
тения путевок для детей в летние 
лагеря». На заседании сенаторы 
утвердили закон об исполнении 
бюджета ФСС за 2018 год, отме-
тив, что второй год подряд бюд-
жет фонда исполнен с профици-
том (33 млрд рублей) при запла-
нированном дефиците в объеме 
27,7 млрд рублей. 

За предоставле-
ние услуг по орга-
низации отдыха 
детей в обход 
реестра преду-
смотрен штраф 
от 500 тысяч 
до 1 млн рублей

Медиацентр сообщает

«ОСАГО НА ПУТИ К ИНДИВИДУАЛИЗАЦИИ ТАРИФА» 
14 октября (понедельник) в 12.00 состоится 
пресс-конференция исполнительного директора 
Российского союза автостраховщиков (РСА) 
Евгения Уфимцева, приуроченная к рассмотрению 
в Госдуме в первом чтении законопроекта о реформе 
ОСАГО, на которой он расскажет, к чему приведет 
расширение тарифного коридора, стоит ли 
автовладельцам бояться телепатических «жучков»,  
а также приведет свежую статистику по ОСАГО.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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РЕШЕНИЕ Снижен срок 
активисту, распылившему 
газ на незаконной акции

Возместил 
ущерб

Иван Петров

Мосгорсуд постановил смягчить на год — с 3 до 2 лет 
колонии — назначенное районным судом наказание 
участнику несогласованной с властями акции Ивану 
Подкопаеву. Молодому человеку ранее вменили часть 
1 статьи 318 Уголовного кодекса РФ — «применение на-
силия в отношении представителя власти». В обвини-
тельном заключении говорится, что Подкопаев распы-
лил газ из баллончика в сторону полицейских и 
росгвардейцев, обеспечивавших безопасность во вре-
мя несанкционированной акции протеста в центре 
Москвы 27 июля.

Согласно решению Мосгорсуда, приговор суда пер-
вой инстанции изменяется — осужденному оконча-
тельно назначается наказание в виде 2 лет колонии об-
щего режима. Судья Елена Лаврова пояснила, что сни-
зила срок, признав смягчающим обстоятельством воз-
мещение ущерба. Выступившая в суде в качестве сви-
детеля мать Подкопаева рассказала, что ее сын возме-
стил двум потерпевшим полицейским компенсацию за 
причиненный вред — по 15 тысяч рублей каждому. Кро-
ме того, по ее словам, он перечислил 10 тысяч рублей в 
благотворительный фонд «Подари жизнь», дабы «за-
гладить вину перед обществом».

При этом позиция самого молодого человека при 
рассмотрении апелляционной жалобы кардинально 
изменилась — он попросил оправдать его в связи с от-
сутствием вины в содеянном. Вчера он отказался от ра-
нее данных им признательных показаний. «Мои дейст-
вия были продиктованы защитой своих гражданских 
прав. Я отказываюсь от своей прежней позиции о при-
знании вины», — заявил осужденный. 

В свою очередь, гособвинитель просил оставить 
приговор без изменений, назвав его «законным и обо-
снованным». 

Напомним, виновным 25-летнего Подкопаева при-
знал 3 сентября Тверской суд Москвы. Подкопаев тогда 
признал вину, слушания поэтому проходили в особом 
порядке — без исследования доказательств и допроса 
свидетелей. Судом и следствием было установлено, что 
27 июля Иван Подкопаев, скрыв лицо под балаклавой, 
распылил химическое вещество в лица сотрудников 
полиции и военнослужащих Росгвардии. В результате 
действий обвиняемого двое военнослужащих получи-
ли химические ожоги слизистой глаз. 

Депозит 
дороже денег

Сбербанк прекратил 
прием вкладов в евро с 
19 сентября из-за опти-

мизации линейки депозитов, 
сообщила пресс-служба банка. 
При этом для клиентов остается 
доступным сберегательный 
счет со ставкой 0,01 процента, 
уточнили в Сбербанке.

Представители Альфа-банка, 
Райффайзенбанка, банка «От-
крытие» и Росбанка сообщили, 
что не принимают вклады физ-
лиц в европейской валюте. В 
Альфа-банке их нельзя открыть 
с 1 июня, уже открытые вклады 
в евро действуют до конца свое-
го срока. Отказ от вкладов в 
евро банк обосновал рыночной 
конъюнктурой и низким спро-
сом клиентов. Замещать такие 
депозиты там планируют кон-
сервативными инвестиционны-
ми инструментами, в первую 
очередь еврооблигациями. 

«Открытие» не принимает 
вклады в евро в розничном сег-
менте с конца июня, прием 
вкладов для обеспеченных кли-
ентов прекратился позднее (до 
этого они могли разместиться 
под 0,01 процента годовых). 
«Это связано с тем, что вклады в 
евро даже при ставке 0,01 про-
цента приносят прямой убыток 
банку. Также важно понимать, 
что в настоящий момент при-
влечение евро из рублей и дол-
ларов через валютный своп зна-
чительно дешевле прямого при-
влечения», — пояснила старший 
вице-президент «Открытия» 
Виктория Денисова.

Росбанк не предлагает кли-
ентам вклады в евро с августа 
2016 года, сообщила руководи-
тель управления розничных 
сберегательных, инвестицион-
ных и комиссионных продуктов 

банка Анна Тугай. В целом на 
рынке мало инструментов, ко-
торые могли бы дать дополни-
тельный доход в евро, констати-
рует она. По мнению Тугай, для 
замещения вкладов в евро дей-
ствительно можно рассматри-
вать государственные евроо-
блигации, но это, очевидно, ва-
риант для обеспеченных клиен-
тов. Планка входа в этот инстру-
мент составляет 100 тысяч 
евро. Клиентам с доходами по-
меньше можно посоветовать 
рассмотреть долларовые вложе-
ния, говорит Тугай.

Крупные банки, где еще мож-
но открыть вклад в евро, пока 
остаются. О такой возможности 
сообщили в Московском кре-
дитном банке (МКБ), где ставка 
по депозитам в евро составляет 
те же 0,01 процента. По словам 
представителя МКБ, в ближай-
шее время планов отказываться 
от таких вкладов у банка нет, 
как и вводить комиссию за их 
ведение. Совкомбанк также 
принимает вклады в евро по 
ставке 0,01 процента. Сейчас по 
закончившимся вкладам в евро 
действует пролонгация, отме-
тили в пресс-службе банка.

Крупным банкам невыгодно 
работать с евро из-за нулевых и 
отрицательных ставок в еврозо-

не. Из-за них банки, размещая 
средства в европейские активы, 
сталкиваются с отрицательной 
доходностью, теряя процен-
тные доходы. В сентябре круп-
ные банки обращались в ЦБ с 
просьбой подумать о введении 
отрицательных ставок по ва-
лютным депозитам (то есть фак-
тически доплаты клиентов за 
хранение денег). Но для этого 
потребуются изменения в Гра-
жданский кодекс, в текущей ре-
дакции которого банк обязует-
ся принять средства на вклад и 
вернуть их с процентом.

Однако в конце сентября 
первый зампред Банка России 
Сергей Швецов сообщил, что 
отрицательные ставки по вкла-
дам физлиц вводиться не будут. 
По его словам, создана рабочая 
группа, которая изучает вопрос 
введения отрицательных ставок 
только для депозитов юрлиц.

Отказ от приема вкладов в 
евро для клиентов в целом более 
положительное явление, чем от-
рицательная ставка по ним, счи-
тает младший директор по бан-
ковским рейтингам «Эксперт 
РА» Вячеслав Путиловский. Во 
втором случае помимо платы за 
размещение своих же денег 
вкладчик будет нести лишние 
кредитные и операционные ри-

ски (кража, возможное разоре-
ние банка), отмечает аналитик.

По мнению старшего управ-
ляющего директора рейтинго-
вого агентства НКР Александра 
Проклова, отрицательная став-
ка вряд ли чем-то лучше отказа 
принимать срочные вклады в 
евро. «В конечном счете, если у 
физического лица есть необхо-
димость иметь какой-то запас 
средств в евро, их можно дер-
жать на текущем счете», — под-
черкивает он. Проклов считает, 
что большинство банков в итоге 
предложит клиентам с истекаю-
щими вкладами в евро традици-
онные инструменты — депозиты 
в рублях и иностранных валю-
тах, по которым существуют по-
ложительные ставки, напри-
мер, в том же долларе. 

Если банк не заинтересован 
в притоке валютных вкладов, он 
может сделать эффективную 
ставку по ним «отрицатель-
ной», например, при введении 
комиссий за любые связанные 
услуги, говорит Путиловский. 
Либо банк просто не будет мас-
сово предлагать продукты, но-
минированные в евро, добавля-
ет аналитик. По мнению Пути-
ловского, самым популярным 
вариантом ухода от вкладов в 
евро будут наличные евро. Для 
опытных инвесторов возможны 
вложения в номинированные в 
евро ценные бумаги и другие 
фондовые инструменты, гово-
рит он. 

А К Ц Е Н Т

Отказ от приема вкладов в евро 
для клиентов банков будет не хуже, 
чем отрицательная ставка по валютным 
депозитам, считают аналитики

ПАО «Татнефть» уведомляет  
об общественных обсуждениях проекта

Российская Федерация, Республика Татарстан, Нижне-
камский муниципальный район, г. Нижнекамск, террито-
рия промышленной зоны АО «ТАНЕКО».

Во исполнение положений ФЗ от 10.01.2002 № 7 «Об охране ок-
ружающей среды» администрация Нижнекамского муниципаль-
ного района и ПАО «Татнефть» информируют граждан и органи-
зации Нижнекамского района о начале проведения с 7.10.2019 г. 
общественных обсуждений по Техническому заданию и по матери-
алам Оценки воздействия на окружающую среду (далее ОВОС) 
планируемой хозяйственной деятельности «Комплекс нефтепе-
рерабатывающих и нефтехимических заводов. Объекты 
ОЗХ установки каталитического крекинга». 

Заказчик: ПАО «Татнефть».
Разработчик материалов ОВОС — ООО «ГСИ-Гипрокаучук».
С материалами ОВОС можно ознакомиться с 7.10.2019 г. по 

6.11.2019 г. на официальном сайте Нижнекамского муниципаль-
ного района Республики Татарстан http://e-nizhnekamsk.ru/ и на 
сайте ПАО «Татнефть» http://www.tatneft.ru/

Со вторника по воскресенье с 10.00 до 20.00 по следующему  
адресу:

Республика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Тукая, д. 31, Цент-
ральная библиотека им. Г. Тукая.

Заинтересованным гражданам и общественным организациям 
предоставлена возможность обратиться к разработчикам проект-
ной документации с вопросами, замечаниями и предложениями по 
существу разрабатываемых материалов.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде 
(в местах размещения материалов ОВОС) и в электронном  
виде на интернет-сайтах: http://www.e-nizhnekamsk.ru/,  
http://www.tatneft.ru/

По результатам общественных обсуждений состоятся обще-
ственные слушания, которые будут проведены 07.11.2019 г. в 17.00 
по адресу: Республика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Мира, д. 45 в 
Муниципальном бюджетном общеобразовательном учреждении 
«Средняя общеобразовательная школа № 28».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «Татнефть» уведомляет  
об общественных обсуждениях проекта

Российская Федерация, Республика Татарстан, Нижне-
камский муниципальный район, г. Нижнекамск, террито-
рия промышленной зоны АО «ТАНЕКО».

Во исполнение положений ФЗ от 10.01.2002 № 7 «Об охране ок-
ружающей среды» администрация  Нижнекамского муниципаль-
ного района и  ПАО «Татнефть» информируют граждан и органи-
зации Нижнекамского района о начале проведения с 7.10.2019 г. 
общественных обсуждений по Техническому заданию и по матери-
алам Оценки воздействия на окружающую среду (далее ОВОС) 
планируемой хозяйственной деятельности «Установка гидро-
очистки тяжелого газойля коксования тит.008 (4200) и со-
путствующие объекты общезаводского хозяйства»

Заказчик: ПАО «Татнефть».
Разработчик материалов ОВОС – ОАО «ВНИПИнефть». 
С материалами ОВОС можно ознакомиться с 7.10.2019 г. по 

6.11.2019г. на официальном сайте Нижнекамского муниципаль-
ного района Республики Татарстан http://e-nizhnekamsk.ru/ и на 
сайте ПАО «Татнефть»   http://www.tatneft.ru/

Со вторника по воскресенье с 10.00 до 20.00 по следующему 
адресу: Республика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Тукая, д. 31, 
Центральная библиотека им. Г. Тукая.

Заинтересованным гражданам и общественным организациям 
предоставлена возможность обратиться к разработчикам проект-
ной документации с вопросами, замечаниями и предложениями 
по существу разрабатываемых материалов.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде  
(в местах размещения материалов ОВОС) и в электронном  
виде на интернет-сайтах: http://www.e-nizhnekamsk.ru/,  
http://www.tatneft.ru/

По результатам общественных обсуждений состоятся обще-
ственные слушания, которые будут проведены 07.11.2019 г. в 
17.00 по адресу: Республика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Мира, 
д. 45 в Муниципальном бюджетном общеобразовательном уч-
реждении «Средняя общеобразовательная школа № 28».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

R
E

U
T

E
R

S

Одним из вариантов ухода от вкла-
дов в евро будет их хранение 
в наличном виде.Далеко уехали

В условиях, когда про-
дажи на внутреннем 
рынке по ряду объек-

тивных причин ограничены, по-
ставки за рубеж позволяют эф-
фективнее загружать автозаво-
ды. А это одновременно решает 
сразу несколько экономических 
и социальных задач. И Минпро-
мторг России не раз выражал за-
интересованность в развитии 
поставок произведенных в Рос-
сии авто и компонентов.

Стимулируя экспорт, власти 
компенсируют автопроизводи-
телям часть логистических за-
трат. И если в прошлом году у 
представителей компаний с фи-
нансированием возникали про-
блемы, то в этом их должно 
стать меньше. Теперь долю гос-
субсидий машиностроителям 
законодательно отделили от 
той части, что идет экспорте-
рам товаров низкого передела — 
в частности, леса и цемента. Ка-
ждой компании достанется до 
550 миллионов. В целом эти 
меры направлены на преодоле-
ние барьеров, которые перед 
экспортерами ставят за рубе-
жом. Это не только традицион-
но высокие таможенные пош-
лины и акцизы, но и преслову-
тые санкции. Но делать опти-
мистичные выводы о перспек-
тивах пока рано. Новые прави-
ла экспорта, по сути, не начали 
работать — сейчас только идет 
прием заявок от компаний.

Более половины объема эк-
спорта занимает продукция 
отечественных брендов Lada и 

УАЗ. Основной объем направ-
лен на рынки соседних стран. И 
как бы ни помогали власти с за-
тратами на логистику, карди-
нально изменить географию 
поставок вряд ли удастся. И во-
все не потому, что к машинам 
российской сборки есть какие-
то вопросы по качеству. 

Для стран ближнего зарубе-
жья все решает цена и узнавае-
мость бренда. «Там марки Lada 
и УАЗ долгое время были един-
ственно известными и доступ-
ными, а потому у потребителей 
даже сформировалась привыч-
ка эксплуатации и обслужива-
ния таких машин, — поясняет 
Александр Груздев. — И часто 
местные автомобилисты пред-
почитают купить хорошо им 
известную «Ладу» или УАЗ, а не 
китайский автомобиль той же 
ценовой категории».

Особое положение — у Lada 
4x4. Эта машина без серьезных 
изменений выпускается в тече-
ние 42 лет. Но она по-прежнему 
на хорошем счету как доступ-
ный, неприхотливый, простой в 
обслуживании и эксплуатации 
автомобиль для любого бездо-
рожья. Это уже оценили не 
только в так называемых стра-
нах третьего мира, но и в Евро-
пе. По данным аналитической 
компании JATO, за 8 месяцев 
2019 года Niva разошлась в 
странах Евросоюза тиражом в 
1,6 тысячи экземпляров. Для 
сравнения: у куда более совре-
менной машины Vesta только 
950 продаж. 
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ООО «ТРАНСКАГО» (191124, г. Санкт-Петербург, ул. Новгород-
ская, д. 23, помещение 63-Н) информирует о том, что общественные 
обсуждения (в форме слушаний) по объекту государственной эколо-
гической экспертизы «Обоснование хозяйственной деятельности 
ООО «ТРАНСКАГО» во внутренних морских водах и территориаль-
ном море РФ» будут проводиться 14 ноября 2019 года в 11.00 по адре-
су: 353500, Краснодарский край, г. Темрюк, ул. 27 Сентября, д.  188/1 
(ГДК «Северные сады»).

Организатор проведения общественных обсуждений: Админист-
ра-ция муниципального образования Темрюкский район.

С материалами ОВОС можно ознакомиться по адресу: г. Темрюк, 
ул. Урицкого, 35, кабинет № 7 и по интернету: http://www.em23.ru/
doc/Resume_Transcargo.pdf.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде по 
факсу: 8 (861) 203-47-56 либо e-mail: mikora@mail.ru не позднее, чем 
за два дня до даты проведения общественных слушаний.

Контактные телефоны: 
Заказчика: 8 (8617) 303-577
Исполнителя: 8 (861) 203-47-57

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Черномортранснефть» (353911, Россия, Краснодарский край, 
г. Новороссийск, Шесхарис) информирует, что 13 ноября  2019 г. в 14.00 по 
адресу: г. Новороссийск, ул.Грибоедова, д.12, в МБУ «Городской центр на-
циональной культуры» будут проводиться общественные обсуждения (в 
форме слушаний) по объекту государственной экологической экспертизы 
проектной документации «СОК» «Фрегат». Морские ГТС. Техническое пе-
ревооружение».

Целью проведения ОВОС является предотвращение или смягчение воз-
действия деятельности рассматриваемого объекта на окружающую среду и 
связанных с ним социальных, экономических и иных последствий.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения, — 
Администрация г. Новороссийска.

С материалами ОВОС можно ознакомиться в ООО «НовоморНИИ-
проект» по адресу: г. Новороссийск, ул. Суворовская, 18А, каб. 8.

Замечания и предложения принимаются по указанному адресу либо по 
факсу (861) 278-91-86 не позднее чем за два дня до даты проведения обще-
ственных слушаний. 

Контактные телефоны:
от Заказчика: (8617) 61-99-33, 
от Исполнителя: (861) 278-91-86.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Зимой курс евро пробьет 
психологически важную 
отметку
rg.ru/art/1759929 

Упрощение 
строптивых

Чтобы заинтересовать 
другие компании в 
производстве этого 

важного, но недорогого лекар-
ства, в минздраве предлагают 
распространить особые меры 
поддержки на ценовой сегмент 
препаратов до 100 рублей. Сей-
час поднимать отпускную цену 
с учетом коэффициента инфля-
ции разрешено только произво-
дителям лекарств стоимостью 
ниже 50 рублей. «В настоящее 
время рассматривается вопрос 
о том, чтобы при перерегистра-
ции цены дать некоторым про-
изводителям преференцию не 
только в ценовом сегменте до 
50 рублей, но и до 100 рублей за 
упаковку», — пояснила Елена 
Максимкина. В результате про-
изводство препарата станет 
рентабельным, при этом спрос 
на него на рынке высокий.

Постепенно улучшается си-
туация с антирабической вак-
циной, которую применяют, 
если есть угроза заразиться бе-
шенством. 

Дефицит вакцины возник 
еще летом. Во многих регионах 
люди, пострадавшие от укусов 
животных, вынуждены были 
обзванивать медучреждения, 
выясняя, где им могут сделать 
прививку. 

Как пояснили «РГ» в ФНЦ 
исследований и разработки им-
мунобиологических препара-
тов имени Чумакова, у произво-
дителя вакцины возникли слож-
ности с оформлением необхо-

димых документов, и на какое-
то время отгрузка препарата в 
регионы была приостановлена. 
«Производство вакцины не 
останавливалось, и когда бюро-
кратические процедуры были 
закончены, мы возобновили по-
ставки», — пояснили «РГ» в на-
учном центре. Но и тут преодо-
леть дефицит немедленно слож-
но, так как регионы сейчас за-
прашивают препарат в более 
крупных объемах, чем обычно. 

Регионы сами определяют 
свои потребности и сами про-
водят закупки лекарств, отме-
чают в минздраве. В централи-
зованном порядке объемы за-
купки лекарств в расчете по-
требности на всю страну до сих 
пор никто не определял. Но лю-
бая ошибка при планировании 
приводит к дополнительным 
сбоям в поставках, возникнове-
нию ажиотажного спроса. А в 
результате минздрав вынужден 
урегулировать ситуацию в руч-
ном режиме — например, «пере-
брасывая» лекарства из одних 
регионов, где есть запасы, в 
другие, где возник дефицит. Так 
недавно было с инсулинами.

Теперь минздрав обязал на-
циональные методологические 
центры, открытые во всех феде-
ральных округах, рассчиты-
вать годовую потребность по 
всем жизненно важным препа-
ратам, чтобы определить ос-
новных поставщиков и заранее 
договориться с ними о необхо-
димых объемах поставок. 
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Наталия Ячменникова

В
чера были названы 
Нобелевские лауреа-
ты по химии: премия 
присуждена амери-
канцу Джону Гудена-
фу, британцу Стэнли 
Уиттингэму и японцу 
Акире Йосино за раз-
работку литийион-

ных батарей. «Эти легкие, пере-
заряжаемые и мощные батареи 
используются сейчас везде. Они 
могут сохранять значительное 
количество энергии из возоб-
новляемых источников — от сол-
нца и ветра», — заявил Нобелев-
ский комитет.

     Любопытно, что один из ла-
уреатов — Джон Гуденаф фигу-
рировал в прогнозе, который 
сделал журнал Химического об-
щ е с т в а  С Ш А  C h e m i c a l  & 
Engineering News. По мнению 
издания, премию мог получить 
или этот ученый, или кто-то 
еще, занимавшийся созданием 
литийионных батарей. И эк-
сперты, что называется, попали 
в точку. А вот Акира Йосино еще 
в 2013 году за исследование и 
создание литийионных аккуму-

ляторов для информационных и 
коммуникационных устройств, 
электрических и гибридных 
транспортных средств стал лау-
реатом премии «Глобальная 
энергия».

Среди других кандидатов на 
Нобель по химии назывались 
ученые, исследования которых 
связаны с ДНК, редактировани-
ем генома человека, созданием 
металлоорганических карка-

сов… Но мы, если честно, очень  
ждали, что в Международный 
год Периодической таблицы 
Менделеева в списке лауреатов 
окажется российский ученый 
Юрий Оганесян, специалист в 
области экспериментальной 
ядерной физики, академик РАН.  
Он соавтор открытия целого 
ряда тяжелых элементов табли-
цы Менделеева. И второй уче-
ный в мире, при жизни которого 

его именем назван химический 
элемент: 118-й — оганесон. 
Кстати, уже нынешней осенью 
российские ученые вместе с за-
рубежными коллегами начнут 
эксперименты по получению 
нового, 119-го элемента. В пла-
нах 120-й и 121-й.

Напомним: размер Нобелев-
ской премии — 9 млн шведских 
крон (более 900 тысяч долларов 
США). 

АРМИЯ Проверена техника 
для спасения подводников

Батискаф 
идет на дно

Юрий Гаврилов

Уникальный глубоководный спасательный аппарат ис-
пользовали в Авачинском заливе у побережья Камчат-
ки моряки Тихоокеанского флота, которым пришлось 
эвакуировать со дна моря экипаж условно затонувшей 
подводной лодки. 

Специально топить субмарину для тренировки 
морских спасателей, разумеется, не стали. Роль под-
лодки, точнее говоря, ее комингс-площадки для экс-
тренного выхода моряков, сыграл установленный на 
глубине 30 метров стенд-макет подводного корабля. 
Именно в район его нахождения были направлены три 
спасательных судна во главе с «Георгием Козьминым». 

Работали моряки по четко отработанной схеме. 
Первым делом с «Георгия Козьмина» на воду спустили 
глубоководный аппарат АС-30 с пятью членами экипа-
жа на борту . Внешне этот комплекс похож миниатюр-
ную подлодку оранжевого цвета, сконструированную 
для спасательных операций. Его серьезно модернизи-
ровали. Аппарат по-
лучил полностью 
цифровое оборудо-
вание, в том числе 
телекамеры, а так-
же специальные ма-
нипуляторы, с по-
мощью которых 
можно перерезать 
стальные тросы ди-
аметром до 10 мм, 
закручивать и вы-
кручивать гайки, 
производить под-
водные сварочные 
работы. Как и другие батискафы такого назначения, 
АС-30 имеет устройство для стыковки с комингс-пло-
щадкой подлодки, через которую подводники покида-
ют затонувшую субмарину. Аппарат способен погру-
жаться на глубину до тысячи метров, автономно рабо-
тать под водой 120 часов и в ходе спасательной опера-
ции принять на борт до 20 человек. АС-30 также можно 
использовать для доставки на подлодку различных 
грузов — медикаментов, теплого белья, спасательного 
снаряжения.  

В Авачинском заливе этот батискаф применили 
вместе с телеуправляемым подводным аппаратом «Ве-
ном». Данная техника используется гражданскими и 
военными специалистами для выполнения широкого 
спектра подводно-технических работ на глубинах до 
одного километра. У берегов Камчатки спасатели с по-
мощью «Венома» контролировали безопасность под-
водных работ. 

После погружения экипаж АС-30 отыскал на дне 
макет аварийной «субмарины», обследовал его и за-
крепился на стенд-макете. Затем акванавты организо-
вали вывод оттуда подводников и подключили систе-
мы жизнеобеспечения экипажа к разъемам на корпу-
се «затонувшей субмарины». После чего обитаемый 
батискаф отстыковался от стенд-макета и всплыл на 
поверхность. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Соглашения 
по открытому небу 
пытаются использовать 
во внутриполитической 
борьбе в США

Кому мешает 
Договор 

Юрий Гаврилов

В США раскручивается скандал вокруг возможного 
выхода страны из международного Договора по откры-
тому небу. Причем споры вокруг этих соглашений все 
больше приобретают политическую окраску, связан-
ную не столько с содержанием и исполнением обяза-
тельств по документу, сколько с борьбой демократов 
против республиканцев и Трампа. 

Вчера стало известно, что лидеры фракций Демо-
кратической партии в сенате и палате представителей 
Конгресса США написали госсекретарю Майклу По-
мпео и главе Пентагона Марку Эсперу письмо, в кото-
ром требуют отказаться от планов прекратить участие 
Соединенных Штатов в договоре по открытому небу. 
Ранее с таким же предложением к советнику президен-
та США по нацбезопасности Роберту O’Брайену обра-
тился председатель кoмитета по мeждyнародным 
дeлам палаты пpeдставителей Элиoт Энгeл. Узнав, что 
в администрации 
президента иници-
ируют выход стра-
ны из договора, он 
назвал этот шаг 
«опрометчивым 
действием», спо-
собным привести к 
расколу  в  НАТО. 

Опасность того, 
что в угаре внутри-
политической борь-
бы США готовы по-
ложить конец тем 
немногим действу-
ющим международным проектам, где Соединенные 
Штаты и Россия еще действуют рука об руку, не может 
не тревожить. Тем более что попытки «наехать» на до-
говор по открытому небу Вашингтон предпринимает 
не первый раз. Заморозить сотрудничество с нашей 
страной в рамках этого проекта американские чинов-
ники хотели еще прошлым летом. Тогда не получилось. 
К чему приведет новая попытка — неизвестно. 

Между тем нелишне напомнить американцам, что 
концепцию взаимного воздушного наблюдения еще в 
1955 году сформулировал президент США Эйзенхау-
эр. А подписание Договора «Открытое небо» произош-
ло по инициативе Джорджа Буша в 1989-м. Этот дого-
вор специально создавали для контроля за дислока-
цией и перемещением войск. Допуская зарубежных 
инспекторов в свое небо, страна как бы говорит: я не 
замышляю ничего против соседей. Наблюдатели на 
специально оборудованных самолетах могут барражи-
ровать над сушей и морем, фиксировать все происхо-
дящее внизу на записывающие устройства. Но призем-
ляться вне заранее оговоренных объектов и тем более 
вмешиваться в происходящее на военных базах им 
строго запрещено. Кроме того, самолет с инспектора-
ми на борту должен уйти в сторону за 10 километров 
до границы  государства, не входящего в Договор. 

ПРАВО 

Алиментщики 
попадут 
под статью 
за выплату 
символических 
сумм

ПОСАДЯТ 
ЗА КОПЕЙКИ
Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
подготовило законопроект, ко-
торый вводит более строгие 
правила для злостных алимен-
тщиков: под статью Уголовного 
кодекса можно будет попасть, 
несмотря на выплату каких-то 
чисто символических сумм.

Новация, как предполагает-
ся, закроет лазейку нерадивым 
родителям, которые изредка 
перечисляют ребенку какие-то 
копейки, чтобы оставаться вне 
зоны действия КоАП и УК.

Напомним, некоторое время 
назад была изменена система 
наказания злостных алимен-
тщиков. Раньше требовалось 
доказать, что бывший муж на-
меренно уклоняется от своих 
финансовых обязанностей пе-
ред ребенком, например, пря-
чет деньги по кубышкам, вти-
хую распродает имущество и 
т.д. В свою очередь, алиментщи-
ки-неплательщики, как прави-
ло, жаловались на жизнь, мол, 
нет работы, нет денег, самому 
жить не на что, и тем пытались 
оправдаться.

Теперь суд уже не задается 
вопросом, доказано или нет 
уклонение. Введена двухэтап-
ная система наказания, при ко-
торой достаточно самого факта 
просрочки выплаты алиментов 
без уважительных причин. В 
первый раз человека наказыва-
ют по КоАП. По данным Судеб-
ного департамента при Верхов-
ном суде России, за год админи-
стративные наказания получи-

ли 105 тысяч алиментщиков-
неплательщиков. Из них 7,6 ты-
сячи отправились на несколько 
дней в спецприемники для от-
бывания административного 
ареста. Еще 96,4 тысячи на-
правлены на обязательные ра-
боты, им пришлось в свободное 
время заниматься чем-то обще-
ственно полезным.

Если первого звоночка, под-
крепленного штрафом, арестом 
или работами, мало, наступает 
второй этап. Алиментщика, так 
и не начавшего платить, при-
влекают уже по статье Уголов-
ного кодекса. По данным Су-
дебного департамента, за год 
были осуждены 45,7 тысячи 
злостных алиментщиков. Избе-
жать приговора можно только 
доказав, что невыплата вызва-
на какими-то уважительными 
причинами. Например, серьез-
ная болезнь — достаточное объ-
яснение, почему человек не мог 
платить.

Тем не менее, по словам эк-
спертов, в новом механизме об-
наружилось слабое звено: не-
радивые алиментщики выпла-
чивают символические суммы, 
которые гораздо ниже тех, что 
назначены судом. Однако в та-
ком случае скупые отцы фор-
мально перестают быть непла-
тельщиками.

«В возбуждении уголовного 
дела может быть отказано в 
связи с осуществлением дол-
жниками без уважительных 
причин нерегулярных и несу-
щественных выплат, размер ко-
торых значительно ниже уста-
новленного исполнительным 
документом, — поясняют в ми-
нистерстве юстиции. — Законо-
проект направлен на исключе-
ние такой возможности укло-
нения от уголовной ответствен-
ности».

Иными словами, копеечных 
сумм будет недостаточно, что-
бы алиментщику избежать уго-
ловных обвинений.

«Принятие законопроекта 
позволит обеспечить защиту 
прав и законных интересов не-
совершеннолетних детей либо 
нетрудоспособных детей, до-
стигших восемнадцатилетнего 
возраста, и нетрудоспособных 
родителей, исключить злоупо-
требления со стороны недобро-
совестных должников, а также 
будет способствовать повыше-
нию оперативности и качества 
принудительного исполнения 
судебных актов, актов других 
органов и должностных лиц», — 
подчеркивают авторы инициа-
тивы. Сейчас проект вынесен на 
общественное обсуждение. 

ПРОЕКТ В России началась 
модернизация служб занятости

С работой помогут

Марина Гусенко

Правительство намерено в бли-
жайшие три года повысить эф-
фективность работы служб за-
нятости, чтобы помочь работо-
дателям увеличить производи-
тельность труда. Об этом гово-
рится в проекте постановления 
правительства на федеральном 
портале нормативных право-
вых актов.

Сейчас в России реализует-
ся нацпроект по повышению 
производительности труда и 
поддержке занятости. Согласно 
ему власти должны стимулиро-
вать внедрение передовых 
управленческих, организаци-
онных и технологических реше-
ний на предприятиях, сокра-
тить нормативно-правовые и 
административные ограниче-
ния, внедрить цифровые реше-
ния в сферах госуправления и 
оказания госуслуг.

При этом службы занятости 
населения не изменились с мо-
мента перехода из федерально-
го подчинения к регионально-
му. Они выступают формальны-
ми посредниками между людь-
ми, оставшимися без работы, и 
работодателями. А это уже не 
соответствует современному 
этапу развития страны и по-
ставленным задачам, говорится 
в пояснительной записке к до-
кументу. И опрос получателей 
их услуг, проведенный в апреле, 
показал, что только половина 
физических и юридических лиц 
удовлетворена их работой.

Модернизация уже началась 
в пилотных регионах. Для этого 
на федеральном уровне были 
разработаны единые требова-
ния к организации деятельнос-
ти центров занятости страны и  
методическое сопровождение 
их внедрения.

Как пояснили «РГ» в Ро-
струде, работа служб занято-
сти будет перестроена по 

принципу бережливого произ-
водства — минимум бюрокра-
тической работы, максимум 
времени — помощь соискате-
лям и работодателям. Работа 
будет переориентирована с 
процесса оказания отдельных 
услуг на решение комплекса 
проблем в соответствии с жиз-
ненной  ситуацией.

Служба занятости должна 
превратиться  в  основной 
источник информации о ситуа-
ции на рынке труда, распреде-
лении трудовых ресурсов в ре-
гионах. Она должна научиться 
прогнозировать и анализиро-
вать, какие профессии и компе-
тенции будут наиболее востре-
бованы в ближайшее время, 
чтобы переобучать людей, ис-
ходя из реальных запросов 
рынка труда.

В этом году «пилоты» нача-
лись в 16 регионах, там создано 
20 «пробных» центров занято-
сти. В 2020 году предполагает-
ся участие уже 41 региона. 
В 2021 году — 61 субъекта, в 
2022 году — 73.

Развитие службы занятости 
потребует аудита выявленных 
проблем, внедрения практик 
бережливого производства 
(оценки трудоемкости рабо-
чих процессов и временных за-
трат, зонирования помещений 
и маршрутов передвижения 
клиентских потоков), а также 
проведения социологических 
опросов для оценки удовлетво-
ренности соискателей и рабо-
тодателей качеством оказыва-
емых услуг. Для этого нужен 
«проектный офис» развития 
службы занятости, уточняется 
в пояснительной записке к до-
кументу. На это планируется 
предусмотреть 40 миллионов 
рублей в год. 

Литийионные батареи, за разработку которых получили Нобелевскую премию по химии Джон Гуденаф, Стэнли Уиттингэм и Акира Йосино (фото на экране), произвели революцию в нашей жизни. 

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

В 1901—2018 годы премия прису-

ждалась 110 раз (в 1916, 1917, 

1919, 1924, 1933, 1940—1942 го-

дах академикам не удавалось най-

ти достойного кандидата).

23 раза премия была разделена 

между двумя лауреатами и 24 раза 

— между тремя. 

Средний возраст лауреатов пре-

мии по химии — 58 лет. Самый мо-

лодой лауреат — Фредерик Жолио 

(35 лет),  самый пожилой — 85-лет-

ний американец Джон Фенн.

Единственным, кто получил две 

Нобелевские премии по химии 

(в 1958 и 1980 годах), был ан-

глийский биохимик Фредерик 

Сенгер. 

Еще двое получили по две Нобе-

левские премии по различным 

дисциплинам — Мария Кюри (по 

физике в 1903 году и по химии в 

1911 году) и Лайнус Полинг (по 

химии в 1954 году и премию мира 

в 1962 году). 

Среди отечественных ученых 

только один лауреат премии по 

химии: Николай Семенов, награ-

жденный в 1956 году за  исследо-

вания в области механизма хими-

ческих реакций.

Концепцию взаим-
ного воздушного 
наблюдения 
в 1955 году сфор-
мулировал прези-
дент Эйзенхауэр

Батискаф АС-30 
может погружать-
ся на километро-
вую глубину 
и автономно рабо-
тать там 120 часов

По данным судеб-
ной статистики, 
за год были 
осуждены 45,7 
тысячи злостных 
алиментщиков

— Россияне озвучили зарплату 
своей мечты
rg.ru/art/1758219 

НАУКА Нобелевская премия по химии присуждена 
за литийионные батареи

Нобель у вашего уха
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Комментарий 

Академик Алексей Хохлов, вице-президент РАН:
Вы со мной говорите по мобильному телефону? 

Так вот, в вашем мобильнике стоят литийионные 

батарейки. Литийионные батареи произвели ре-

волюцию в нашей жизни. Их используют везде — 

от мобильных телефонов до компьютеров и элек-

трокаров. 

Я считаю, это обоснованное, хорошее решение Но-

белевского комитета. Премия присуждена за вполне 

земные достижения, которые используют все люди. 

Своей работой лауреаты заложили основы совре-

менного общества, основанного на мгновенном об-

мене информацией между людьми. Во-первых, бата-

рейки стали более миниатюрными. Во-вторых, они 

служат более длительный срок. Более экологически 

безопасны. То есть фактически были найдены 

устройства, которые более удачны, чем используе-

мые до эры литийионных батарей. 

Сейчас уже идут разработки батарей следующего 

поколения. Но то, что за литийионные присужде-

на Нобелевская премия, мне кажется, очень за-

служенно.

В России многие надеялись, что Нобель по хи-
мии получит Юрий Оганесян — за открытие 
новых элементов...

Достижения в области синтеза новых трансурано-

вых элементов, которые ведутся в Дубне под руко-

водством Юрия Цолаковича, безусловно, заслужи-

вают Нобелевской премии. И будем надеяться, что 

в следующие годы она будет получена.

АКЦЕНТ В центре Москвы отреставрировали 
старинный особняк Каратаевой — Морозова

Тайна купеческого дома
Иван Пышечкин 

В 
Леонтьевском переулке в 
центре Москвы заверши-
лась длившаяся четыре 

года реставрация одного из са-
мых роскошных купеческих до-
мов столицы — особняка Карата-
евой — Морозова. Здание было 
построено еще в 1883 году, и с 
тех пор полноценного капре-
монта в нем не проводилось. 

Этот объект культурного на-
следия в первую очередь инте-
ресен тем, что к его созданию 
приложили руку три извест-
нейших российских архитекто-
ра. «Сначала Александр Камин-
ский, затем Федор Шехтель, а 
потом Адольф Эрихсон. Каж-
дый из них не разрушал творче-
ство предшественника, а при-
вносил свой стиль. Они гармо-
нично дополняют друг друга в 
этом великолепном москов-
ском доме», — говорит руково-
дитель столичного департамен-
та культурного наследия Алек-
сей Емельянов. Особняк изве-
стен еще и тем, что в свое время 
его выкупил Иван Морозов — 
представитель богатейшей ку-
печеской династии.

После революции в здании 
обосновались дипломатиче-
ские представительства. В раз-
ное время здесь находились по-
сольства Германии и Кубы, рас-
полагалось Совинформбюро. 
Так или иначе, за более чем сто-
летнюю историю эксплуатации 
многие элементы интерьера и 
экстерьера пришли в негод-
ность, либо были варварски за-
крашены несколькими слоями 
краски или обшиты деревянны-
ми панелями. Из-за этого их 
даже не сразу обнаружили. А 
когда стало ясно, что в букваль-
ном смысле найден настоящий 
клад, пришлось пересматри-
вать план реставрации и искать 
дополнительные средства.

«Сохранилось множество 
подлинных элементов — двер-
ные полотна, оконные заполне-
ния, паркет, искусственный 
мрамор, позолота, скрытые за 
панелями и слоями краски жи-
вописные вставки, альфрейная 
живопись в кабинетах», — рас-
сказывает архитектор ГлавУпДК 
при МИД России Алексей Оч-
нев. Чтобы придать им перво-
начальный вид, пришлось про-
делать тонкую работу. Напри-
мер, демонтировать подвесной 
потолок, советский «новодел», 
и восстановить гипсовый леп-
ной декор, обработав его спе-
циальным составом и вернув 
первоначальный темно-корич-
невый цвет «под дерево». Вме-
сте с этим реставраторы при-
вели в порядок тканевые встав-
ки в зеркалах на стенах парад-
ных залов, поработали над об-
лицовкой камина и привели в 

порядок парадную лестницу, 
вернув первоначальный вид 
каменным ступеням, деревян-
ным поручням и гипсовым ба-
лясинам.

«Здание вписали в современ-
ную городскую жизнь. При этом 
его облик не пострадал», — гово-
рит Емельянов. Уже скоро в 
особняке разместится зарубеж-
ное диппредставительство. Ка-
кое именно, станет известно в 
ближайшее время. Это вовсе не 
означает, что для москвичей от-
реставрированные купеческие 
залы навсегда закроют. По сло-
вам руководителя департамен-
та, двери особняка будут откры-
ты для горожан в Дни культур-
ного наследия. «Попробуем в 
ближайее время договориться 
об этом», — уточнил он. 

Сохранилось множество подлинных 
элементов — дверные полотна, 
оконные заполнения, паркет. 
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ЧП В Германии совершен 
очередной теракт 

В синагогу 
пришли 
убивать

Игорь Дунаевский

Выстрелы и взрывы сотрясли в среду тихие улицы ря-
дом с синагогой в немецком городе Галле (федеральная 
земля Саксония-Анхальт). По данным местных вла-
стей,  погибли по меньшей мере два человека, еще двое 
госпитализировано.

Нападавший сначала пытался проникнуть в синаго-
гу, где находились около 100 человек, а когда его оста-
новили начал стрелять по дверям и окнам. Кроме того, 
по данным СМИ, он бросил ручную гранату на терри-
торию еврейского кладбища и стрелял по витрине ту-
рецкой закусочной. Затем он скрылся на автомобиле, 
угнанном у местного таксиста. Правоохранители так-
же сообщили о стрельбе в соседнем Ландсберге, распо-
ложенном примерно в 15 километрах.

По сообщениям очевидцев, злоумышленник был 
одет в военную экипировку. Изначально сообщалось о 
двоих нападавших, но позже агентство DPA уточнило, 
что стрелок, вероятно, действовал в одиночку. При 
этом он вел трансляцию нападения в сети Интернет, 
длившуюся около 35 минут. В результате полицейской 
операции стрелок, которым оказался 27-летний гра-
жданин Германии, был задержан.

Расследованием атаки занялась Федеральная про-
куратура ФРГ в Карлсруэ, которая, как отмечают мест-
ные СМИ, обычно ведет дела по терактам. О мотивах 
нападения данных пока не появлялось, но оно совпало 
с важным для иудеев праздником Йом-Киппур — днем 
поста, покаяния и отпущения грехов.

Глава МИД ФРГ Хайко Маас назвал произошедшее 
«ужасным преступлением», подчеркнув, что в немец-
ком обществе «нет места антисемитизму и ненависти 
к инстранцам». 

СКАНДАЛ В бюджете ООН заканчиваются деньги на зарплаты сотрудникам 

Кто не платит по счетам
Екатерина Забродина

О
рганизация Объединен-
ных Наций столкнулась с 
крупнейшим за послед-

нее десятилетие финансовым 
кризисом. Об этом официально 
объявил генсек ООН Антониу 
Гутерриш. По данным на конец 
сентября, ежегодные обязатель-
ные взносы задолжали ни много 
ни мало 64 государства, в пер-
вую очередь — Соединенные 
Штаты, крупнейший платель-
щик в бюджет организации. 

Страны — члены ООН уже 
получили «тревожные письма» 
от господина Гутерриша с при-
зывом как можно скорее рас-

платиться по счетам. «Если это 
не будет сделано в полном объ-
еме, то к концу ноября секрета-
риат рискует остаться без де-
нег на зарплаты сотрудникам 
организации и на оплату това-
ров и услуг подрядчикам», — го-
ворится в заявлении генсека. 
Пока свои обязательства вы-
полнили 129 стран (в том числе 
Россия), однако эти средства 
закрывают 70 процентов по-
требностей ООН. Ожидается, 
что уже в этом месяце нехватка 
наличных средств может соста-
вить 600 миллионов долларов, 
что чревато проблемами с ор-
ганизацией дебатов на Генас-
самблее и встреч высокого 

уровня. Так что всем диплома-
там и чиновникам рекомендо-
вано срочно урезать число слу-
жебных командировок, отка-
заться от внеурочных меропри-
ятий и по возможности повре-
менить с тратами. По словам 
Гутерриша, в секретариате уже 
начали экономить, «но эти 
меры больше не помогают». 

Конкретных должников в 
своем отчете он дипломатично 
называть не стал, однако из-
вестно, что среди них такие 
страны, как Бразилия, Арген-
тина, Израиль, Республика Ко-
рея, КНДР, Иран, Венесуэла, 
Саудовская Аравия и США — го-
сударство, на территории кото-

рого находится штаб-квартира 
ООН. По информации из от-
крытых источников, в этом 
году американское правитель-
ство не перечислило в бюджет 
организации 670 миллионов 
долларов, еще почти 400 мил-
лионов составляет «неустой-
ка» за прошлые годы. И это не 
считая отдельной статьи расхо-
дов на миротворческие миссии. 
Задолженность американцев 
тут достигла почти двух с поло-
виной миллиарда долларов. 

Ранее Дональд Трамп зая-
вил, что США не будут спешить 
с выплатой долгов, поскольку в 
Вашингтоне считают такие на-
числения «несправедливыми». 
Хотя сумма взносов для каждой 
страны рассчитывается совер-
шенно прозрачно на основании 
ее ВВП, доходов населения и 
показателей внутреннего и 
внешнего долга.  В истории 
ООН уже были прецеденты, 
когда некоторых неплательщи-
ков, не делавших отчисления в 
течение двух лет, наказывали 
лишением права голоса — так 
было с Венесуэлой, Суданом, 
Ливией. Но не похоже, чтобы в 
отношении Соединенных Шта-
тов готовились какие-то меры. 
Хотя Москва уже поднимала 
вопрос о том, что США регу-
лярно не выполняют те или 
иные обязательства в рамках 
ООН, в том числе «блокируя 
работу других делегаций в соб-
ственных интересах». Речь 
идет о невыдаче виз россий-
ским представителям, которые 
не смогли принять участие в 
работе Генассамблеи и двух ее 
комитетов. В связи с этим глава 
российского МИД Сергей Лав-
ров не исключил, что в обозри-
мом будущем международное 
сообщество может поставить 
вопрос о переносе штаб-квар-
тиры из Нью-Йорка. 

«При всех трудностях, кото-
рые переживает сегодня ООН, 
поддержание этой важнейшей 
международной организации  
входит в обязанность всех ее 
государств-членов. Если меж-
дународный договор (каким яв-
ляется Устав ООН) предусма-
тривает членство в междуна-
родной организации, а членст-
во предусматривает взносы в 
ее бюджет, то эти обязательст-
ва надо выполнять. Pacta sunt 
servanda («договоры должны 
выполняться») —  это импера-
тивный принцип международ-
ного права, отклонения от него 
недопустимы, — напомнил «РГ» 
доктор юридических наук, за-
ведующий кафедрой междуна-
родного права МГИМО Алек-
сандр Вылегжанин. — Другое 
дело, что в Уставе ООН не про-
писаны механизмы воздейст-
вия на должников. Но это вовсе 
не оправдывает лазейки, по-
зволяющие им не делать взно-
сы. У государства есть возмож-
ность приостановить членство 
в международной организа-
ции, тогда действительно мож-
но приостановить и делать 
взносы. Но США никогда не 
приостановят участие в Уставе 
ООН, поскольку прекрасно по-
нимают, что в этом случае дру-
гие страны смогут собраться в 
ООН без них и принять судьбо-
носные решения. Например, о  
п е р е н о с е  ш та б - к в а р т и р ы 
ООН». По мнению собеседника 
«РГ», в теории это возможно. 
«В юридическом плане тут нет 
никаких препятствий. Но если 
такое решение принимается 
международной организацией, 
то придется делать и новое со-
глашение о ее штаб-квартире, 
которое сегодня действует 
между ООН и правительством 
США», — отметил Александр 
Вылегжанин. 

ДИПЛОМАТИЯ 
В Сан-Франциско 
состоялась осенняя 
конференция 
«Диалог Форт Росс»

Диалог прошел
на американской 
стороне

Алексей Лоссан

В этом году программа «Диалога Форт Росс в Кали-
форнии» включала несколько значимых мероприя-
тий: праздник урожая в историческом парке Форт 
Росс, конференцию в Клубе Содружества в Сан-Фран-
циско и вечерний прием в конференция «Диалог Форт 
Росс».

В дискуссии, посвященной состоянию российско-
американских отношений, участвовали экс-губерна-
тор Калифорнии Джерри Браун, бывший министр 
обороны США Уильям Перри, Посол Российской Фе-
дерации в США Анатолий Антонов, глава Сбербанка 
России Герман Греф. Модератором дискуссии высту-
пил Мэтт Рожански из Института Кеннана. Участни-
ками «Диалога Форт Росс» в 2019 г. также стали гу-
бернатор Вологод-
ской области Олег 
Кувшинников, ми-
нистр промышлен-
ности и торговли 
Новгородской об-
ласти Илья Мален-
ко, депутат Госу-
дарственной Думы 
РФ Инга Юмашева, 
первый вице-пре-
зидент ПАО «Тран-
снефть» Максим 
Гришанин, вице-президенты ПАО «Транснефть» Ра-
шид Шарипов и Михаил Маргелов, генеральный ди-
ректор «Российской газеты» Павел Негоица и многие 
другие.

«Сан-Франциско сильно отличается от Вашингто-
на, где вокруг российского посольства сложилась ток-
сичная атмосфера, в которой вынуждены работать со-
трудники дипмиссии», — заявил посол РФ в США Ана-
толий Антонов. По его словам, Джерри Браун на посту 
губернатора Калифорнии сделал многое для сохране-
ния российского культурного наследия на тихоокеан-
ском побережье США, и даже после того, как покинул 
свой пост, продолжает работать над развитием рос-
сийско-американских отношений. Как в свою очередь 
отметил бывший губернатор Калифорнии Джерри 
Браун, у США очень долгая история взаимоотноше-
ний с Россией, в которой были свои взлеты и падения. 
По словам Уильяма Перри, «диалог всегда интересен, 
если это разговор не с тем, кто с тобой соглашается, а 
с тем, кто не во всем согласен». В рамках приема в 
Русском центре была открыта выставка экспонатов 
Русской Америки, организованная ПАО «Тран-
снефть» совместно с Русским географическим обще-
ством и «Российской газетой». На выставке были 
представлены копии картографических, историогра-
фических, этнографических материалов из фондов 
Русского географического общества. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Парламент 
Нидерландов 
расследует 
роль Украины 
в крушении 
малайзийского 
«Боинга»

КИЕВУ 
ВЕРЫ НЕТ
Диана Ковалева

Несмотря на откровенное со-
противление правительства, 
парламент Нидерландов под-
держал требование некоторых 
депутатов к кабинету мини-
стров провести расследование 
роли Украины в крушении ма-
лайзийского «Боинга» MH17. 
Самолет был сбит над Донец-
кой народной республикой в 
июле 2014 года. Главный во-
прос, которым задаются парла-
ментарии, — почему Киев не за-
крыл свое воздушное простран-
ство и позволил лайнеру проле-
теть над территорией, где ве-
лись военные действия?

Как рассказал на страничке 
в Twitter один из инициаторов 
расследования — депутат от 
партии «Христианско-демо-
кратический призыв» Крис ван 
Дам, парламент единогласно 
поддержал предложение подать 
правительству соответствую-
щее требование. «Воспомина-
ния уходят, данные теряются. 
Это расследование важно для 
тех, кто скорбит, кто хочет уз-
нать, можно ли было что-ни-
будь предотвратить», — цитиру-
ет ван Дама издание NL Times. 
Отчитываться о результатах 
расследования властям надо 
будет перед нижней палатой 
парламента. Но инициативе на-
родных избранников рады да-
леко не все. 

Крайне «пресно» о ней вы-
сказался глава нидерландского 
МИДа Стефан Блок, который от-
метил, что расследование не об-
ещает быть легким, потому что 
надо будет сотрудничать с Рос-
сией. Вероятно, если бы не еди-
нодушный настрой парламента-
риев, министр снова встал бы на 
защиту Украины, как это делал 
прежде. К примеру, в 2018 году 
несколько оппозиционных пар-
тий уже требовали возложить 
хотя бы частичную вину за ин-
цидент с малайзийским «Боин-
гом» на Киев. Но тогда Блок в 
письме, обращенном к нижней 
палате парламента, утверждал, 
что, по мнению правительства, 
нет никаких юридических при-
чин считать Украину причаст-
ной к крушению лайнера.

В Амстердаме всеми спосо-
бами пытаются доказать при-
частность России к инциденту и 
до сих пор отказывались из-
учать иные версии событий. Од-
нако, по словам депутата Евро-
парламента и лидера голланд-
ской партии «Форум за демо-
кратию» Тьерри Баудет, сущест-
вует немало доказательств того, 
что самолет сбили украинские 
военные, а расследование траге-
дии, унесшей жизни 298 чело-
век, было проведено необъек-
тивно. Не верит в причастность 
России и пострадавшая сторона 
— Малайзия. Как заявлял пре-
мьер Махатхир Мохамад, он так 
и не увидел достаточных осно-
ваний для обвинения Москвы, а 
некоторые результаты рассле-
дования и вовсе кажутся ему не-
правильными.

Еще в 2015 году нидерланд-
ский Совет безопасности по-
становил, что Киев должен был 
закрыть воздушное простран-
ство над зоной конфликта в 
Донбассе. Если бы он это сде-
лал, «Боинг» выбрал бы другой 
маршрут из Амстердама в Куа-
ла-Лумпур и трагедии не прои-
зошло, отмечали в совете. О 
том, что украинские власти ви-
новны в произошедшем, писал 
и немецкий журналист Флори-
ан Ретцер. Именно он обратил 
внимание общественности на 
поведение Европейского суда 
по правам человека (ЕСПЧ), ко-
торый так и не принял решения 
по иску от семей погибших в ка-
тастрофе немцев. Родные жертв 
тогда обвинили украинские 
власти в преступной халатно-
сти. По мнению Ретцера, суд не 
рассматривал дело по сущест-
ву, чтобы дождаться момента, 
когда о неудобном для Киева 
иске все забудут. 

По словам Антониу Гутерриша, из-за позиции стран-должников сотрудники ООН могут остаться без зарплаты.

Несмотря на все, 
американский 
бизнес только рас-
ширяет присутст-
вие в России

Среди участников дискуссии были (справа налево): председа-
тель правления Сбербанка России Герман Греф, экс-губерна-
тор Калифорнии Джерри Браун, посол РФ в США Анатолий 
Антонов и экс-министр обороны США Уильям Перри.

— Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/5258
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КОНФЛИКТ Президент Турции объявил через Twitter 
о вводе войск в Сирию

Эрдоган открыл 
«источник»
Константин Волков

Т
урция начала воен-
ную кампанию в се-
верной Сирии к вос-
току от реки Евфрат.

Операция «Источ-
ник мира» нацелена 
на создание буферной 
зоны между Турцией 
и курдскими отряда-

ми народной самообороны, из-
вестными как  YPG. Предполага-
ется, что если Анкара возьмет 
эту зону под контроль, там бу-
дут размещены более двух мил-
лионов сирийских беженцев, 
находящихся сейчас в Турции.

О старте операции объявил 
вечером 9 октября президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган, 
сделав это через «Твиттер».  Она 
началась на погранпереходе в 
населенном пункте Рас-эль-
Айн, расположенном примерно 
на полпути от Евфрата к ирак-
ской границе. Там инженерные 
подразделения днем 9 октября 
начали снимать бетонные бло-
ки, перегораживающие грани-
цу, чтобы облегчить проход во-
енной техники. Одновременно  
турецкие ВВС стали бомбить 
объекты на сирийской террито-
рии. По данным курдов, за пер-
вый час-полтора операции 
были нанесены удары с воздуха 
по объектам в 16 населенных 
пунктах. Турецкая артиллерия 
обстреливала цели на сирий-
ской стороне границы.

Мирные жители покидают 
Рас-эль-Айн, а отряды самообо-
роны жгут автомобильные по-
крышки, чтобы ухудшить види-
мость для авиации.

Пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков отметил, 
что Эрдоган в ходе телефонного 
разговора, состоявшегося за 
пару часов до начала наступле-
ния, предупредил Владимира 
Путина о своих намерениях.

Как поясняет турецкая сто-
рона, нынешняя операция на-
правлена против курдских от-
рядов народной обороны и Ра-
бочей партии Курдистана. Обе 
организации признаны в Тур-
ции террористическими. Кроме 
того, Анкара намерена нанести 
удар по террористам группи-
ровки ДАИШ (запрещена в РФ).

По словам Эрдогана, нынеш-
няя кампания «сможет устра-
нить террористическую угрозу 
для Турции». Ранее он опове-
стил о ней президента США До-
нальда Трампа, после чего аме-
риканские военные покинули 
два наблюдательных пункта на 

сирийско-турецкой границе в 
Рас-эль-Айне и Тель-Абьяде.

Пока неясны размеры зоны 
безопасности, которую намере-
на создать Турция в северной 
Сирии. Принципиальная дого-
воренность о ее создании была 
достигнута на переговорах Тур-
ции и США 7 августа. Но инфор-
мация о согласовании ее границ 
так и не появилась. Согласно 
высказываниям турецких вла-
стей, они планируют взять под 
контроль полосу земли вдоль 
границы Турции и Сирии протя-
женностью около пятисот кило-
метров и глубиной до 30 кило-
метров. Эта полоса должна про-
тянуться от Евфрата до ирак-
ской границы. С 2016 года Тур-
ция уже провела к западу от Ев-
фрата две военных операции, 

«Щит Евфрата» и «Оливковая 
ветвь». Если Анкара достигнет 
своих целей в ходе нынешней 
кампании, она получит подкон-
трольную зону безопасности 
практически вдоль всей 911-ки-
лометровой турецко-сирий-
ской границы.

Противостоящая Турции во-
оруженная оппозиция под на-
званием «Сирийские демокра-
тические силы» (СДС), костяк 
которой составляют курды, 
обратилась к командованию ме-
ждународной антитеррористи-
ческой коалиции во главе с 
США с просьбой ввести беспо-
летную зону на севере Сирии, 
чтобы не допустить ударов ту-
рецких ВВС.

В Автономной администра-
ции территорий на северо-вос-

токе Сирии или по-курдски, Ро-
жаве, началась трехдневная мо-
билизация, на которую отклик-
нулись тысячи человек. При 
этом курдские источники отме-
чают, что сбор боеспособного 
населения на севере дал повод 
активизироваться террористам 
ДАИШ, которые тут же начали 
нападения на полицейские 
участки в районе Ракки.

Также Рожава выпустила 9 
октября заявление, в котором 
выражается надежда, что Мо-
сква поспособствует проведе-
нию переговоров между курда-
ми и Дамаском перед лицом на-
чавшейся операции. Как сказа-
но в письме, Автономная адми-
нистрация «позитивно оцени-
вает» заявление министра ино-
странных дел РФ Сергея Лавро-
ва о том, что Москва будет со-
действовать предметному диа-
логу между курдами и Дама-
ском. Такое заявление было сде-
лано министром в Нур-Султане 
в ходе его продолжающегося 
турне по Среднему Востоку и 
Средней Азии.

Ранее Дамаск заявил, что 
осуждает действия Турции и го-
тов «принять своих заблудших 
детей», то есть курдов, если 
они «встанут на правильный 
путь».

Как считают эксперты, не 
стоит прямо сейчас ожидать 
крупномасштабных боевых 
действий Турции. Скорее, речь 
пойдет об отдельных ударах и 
вылазках, по крайней мере до 
13 ноября, когда намечена 
встреча Эрдогана и Трампа. 
Кроме того, Анкаре затяжной 
вооруженный конфликт сейчас 
тоже невыгоден, поскольку он 
сильно ослабит позиции Тур-
ции в международной полити-
ке, в том числе в отношениях с 
США, переживающих и без того 
не лучшие времена. Тогда как 
решение проблемы с курдами 
дипломатическим путем могло 
бы стать наилучшим вариан-
том. И здесь многое будет зави-
сеть от Москвы. 

Турецкая военная техника в среду 
двинулась через границу с Сирией 
к району операции.

А К Ц Е Н Т

Россия призвала решать конфликт 
через диалог курдов с Дамаском
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Это расследование 
важно для тех, 
кто хочет узнать, 
можно ли было 
что-нибудь 
предотвратить



9Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 октября 2019
четверг № 228 (7986)

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

МУЗЫКА 

Группа Oomph! 
завершает тур 
по России

ЗВЕЗДЫ 
БЫСТРОГО 
ПОЛЕТА
Александр Алексеев

Изобретатели и горлопаны, лю-
бители яростных гитар и креа-
тивных электронных тембров — 
немецкая группа Oomph! вслу-
шивается в ритмы больших го-
родов. Добавляет в свои всегда 
запоминаемые марши и аван-
гардные электронные экспери-
менты то металлического скре-
жета на очередных поворотах 
мелодий, то умения пережи-
вать одиночество на пустых и 
гулких улицах, в тени небо-
скребов… Такими были и кон-
церты в России, ради которых 
звезды мирового индастриала 
Oomph! разучили и «Калинку», 
и песню группы «Ленинград», 
которую в их родной Германии 
почему-то считают самой попу-
лярной в нашей стране.  

Свой 13-й альбом Ritual 
трио уже представило в Англии, 
Франции, Испании, Швейца-
рии, Чехии, Австрии, Германии 
и Польше… Эти 14 песен — сно-
ва не только скоростная, урба-
нистичная и щедрая на цепкие, 
хлесткие мелодические и поэ-
тические темы музыка. Но и те-
рапевтическая, лечебная — по-
зволяющая каждому находить в 
повседневности  и ощущение 
единения с миром, и возмож-
ность относиться с сарказмом к 
собственным переживаниям и 
неудачам. Исчезающая связь 
между детьми и родителями, 
одиночество, равнодушие 
(«Молчание ягнят» и «Его 
душа» — одни из лучших песен 
диска), религия — многие треки 
актуальны не только музыкаль-
но и по аранжировкам, но и по 
текстам. Может, и поэтому 
тоже Ritual возглавил хит-пара-
ды на родине музыкантов. А во-
калист группы Деро Гои назвал 
его «самым тяжелым и мрач-
ным альбомом за всю историю 
группы». Да и главный сингл 
альбома получил пугающее на-
звание Kein Liebeslied («Эта пе-
сня не про любовь»). 

Год назад Oomph! выступали 
в России с симфоническим ор-
кестром (DVD с записью кон-
церта скоро выйдет в Европе), 
а теперь приехали в своем при-
вычном электронно-гитарном 
формате, с металлическим 
скрежетом барабанов и перкус-
сии, и уже в расширенном до 
шести музыкантов составе. На-
чали во Владивостоке, продол-
жили в Хабаровске, Новоси-
бирске, Иркутске, Екатерин-
бурге, Москве, Санкт-Петер-
бурге... А завершат гастроли 
10 октября в Воронеже, кото-
рый не часто посещают столь 
рейтинговые гастролеры. 

В каждом городе выкладыва-
лись по максимуму в отличие 
от иных звезд, которые в столи-
цах поют долго, а в провинции 
выступают в экономичном ре-
жиме. Но немцы везде сыграли 
по 21 песне и еще по две на бис. 
Деро Гои общался со зрителями 
то по-английски: «Ну вот, а на 
этой песне надо прыгать в два 
раза выше» — и немного на рус-
ском. Зато в середине програм-
мы пел и плясал «Калинку», а 
ближе к коде Oomph! сыграли и 
песню из наших хит-парадов. 
Как рассказали обозревателю 
«РГ», группа заранее интересо-
валась, какие композиции у нас 
самые популярные. Кто-то по-
советовал «Ленинград», и 
Oomph! грянули один его бо-
дрый номер, причем на доволь-
но хорошем русском языке. 

В Москве публика в этот мо-
мент смеялась. От неожиданно-
сти и от того, что, в общем, хо-
роших песен у нас и без «Ле-
нинграда» хватает (летом 
Metallica спела «Группу крови» 
Виктора Цоя и «Кино» — апло-
дисментов было больше). Ко-
нечно, немцы исполнили и все 
свои главные хиты. времени 
для новых почти не осталось: из 
13-го альбома прозвучали 
только четыре композиции…  
Что ж, это только повод для 
Oomph! снова вернуться к нам 
поскорее. 

ТЕАТР На фестивале «Видеть музыку» представили оперу 
Бенджамина Бриттена «Поругание Лукреции»

Сила есть — 
любви не надо

Ирина Муравьева

М
осковский театр 
«Новая опера» 
показал в рамках 
фестиваля музы-
кальных театров 
России «Видеть 
музыку» поста-
новку оперы Бен-
джамина Бритте-

на «Поругание Лукреции». Пар-
титуру, созданную композито-
ром в 1946 году на сюжет из 
истории древнего Рима и зву-
чавшую в те годы в антифашист-
ском ключе (о человеческом зле 
и противостоящих ему гумани-
стических ценностях), постави-
ли режиссер Екатерина Одего-
ва, художник Этель Иошпа и 
драматург Михаил Мугинш-
тейн. Музыкальный руководи-
тель спектакля  — британский 
дирижер Ян Латам-Кёниг (глав-
ный приглашенный дирижер 
Новой оперы). 

Мрачный свет, свинцовые 
волны Тибра на заднике-экране, 
темный помост, на котором, как 
в античном театре, появляются 
актеры, пустое пространство, не 
забитое бытовыми деталями, 
символический огромный крест 
с белой мужской рубашкой вме-
сто распятия (еще не случивше-
гося в том мире), клубки вере-
вок, которые плетут женщины, 
словно древние мойры и парки, 
прядущие нити судьбы, ощети-
нившийся острыми шипами, 
прорывающими землю изну-

три, мужской мир насилия и 
войны. Это мир спектакля Ека-
терины Одеговой и Этель Эо-
шпы, поставивших «Поругание 
Лукреции» как философскую, 
символическую и одновремен-
но психологическую драму, суть 
которой остается актуальной и в 
древние времена, и в бриттенов-
скую эпоху, и в современности, 
переполненной конфликтами, 
войнами и непрекращающимся 
насилием. Об этом — все творче-
ство Бриттена, в каждой своей 
опере защищающего ценность 
хрупкой человеческой души. 

В основе «Поругания Лукре-
ции» — история, известная из по-
вествования Тита Ливия о том, 
как в 510/508 году до н. э. сын ти-
рана, правителя Рима Секст Тар-
квиний пленился красотой Лук-
реции и взял ее силой. Обесче-
щенная Лукреция заколола себя 
на глазах мужа, и смерть ее под-
толкнула к бунту в Риме, свер-
гнувшему царскую власть. 
Образ Лукреции стал в европей-
ской культуре символическим, 
он вдохновлял Шекспира, Чосе-
ра, Генделя, Тициана, Рубенса, 
Лукаса Кранаха-старшего, Рем-
брандта... Но Бриттен увидел в 
Лукреции не доблестную матро-

ну, а трогательно любящую жен-
щину, которую муж — римский 
полководец Луций Коллатин, за-
нятый войнами, от насилия не 
защитил. В спектакле агрессив-
ный мужской мир жестко про-
тивопоставлен женскому: шипы 
и металлические перья военных 
доспехов — клубкам и цветам, 
чистым белым рубахам, одну из 
которых Лукреция дает неждан-
ному ночному гостю — Таркви-
нию,  появившемуся в доме, что-
бы завладеть ее красотой.

Трудная для сценического 
воплощения сцена насилия вы-
строена без отвратительного на-
турализма, лаконично, в абсо-
лютной координации с музыкой 
Бриттена. Между тем Лукреция 
(меццо-сопрано Гаяне Бабджа-
нян), поначалу принявшая во 
сне Тарквиния (бас Дмитрий 
Орлов) за собственного мужа, 
не смогла противостоять на-
сильнику с накачанным обна-
женным торсом, в какой-то мо-
мент сама поддавшись его напо-
ру. И в этой постановочной вер-
сии логика ее самоубийства вы-
глядит так, что, испытывая от-
вращение к себе, к тому, что 
уничтожило целостность ее 
любви, она не смогла принять 

прощение мужа (бас Алексей 
Антонов). 

В финале, в сцене  страданий, 
«страстей» Лукреции ее корми-
лица Бьянка (Александра Сауль-
ская-Шулятьева) и служанка 
Люция (Кристина Бикмаева) со-
бирают в букеты огромные пре-
красные цветы — пионы, хризан-
темы, орхидеи, которые Лукре-
ция укладывает могильным хол-
мом вокруг себя. Она уже при-
няла решение, и даже появление 
Коллатина с римским полковод-
цем Юнием (баритон Илья Кузь-
мин) изменить ничего не может. 

Историю Лукреции коммен-
тирует хор, прописанный Брит-
теном на двух солистов — сопра-
но (Наталья Креслина) и тенор 
(Георгий Фараджев). Подобно 
Евангелисту в пассионах певцы 
проясняют происходящее на 
сцене, вступая в действие и, как 
они сами определяют свою роль, 
являются посредниками между 
тем, что происходит на сцене, и 
публикой в зале. Бриттен созна-
тельно ориентируется здесь на 
христианскую традицию, сти-

лизуя барочные приемы старой 
английской оперы — Перселла, 
Генделя. Его «Лукреция» напи-
сана в камерном формате, рас-
считанном на состав из восемь 
певцов и тринадцать музыкан-
тов оркестра. Но этот скромный 
инструментальный масштаб не 
обедняет звуковые возможно-
сти партитуры, а, наоборот, вы-
водит на первый план каждую 
деталь оркестрового языка, пол-
ного тончайших звуковых реше-
ний — от хрупких фигураций 
арфы, воинственных фанфар, 
взвивающихся на крещендо 
струнных, до полновесных tutti  
всего состава, где солистом на 
фортепиано выступает дирижер 
Ян Латам-Кёниг. Работа дириже-
ра здесь безупречна, заворажи-
вающе красива по звучанию и 
абсолютно точно работает на 
идею спектакля, утверждающе-
го главную ценность человече-
ского общества — гуманизм, от-
каз от насилия. 

В финале героини собирают цветы 
в огромные букеты и укладывают 
их в могильный холм...

А К Ц Е Н Т

В спектакле агрессивный мужской мир 
четко противопоставлен женскому

Вокалист Деро Гои назвал 
этот альбом самым мрачным 
за всю историю группы.
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ВЫСТАВКА В петербургском музее Эрарта представили «Говорящие стены» 

Уличным языком
Ольга Штраус, 
Санкт-Петербург

П
роект «Говорящие сте-
ны» родился в сотрудни-
честве молодого живо-

писца Динары Хертнагль и 
уличных художников, среди ко-
торых Стас Багс, Владимир 
Абих, Максим Има, Super 158, 
Никита Dusto и другие.

Выпускница Академии име-
ни Репина, Динара всегда обо-
жала писать городские пейза-
жи. Архитектурные красоты Пе-
тербурга с его ветшающим им-
перским величием, признается 
сама, ее просто завораживали. А 
потом она углубилась в питер-
ские дворы и обнаружила, что 
видавшие виды стены могут 
рассказать о жизни города не 
меньше.

— Я вижу в них необыкновен-
ную красоту, — признается Хер-
тнагль. — Настоящую, а не «ми-
мишные красивости», которые 
терпеть не могу. Еще участь в 
академии, заметила: если «вы-
резать» тот или иной фрагмент 
потекшей стены с осыпающейся 
штукатуркой, получается нео-
бычайно гармоничная абстрак-
ция.

Однако вскоре художница 
заметила, что ее полотнам не 
хватает некой изюминки, точ-
нее — остроты. Может быть, 
даже хулиганства. Чтобы вос-
полнить недостающее, она при-

гласила к соучастию уличных 
художников. Мастера стрит-ар-
та и граффитисты охотно от-
кликнулись на ее предложение. 

Сегодня Динара с удовольст-
вием вспоминает, как Никита 
Dusto с упоением брызгал бал-
лончиком на ее тщательно рас-
писанные полотна, создавая эф-
фект «настоящей питерской 
стены». Многие уличные худож-
ники помогли придать полот-

нам Хертнагль особую фактур-
ность, шероховатость и «жиз-
ненность».

Представленный в музее 
Эрарта проект размышляет о 
трудностях перевода языка 
улиц: нам далеко не всегда уда-
ется понять, о чем пытаются 
сказать нам стены. Дома на кар-
тинах Динары Хертнагль — вы-
мирающие динозавры, не име-
ющие конкретных адресов. Их 

можно встретить в любом рус-
ском городе, а оставленные на 
их стенах уличными художни-
ками следы — приметы скорой 
гибели: неминуемого разруше-
ния или радикальной ренова-
ции. 

Авторы, с которыми Динара 
Хертнагль «преломила» холсты, 

— молодые художники скорее по 
духу, нежели по возрасту. Их не-
часто приглашают в музейные 
залы, но исследователям совре-
менного искусства имена их 
уже хорошо знакомы. 

Например, автор, называю-
щий себя Super 158, известен 
как организатор «джемов рай-
теров», которые проходят на 
различных площадках Петер-
бурга: именно с них впоследст-
вии разъезжаются по всему го-
роду пестрые газели. Турбен — 
художник с граффити-бэкгра-
ундом, недавно отметившийся 
музейной выставкой. Сфера его 
интересов — наивное искусство 
и массовая культура.

Завораживающие Динару 
Хертнагль ржавеющие водо-
сточные трубы, помятые гара-
жи, осыпающиеся стены бран-
дмауэров и темные окна рассе-
ленных домов оживают под 
озорными руками уличных ху-
дожников. Город словно являет 
нам срез своего «культурного 
слоя», углубляться в постиже-
ние которого очень интересно. 
Ведь зачастую многое из того, 
чем славны «уличные художни-
ки», остается внутри герметич-
ного мира уличной культуры 
или гибнет от рук сотрудников 
коммунальных служб. Выжива-
ют далеко не лучшие деяния. 
Представленный в музее Эрарта 
проект — в том числе и о трудно-
стях перевода языка улиц. 
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ПРЕМЬЕРА Кинодокумент 
эпохи перемен

Комедия 
или реквием?

Инесса Суворова, Пермь

Фестиваль документального кино «Флаэртиана» в 
Перми завершил свою работу. Мы  беседуем с предсе-
дателем жюри международного конкурса Алексеем 
Федорченко, только что получившим Гран-при, Призы 
зрительских симпатий и критики на фестивале «Рос-
сия» в Екатеринбурге за фильм «Кино эпохи перемен». 

«Флаэртиана»  — событие знаковое. Как вы его оцени-
ваете?

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Я считаю, что программа «Флаэрти-
аны» лучшая в стране. Я бываю тут регулярно, четыре 
раза в роли члена жюри, в этом году — председатель 
жюри международного конкурса. Пермский фестиваль 
для меня всегда как окно в мир. Видишь истории раз-
ных судеб, от жителей Чили до Японии и Африки. 

Это уникальный проект. Павел Печенкин, организа-
тор и вдохновитель фестиваля, делает очень много для 
того, чтобы люди смотрели, понимали и любили доку-
ментальное кино. Решает и еще одну сверхзадачу — вос-
питывает самих творцов. Он единственный в стране, 
кто придумал такую систему медиаобразования и во-
плотил ее в жизнь. В ней объединяются производство и 
прокат, фестиваль и обучение, как снимать и как смо-
треть такого рода кино. Такого больше нет нигде.

Вы в киноиндустрию пришли инженером-экономи-
стом. А теперь — успешный режиссер. Как вы считае-
те, каждый может снимать документальное кино?

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: 
Кино для себя мо-
жет делать каждый. 
Чтобы снимать для 
других, требуются 
талант, начитан-
ность. А у меня все 
произошло случай-
но. Работал эконо-
мистом на Свер-
дловской киносту-
дии и входил в худ-
совет. Однажды по-
пытался высказать, с моей точки зрения, хорошее 
предложение, а мне говорят: чего это вы тут нам сове-
туете, если вы бухгалтер! И я решил получить право го-
лоса — поступил на режиссуру во ВГИК.  Работу над 
первым фильмом «Давид» начал как продюсер, но по-
том умер герой картины, и режиссер отказался сни-
мать дальше. Я решил закончить фильм самостоятель-
но. И неожиданно получил кучу Гран-при  — в Стокголь-
ме, Польше, Германии. Но даже тогда не думал, что ста-
ну режиссером.

Поздравляю с успехом вашего фильма «Кино эпохи пе-
ремен» об особенностях кинопроизводства в 90-х, о со-
бытиях, которые развиваются на Свердловской кино-
студии. Почему вы решили рассказать об этом?

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Сценарий я написал еще в конце 90-
х. Ведь там уникальные факты, увиденные глазами 
участников событий. Думал, что буду снимать эконо-
мический боевик, по-настоящему жесткое кино. Ведь 
тогда ситуация действительно была серьезная, там 
были и настоящие бандитские «стрелки», и смерть.
Кстати, тогда я понял, что перестал быть экономистом. 
Год допросов и изъятия документов даром не прошел. 
Я стал бояться расписаться в платежном документе: за 
каждую бумажку могли посадить. У меня случился 
психологический сдвиг, я понял: надо что-то менять.

Но прошло 20 лет, и жанр получился другой. Изме-
нился взгляд на мир. Получилась комедия. Я взялся за 
съемки, когда молодые перестали верить рассказам о 
тех годах и воспринимать их как нечто серьезное. Ну и 
главное, конечно, в том, что люди уходят. Нужно успеть 
заснять свидетелей событий, отдать дань целому поко-
лению советских кинодеятелей. 

Один из ваших героев говорит: «Удел кино — это мета-
ния между политикой и душой». Эта фраза примени-
ма ко всем временам? 

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Мне как режиссеру не хочется гово-
рить о политической реальности настоящего времени. 
Не хочу конкурировать с телевизором и соцсетями. 
Поэтому фильм получился странного жанра. С одной 
стороны, экономическая комедия, с другой — реквием. 

Его можно вывести в такой жанр — антимокьюмен-
тари. Mocumentary — гибрид слов «подделывать» и «до-
кументальный», понимается как «насмешка над доку-
ментами», когда документ старается походить на прав-
ду.  В фильме «Кино эпохи перемен» все наоборот. Мно-
гим фактам не верится, но там нет ни слова лжи. Такая 
антисказка. 

Если вспомнить фильмы «Флаэртианы»-2019, мож-
но ли сказать, что они имеют общую тональность? 

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Когда я просматривал фильмы, пред-
ставленные на конкурс, создавалось ощущение, что 
все эти работы о конфликте XIX и XXI веков. Как будто 
XX века не было вообще. Герои фильма живут в поза-
прошлом веке и сталкиваются с проблемами, которые 
им подкидывает уже век XXI. И почти все авторы этих 
фильмов — на стороне прошлого. Потому что будущее 
страшно и непонятно. И заглядывать туда не хочется. 
А тут овечки, которых зарезали…. Тоже проблема. 
С другой стороны, это действительно судьба человека 
и действительно уходящая натура. И запечатление от 
этого — главная функция документального кино. 

Я думал, что буду 
снимать экономи-
ческий боевик, 
по-настоящему 
жесткое кино  

Динару Хертнагль заворожил 
Петербург с его ветшающим 
имперским величием.

Алексей Федорченко: Нужно успеть отдать дань поколениям 
советских кинодеятелей — за ними целая эпоха.

Кстати

Опера Бенджамина Бриттена «Поругание Лукреции» поставлена в 

Москве впервые. В последнее десятилетие  на московской сцене 

происходит  настоящий бриттеновский «бум». Его оперы поставле-

ны в Большом театре («Билли Бад»), в Музтеатре Станиславского и 

Немировича-Данченко («Сон в летнюю ночь»), на сцене Камерного 

театра Покровского («Блудный сын»), в Театре Сац («Ноев ковчег», 

«Тайна семьи Уингрейв»), в «Новой опере» («Поворот винта»).

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах раскрытия информации субъектами естественных 
монополий, оказывающими услуги по транспортировке газа по трубо-
проводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России от 
18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — Обще-
ство) разместило информацию согласно пунктам Постановления: № 11г, 
11д, 11и, 11к — за сентябрь 2019 года на официальном сайте Общества 
по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ОБЩЕСТВО Что общего у Шварценеггера с участковым из Поморья 

Белые ночи майора Юрьева

Ж
ители регионов 
выбирают луч-
ших народных 
участковых. На-
чался второй 
этап всероссий-
ского конкурса 
МВД. Россияне 
могут в онлайн-

режиме проголосовать за дос-
тойного кандидата. Победите-
лей наградят в Москве накануне 
Дня участкового уполномочен-
ного полиции. Корреспонденты 
«РГ» собрали несколько ярких 
историй о стражах порядка.

От учителя до майора
Участковый Андрей Михеев 

почти 15 лет работает в тайге — 
на севере Омской области. В его 
ведении две деревни — Самсоно-
во, где он родился и вырос, и со-
седняя Ермаковка. Правда, в 
этом году работы прибавилось. 
Коллега ушел на пенсию, и заме-
ну ему не нашли. Поэтому май-
ор временно опекает еще три 
поселения. Расстояния впечат-
ляют: от Самсоново до Литков-
ки 80 километров по разбитой 
грунтовке. Выручает «Нива», 
ключи от которой участковому 
вручили несколько лет назад. 
«Раньше мой «УАЗ» приходи-
лось часто ремонтировать. Из-
за поломок случалось и ноче-
вать вдали от дома. Непонятно, 
кто на ком ездил — я на нем или 
он на мне», — шутит Андрей. 

Дополнительно тарский от-
дел полиции получил и снегоход 
«Тайга-атака». Спецтехника 
оказалась кстати — за Иртышом 

много болот и лесных дорог. В 
распутицу деревни отрезаны от 
большой земли. Поэтому участ-
ковый на снегоходе — порой 
единственная связь для населе-
ния. И лекарства поможет ку-
пить, и новости расскажет. «На-
род у нас спокойный. Большин-
ство мужиков работают на вах-
те либо уходят в тайгу на про-
мысел, — говорит Михеев. — За 
15 лет работы на участке не 
было ни одного убийства. В 
основном драки или кражи». 
Андрей подчеркивает: все кон-
фликты в таежной глубинке ре-
шаются миром, ведь местные 
жители знают друг друга с дет-
ства.

«Я окончил филиал Омского 
педагогического университета, 
— рассказывает полицейский. — 
По специальности — учитель 
русского языка и литературы. 
Но в Самсоново такой ставки не 
было. А уезжать из родной де-
ревни не хотел. Поэтому полто-
ра года работал в школе психо-
логом и учителем физкультуры. 
А потом предложили пойти в по-
лицию. Участкового долго в 
наши края не могли найти. Я ре-
шил — попробую, а там видно бу-
дет». 

Местные власти Андрея под-
держали. В сельской админи-
страции выделили отдельный 
кабинет. «В последние годы 
многие сельчане перебираются 
в город. У нас вот в деревне Сеи-
тово остались одни пенсионе-
ры, в деревне Себеляково всего 
один школьник, — рассказывает 
майор. — А я не хочу уезжать. 
Зарплата у меня по сельским 
меркам достойная — 45 тысяч 
рублей. Держим с супругой трех 
коров. Сын и дочка растут на 
свежем воздухе, питаются нату-
ральными продуктами».

Зачем участковому кино
Старший участковый Сергей 

Юрьев уже почти четверть века 
работает «на земле» — в родном 
Кенозерье. Как вернулся из ар-
мии в поморскую деревню По-
гост, так с тех пор и охраняет по-
кой заповедного края. Призна-
ется, что не оставит эту красоту 
ни за какие деньги и звания. За 
годы службы майор Юрьев 
успел даже попасть в большое 
кино: он сыграл самого себя в 
нашумевшем фильме Андрея 
Кончаловского «Белые ночи по-
чтальона Алексея Тряпицына». 

Для всех двух тысяч местных 
жителей участковый — родной 
человек. Случись что — звонят 
не в дежурную часть, а ему на 
мобильный. Но ЧП в Кенозерье 
происходят редко. «Мне повез-
ло: у нас спокойный край, — рас-
сказывает Сергей. — В 90-е, ко-
нечно, было по-другому. В то 
время из больших городов сюда 
отправляли судимых».

Участок у Юрьева большой: 
120 километров лесов и озер, 35 
населенных пунктов на границе 
Плесецкого района Поморья и 
Карелии. Главная особенность: в 
участок входит территория на-
ционального парка «Кенозер-
ский» со своими строгими пра-
вилами. Например, отсюда нель-
зя вывозить историко-культур-
ные ценности. И речь не только о 
старинных иконах, которые пы-
таются украсть заезжие злоу-
мышленники. Даже если бабуш-
ка соберется продавать семей-
ную прялку, она должна сначала 
предложить ее нацпарку.

Чтобы преодолевать боль-
шие расстояния, у Юрьева есть 
целый парк разного транспор-
та: «УАЗ Патриот», снегоход, ка-
тер. А на заре службы на все про 
все был один мотоцикл «Урал». 
Дом на берегу озера построил 
сам, когда женился. Появился 
третий сын — добавил второй 
этаж. Супруга Анна преподает 
биологию в местной школе. 
«Грех жаловаться — у меня все 
есть для счастья, — улыбается 
Сергей. — Любимый дом, озеро, 
рыбалка, охота… Я домосед, 
даже в отпуск никуда не езжу. 
Ловим щуку, окуня, леща...» 

Море работы 
— Есть такая участь — людям 

помогать, — говорит старший 
лейтенант полиции Андрей Те-
рехин. В ведении участкового 
ОМВД России по Пензенскому 
району находится особый уча-
сток — водохранилище. Местные 
называют его Сурским морем, 
потому что крупных водоемов в 
округе нет. Круглый год море 
притягивает туристов и рыба-
ков — работы хватает.

От отдела полиции до участ-
ка — 45 километров, каждый 
день он преодолевает их на слу-
жебной «Ниве». Она выручает и 
на бездорожье. Андрей Терехин 
по своей инициативе прошел 
курсы экстремального вожде-
ния. Мечтает о профессиональ-
ных гонках, но участвовать 
пока не позволяет время. Недав-
но пересел на патрульный ка-
тер, который приобрело родное 
ведомство. Теперь старший лей-

тенант Терехин уходит в дозор 
по воде. «Браконьеры шалят. 
Бывает, приходится усмирять 
шумные компании. Следим, 
чтобы туристы не нарушали за-
кон и не оставляли машины бли-
же 200 метров от водораздела. 
Все-таки это водохранилище, из 
него весь город воду пьет», — 
рассказывает Терехин.

В девять утра заступает на 
службу, а когда освободится, 
точно не знает. С места проис-
шествия не уйдешь, даже если 
на часах уже за полночь. В по-
дразделении участковых не хва-
тает. Кто-то в отпуске, кто-то на 
больничном. Приходится под-
менять. «Не все выдерживают. У 
нас особая служба — нужная, но 
трудная. Хотя сейчас всем обес-
печивают: форма, транспорт, 
сотовая связь, спецсредства, от-
пуск 47 дней. За сверхурочные 
выплачивают дополнительное 
довольствие».

Иммунитет к чужой беде не 
вырабатывается даже с годами. 
Вот некоторые и не выдержива-
ют. Но чем дольше работает 
участковый на одном месте, тем 
больше растет к нему доверие 
жителей.

Лиса позвала в дорогу
Рабочий день у майора Ген-

надия Федосеева, участкового 
из Тамбовской области, начал-
ся с того, что в соседнем селе 
старушку укусила лиса. Их 
развелось больше, чем бродя-
чих собак, одна повадилась ла-
зить в курятник к 86-летней 
пенсионерке. Бабуля подкара-
улила воровку, и лиса цапнула 
хозяйку за руку. Майор Федо-
сеев уложил в портфель наруч-
ники, рацию, заехал за ветери-
наром и направился к месту 
ЧП. Лиса оказалась бешеной, 
«скорая» увезла старушку с 
забинтованной рукой на уко-

лы, майор остался оформлять 
документы. 

Любое происшествие для 
участкового — изрядная стопка 
исписанной бумаг. К тому же он 
выдает населению справки, ха-
рактеристики, поэтому бумага 
и картриджи для принтера здесь 
в большом дефиците. «Нам вы-
дали планшеты, подключенные 
к базе данных МВД, — с их помо-
щью можно заполнять бланки в 
электронном виде. Но не учли, 
что на селе интернет не очень», 
— рассказывает Геннадий, пока 
его седан трясется по латаному 
шоссе между селами. 

Живет участковый в доме 
жены, у них двое детей. Отца 
домашние видят редко — тот 
уходит, когда они спят, и воз-
вращается поздно. Вместо се-
мейных фотографий в телефо-
не участкового портреты хули-
ганов — потерпевшим показы-
вать — и преступники в розы-
ске. Геннадию Федосееву 38 
лет (такая же и зарплата), не-
раскрытого криминала нет. Не-
давно он изловил магазинного 
вора хитрым способом: обра-
ботал выпивку и сигареты на 
витрине несмываемым соста-
вом «Радомин», а затем по 
нему и следу от калоши нашел 
преступника. Сейчас майор с 
отрывом лидирует в онлайн-
г о л о с о в а н и и  « Н а р о д н ы й 
участковый» на сайте тамбов-
ского УМВД и видит свое село 
иначе, чем другие люди. 

Горный порядок 
32-летний участковый Хали-

лула Тинамагомедов несет 
службу в горных аулах Эчеда и 
Хвайни. В Цумадинский район 
Дагестана он переехал несколь-
ко лет назад с семьей. И ни о чем 
не жалеет. Хоть у молодого юри-
ста и была возможность вы-
брать спокойную жизнь в Ма-
хачкале. Сейчас на его участке 
400 жителей. «У нас спокойный 
район, — улыбается капитан. — 
Рабочий день начинается с 8 
утра, но график ненормирован-
ный. Я всегда на связи, и номер 
моего мобильного есть у всех 
жителей. В распоряжении — слу-
жебный автомобиль. Так что 
могу примчаться за считаные 
минуты».

Не секрет, что молодежь 
стремится из сел в город. Но в 
аул Халилула попал не случай-
но. Помогла программа «Зем-
ский врач». Его жена Салихат — 
стоматолог. Узнав о програм-
ме, супруги долго не раздумы-
вали. К тому же выяснилось — 
есть вакансия участкового. 
«На подъемные купили квар-
тиру в Махачкале. Аренду  дома 
в селе наполовину оплачивает 
МВД, — говорит глава семьи. — А 
наш сынок Муса растет настоя-
щим горцем».  Двухлетний 
Муса уже ходит в детсад, его 
посещение для сына участко-
вого бесплатное. «Зарплатой 
доволен — в месяц получаю 50 
тысяч рублей,  признается 
участковый. - Это северокав-
казский оклад плюс надбавка. 
На жизнь хватает!» 

Подготовили: Наталья Граф, 
Марина Ледяева, Наталья 
Саванкова, Антон Валагин, 
Елена Мелихова

Необычно поздравил своего сына Кристофера Арнольд Шварценеггер. Он выложил в Instagram совместное фото, 
где Кристофер одет в шинель российского полицейского. В свое время актер снимался в фильме «Красная жара»,  
где он играл советского офицера милиции в похожем обмундировании.

А К Ц Е Н Т

Майор Юрьев сыграл самого себя 
в нашумевшем фильме Андрея 
Кончаловского «Белые ночи почтальона 
Алексея Тряпицына»
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Информационное сообщение о проведении 
общественных слушаний по проекту  

«Установка производства малеинового ангидрида  
и сопутствующие объекты общезаводского 

хозяйства» на территории Альметьевского района 
Республики Татарстан

ПАО «Татнефть» им. В.Д. Шашина совместно с исполнительным 
комитетом  Альметьевского муниципального района Республики Та-
тарстан в соответствии с Федеральным законом №174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ № 372 от 
16.05.2000 года «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации», решением Совета Альметьевского муниципаль-
ного района №234 от 04.04.2008 года «О проведении публичных слу-
шаний в Альметьевском муниципальном районе» информирует о про-
ведении общественных обсуждений проектной документации и мате-
риалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объекту 
«Установка производства малеинового ангидрида и сопутствующие 
объекты общезаводского хозяйства».

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуатация ус-
тановки производства малеинового ангидрида мощностью 50 000 тонн 
в год.

Местоположение объекта: Республика Татарстан, Альметьевский 
муниципальный район, п.г.т. Нижняя Мактама, территория промыш-
ленной зоны Миннибаевского газоперерабатывающего завода.

Наименование и адрес Заказчика: ПАО «Татнефть» имени В.Д. Ша-
шина, 423450, Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75.

Наименование и адрес разработчика проектной документации: 
ООО «ОНХ-Холдинг». Юридический адрес: 123290, г. Москва, Магис-
тральный 1-й тупик, д. 5а, помещение 35.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация Альметьевского муниципального района Республики 
Татарстан.

Форма общественного обсуждения: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде и общественные слушания.

С проектной документацией и предварительным вариантом мате-
риалов ОВОС можно ознакомиться с 7 октября по 8 ноября 2019 года 
по следующим адресам: в Городском музее г. Альметьевска, улица 
Мира, д. 1, в зданиях сельсоветов следующих населенных пунктов: 
с. Абдрахманово, улица Советская, д. 77, с. Верхняя Мактама, улица 
Октября, д. 50, с. Новое Надырово, улица Советская, д. 81, с. Тайсуга-
ново, улица Салахутдинова, д. 31, п.г.т. Нижняя Мактама, улица Не-
красова, д. 18а и на интернет-сайте компании www.tatneft.ru 

Замечания и предложения можно оставить, заполнив бланки для 
комментариев в местах размещения проектной документации и мате-
риалов ОВОС. Замечания и предложения также принимаются по элек-
тронной почте tn@88001004112.ru, посредством почтовой связи по 
адресу: 423450, Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75 и 
по телефону «горячей линии» ПАО «Татнефть» 88001004112.

Общественные слушания состоятся 8 ноября 2019 года в 18.00 в 
ДК «Иске Алмет» по адресу: г. Альметьевск, ул. Советская, дом 45а.

ПАО «Татнефть» после окончания проведения общественных слу-
шаний в течение 30 дней будет принимать от граждан и общественных 
организаций письменные замечания и предложения по проектной до-
кументации и материалам ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  2 (двух) заместителей председателя Третьего касса-
ционного суда общей юрисдикции; 

—  1 (одного) заместителя председателя Второго апел-
ляционного суда общей юрисдикции;

—  2 (двух) судей Третьего апелляционного суда общей 
юрисдикции;

—  Председателя Верховного Суда Удмуртской Респуб-
лики;

—  заместителя председателя Тюменского областного 
суда;

—  судьи Одиннадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Девятнадцатого арбитражного апелляционно-
го суда;

—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  судьи Североморского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4,  
каб. № 105, 106, 121. 

Последний день приема документов — 11 ноября 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Акционерное общество «Горно-обогатительный 
комплекс «Денисовский» сообщает о начале 

проведения общественных обсуждений 
материалов оценки воздействия на окружающую 

среду (ОВОС) намечаемой деятельности
Объект намечаемой деятельности: 
«Реконструкция обогатительной фабрики Горно-обогати-

тельного комплекса «Денисовский» с целью увеличения произ-
водственной мощности до 6,0 млн тонн в год».

Месторасположение намечаемой деятельности: Респуб-
лика Саха (Якутия), МО «Нерюнгринский район».

Цель намечаемой деятельности: обогащение угля.
Наименование и адрес заказчика: АО «ГОК «Денисовс-

кий» РФ, Республика Саха (Якутия), 678960, г. Нерюнгри, терри-
тория 1,7 км на юг от устья ручья Дежневка, тел./факс: (41147) 
97-110, 4-64-07.

Исполнитель ОВОС: ООО «Прокопьевский горно-проект-
ный институт», РФ, 654027, проспект Курако, д. 49А, г. Новокуз-
нецк, тел.: 8 (800) 200-71-13.

Примерные сроки проведения ОВОС: 120 дней. 
Ответственный за организацию общественных обсуж-

дений: Администрация МО «Нерюнгринский район».
Форма общественного обсуждения: выявления обще-

ственного мнения.
Сроки и место доступности информации: Ходатайство 

(Декларация), проект Технического Задания и Предварительная 
экологическая оценка по намечаемой деятельности доступны 
для рассмотрения заинтересованных лиц с 11 октября 2019 г. 
по 11 ноября 2019 г.:

народов, дом 21, г. Нерюнгри, первый этаж, возле 101-го кабине-
та, в рабочие дни с 8.00 до 17.00.

-
рюнгри, первый этаж, в рабочие дни с 8.00 до 17.00.

пн — сб с 8.00 до 20.00.
Замечания и предложения в письменном виде от обществен-

ности и всех заинтересованных лиц по представленным матери-
алам могут быть оставлены до 11.11.2019 года по вышеуказан-
ным адресам, где будут установлены ящики для сбора коммента-
риев, или следующими способами:

по почте: 678960, пр. Геологов, д. 55, корп. 1, г. Нерюнгри,  
Республика Саха (Якутия); 

по электронной почте:
Контактное лицо: Пономарева Олеся Владимировна, Белая 

Екатерина Николаевна, тел.: (41147) 97-132, часы приема: пн—
пт с 9.00 до 17.00.

Поступившие замечания и предложения будут учтены 
при подготовке материалов ОВОС, которые будут в даль-
нейшем представлены на обсуждение.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕЗОНАНС В Мосгордуме обсудили проект застройки Бадаевского завода

Губит завод не пиво
Сергей Жуков

С
поры вокруг бывшего Ба-
даевского пивоваренного 
завода, территорию кото-

рого планируют застроить жи-
льем, разгорелись с новой си-
лой. Этой, уже горячей теме, де-
путаты Мосгордумы вчера по-
святили «круглый стол», куда 
пригласили общественников и 
экспертов. Мест в зале хватило 
не всем — некоторым пришлось 
стоять. 

Жители района Дорогомило-
во потребовали отказаться от 
строительства новых домов и 

высказали опасения, что обнов-
ленный квартал станет элит-
ным местом «для своих». Арен-
даторы, которых попросили на 
выход, призвали компанию-де-
велопера к компромиссу и пред-
ложили рука об руку развивать 
пространство. Архитекторы и 
историки просили сохранить 
памятники архитектуры в пол-
ном объеме и провести рестав-
рацию, превратив место в обще-
ственно-культурное простран-
ство, как «Флакон» или «Винза-
вод». Представители девелопе-
ра парировали, что концепция и 
так предусматривает создание 

общественных пространств. 
При этом собственно проекта, 
где были бы четко прописаны 
изменения, пока нет. 

Развитием бывшего «пивно-
го» квартала на Кутузовском 
проспекте, напомню, займется 
Capital Group. Концепцию за-
стройки разработали архитек-
торы швейцарского бюро 
Herzog & de Meuron — авторы 
проектов Эльбской филармо-
нии и олимпийского стадиона в 
Пекине. На Бадаевском заводе 
проектировщики рассчитыва-
ют разместить высотки с квар-
тирами и офисами и «паря-

щие» виллы с собственными 
садами. Плюс разбить парк и 
обустроить выход к набереж-
ной Москвы-реки. Заводские 
корпуса 1 и 3, имеющие статус 
объектов культурного насле-
дия, планируют отреставриро-
вать. По словам руководителя 
проекта Дмитрия Летова, по со-
хранившимся чертежам соби-
раются восстановить и частич-
но утраченное второе строе-
ние, у которого охранного ста-
туса нет. Таким, каким его заду-
мали прежние архитекторы, 
подчеркнул он.

Жилые корпуса «насадят» на 

35-метровые колонны, то есть 
дореволюционные постройки 
окажутся под ними. Это, собст-
венно, и возмутило обществен-
ность. По мнению градозащит-
ников, высокие дома на ножках 
нарушат исторический лан-
дшафт, закрыв собой вид на па-
мятники архитектуры и гости-
ницу «Украина». «Часть строе-
ний конца XIX — начала XX века 
были названы поздними при-
стройками и выведены из-под 
государственной охраны, — поя-
снила депутат Мосгордумы Ека-
терина Енгалычева. — Таким 
образом, около 70% историче-
ских построек на территории 
завода приговорены к сносу, а 
оставшиеся части памятника 
могут просто обрушиться в про-
цессе строительства». 

По общему мнению экспер-
тов, охранный статус нужно 
присвоить всему архитектурно-
му ансамблю. Такого же мнения 
придерживаются и местные жи-
тели, отправившие свои письма 
во все инстанции. Как рассказа-
ла другой депутат района Доро-
гомилово Татьяна Андреева, но-
вые жилые дома в разы увели-
чат нагрузку на транспортную 
инфраструктуру и инженерные 
коммуникации. Дмитрий Летов 
это отрицает. Говорит, у ком-
плекса будет свой подземный 
паркинг. Жители с аргументами 
не согласны. И опасаются, что 
обещанное общественное про-

странство с детскими и спор-
тивными площадками окажется 
для них закрытым. Мол, собст-
венники элитного жилья незва-
ным гостям рады не будут, пото-
му спрячутся за забором и уста-
новят шлагбаум. Существую-
щий же высокий забор москви-
чи предлагают снести, чтобы 
люди могли свободно попасть 
на территорию с любой сторо-
ны. Сегодня это проблематич-
но, в чем убедился корреспон-
дент «РГ». Архитекторы же про-
сят сохранить и отреставриро-
вать все здания, отказавшись от 
строительства жилья. Место как 
нельзя лучше подошло бы для 
арт-пространства, считают эк-
сперты. По их мнению, оно мог-
ло бы стать популярным, как 
«Флакон» и «Винзавод». 

Резолюцию к мэру и прави-
тельству Москвы участники 
«круглого стола» приняли еди-
ногласно. В частности, потребо-
вали провести повторную и не-
зависимую экспертизу с при-
влечением общественности и 
депутатов, ввести мораторий на 
демонтаж строений, воздер-
жаться от пересмотра охранных 
зон. Самое главное — отказаться 
от застройки Бадаевского заво-
да и создать рабочую группу, ко-
торая бы занялась развитием 
территории с учетом мнения 
москвичей. К обсуждению уже 
пообещал подключиться вице-
премьер Виталий Мутко. 
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Так заводской архитектурный ансамбль выглядит сейчас. А это концепция развития территории, идея швейцарских архитекторов.
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ХОККЕЙ Московский 
клуб проиграл пятый матч 
из последних шести

«Динамо» 
штормит

Иван Ильин

В Континентальной хоккейной лиге вчера прошли оче-
редные матчи регулярного чемпионата. Один из самых 
любопытных поединков состоялся в Челябинске, где 
местный «Трактор» принимал московское «Динамо». 

В столичном клубе летом сменилось руководство, а 
вот главный тренер остался прежний. Мэтр отечест-
венного тренерского цеха Владимир Крикунов непло-
хо поработал в прошлом сезоне, когда довел команду 
до второго раунда плей-офф, так что прощаться с ним 
причин вроде бы не было. Другой вопрос, что методы 
Владимира Васильевича, прямо скажем, специфиче-
ские. Как представитель старой школы, он славится 
тем, что дает игрокам тяжелейшие нагрузки во время 
сборов. Когда-то эта тактика считалась единственно 
верной. Сейчас же, 
как показывают 
примеры других 
специалистов, сов-
сем не обязательно 
делать из игроков 
«всепогодных тер-
минаторов», чтобы 
брать титулы. 

Начало нынеш-
него сезона в этом 
смысле показатель-
но. Измученное ле-
гендарными баллонами и прочими упражнениями из 
арсенала тяжелоатлетов «Динамо» не бежит. Многие 
хоккеисты играют явно ниже своих возможностей. Об-
щий весьма высокий уровень исполнителей позволяет 
«бело-голубым» находиться на плаву и набирать очки. 
Но после неплохого в целом старта команда явно впала 
в кризис. 

После трех поражений подряд заговорили об от-
ставке Крикунова, но уверенная победа над «Автомо-
билистом» (4:1), с которой началось выездное турне, 
страсти вроде бы успокоила. Как выяснилось, ненадол-
го. Далее динамовцы уступили в Новосибирске «Сиби-
ри» (0:1), а теперь не взяли ни одного очка в Челябинс-
ке. Хотя были к этому близки. Пропустив дважды к 
47-й минуте, «бело-голубые» в середине третьего пе-
риода использовали шанс, который им представился 
после удаления Сергея Терещенко. Капитан гостей Ши-
пачев отставание сократил, а вскоре Чайковски сделал 
счет равным — 2:2. Но за две с небольшим минуты до 
сирены защитники гостей не удержали Косова, кото-
рый оформил дубль — 3:2 в пользу «Трактора».

Это поражение стало для «Динамо» пятым в шести 
последних матчах. Команда возвращается домой и, не 
исключено, оргвыводы все-таки последуют. По край-
ней мере если в ближайшее время будет объявлено об 
отставке Крикунова, удивляться этому точно не стоит.

Другие результаты дня: «Куньлунь» — «Нефтехи-
мик» — 2:1, «Салават Юлаев» — «Барыс» — 1:2. Осталь-
ные матчи завершились после подписания номера. 

ФУТБОЛ Уже сегодня наша национальная сборная может получить путевку 
на Евро-2020

Выход рядом
Илья Зубко

С
егодня вечером сборная 
России по футболу прове-
дет важнейший матч от-

борочного турнира Евро-2020. 
На стадионе «Лужники» коман-
да Станислава Черчесова при-
нимает Шотландию.

Главная арена страны не ви-
дела национальную команду по-
чти полтора года. В последний 
раз россияне играли здесь в 
рамках 1/8 финала домашнего 
чемпионата мира, когда в эпи-
ческой битве обыграли в серии 
пенальти испанцев и стали геро-
ями нации. С тех пор сборная, 
как и обещала, осчастливила 
своим присутствием почти все 
города, принимавшие ЧМ-2018, 

и неизменно собирала аншлаги. 
Любовь народа футболисты, к 
счастью, не растеряли, хотя со-
став команды за это время об-
новился очень сильно. И теперь 
в сборной по пальцам можно пе-
ресчитать тех, кто играл в па-
мятном матче с испанцами, а не 
смотрел его по телевизору.

Ностальгические нотки, от 
которых не уйти при упомина-
нии «Лужников», впрочем, рас-
порядку сборной не помешали 
никак. Более того, команда даже 
не поехала на стадион потрени-
роваться перед матчем и попро-
бовать газон. Предыгровое за-
нятие, как и все предыдущие на 
этом сборе, прошли в Новогорс-
ке. Причина прозаична — време-
ни на подготовку экстремально 

мало, и тренерский штаб не за-
хотел тратить несколько часов 
на поездки по городу. Решение, 
прямо скажем, разумное.

Кадровые вопросы в послед-
ние дни обсуждали много — чего 
только стоит долгожданное 
приглашение в сборную лучше-
го бомбардира Премьер-лиги 
Александра Соболева. Но, риск-
нем предположить, фигура фор-

варда «Крыльев» сейчас все-та-
ки не главное. Станислав Черче-
сов весьма охотно вызывает мо-
лодежь. Но потренироваться с 
главной командой и сыграть за 
нее — разница существенная. На 
поле в официальных матчах вы-
ходят те, в ком тренеры полно-
стью уверены и кто готов давать 
результат сейчас. Так что ожи-
дать каких-то экспериментов в 
важнейшем матче точно не сто-
ит. Роль наконечника атак од-
нозначно достанется Артему 
Дзюбе, а Соболев будет смо-
треть футбол со скамейки.

Куда важнее ситуация с Ма-
рио Фернандесом. Правый за-
щитник занимался по индиви-
дуальной программе из-за про-
блем со здоровьем. Формально 
он остается в обойме и готовит-
ся к матчу. Но, зная принципы 
Черчесова, можно не сомне-
ваться — если игрок не здоров на 
сто процентов, то в стартовом 
составе его не будет. Станислав 
Саламович никогда не рискует 
футболистами и наверняка го-
товит на правом фланге «план 
Б». Скорее всего, такая ситуа-
ция — отличный шанс для Вячес-
лава Караваева, который недав-
но перешел в «Зенит» и стал 
привлекаться в сборную.

Возможное отсутствие Фер-
нандеса, пожалуй, единствен-
ное, что может беспокоить. Но 
нисколько не меняет общий 
расклад сил перед матчем. Рос-
сия является явным фаворитом 

встречи — ставки на ее победу 
принимают с коэффициентом 1 
к 1,5. Вероятность выигрыша 
Шотландии букмекеры оцени-
вают в разы ниже — 1 к 7,5. И 
причина такого прогноза от-
нюдь не только в том, что игра 
пройдет в Москве.

Наша сборная встречалась с 
шотландцами совсем недавно — 
в начале сентября команды иг-
рали в Глазго. И тогда гордые 
горцы наглядно показали, что 
все, чем они могут похвастаться 
на сегодняшний день, — это бой-
цовские качества. В футбол эта 
команда играет очень средне, и 
даже наличие в составе защит-
ника «Ливерпуля» Робертсона 
общий уровень повысить не мо-
жет. Обыграть этих крепких 
профессионалов — задача более 
чем реальная. В Глазго россия-
не, напомним, победили — 2:1.

Турнирные расклады пре-
дельно просты. После шести ту-
ров у россиян 15 очков, у Шот-
ландии всего 6. То есть соперник 
сохраняет скорее теоретиче-
ские шансы попасть на Евро и 
будет биться исключительно за 
честь флага. Команда Черчесова 
в случае победы может себе га-
рантировать второе место в 
группе и попадание на Евро уже 
сейчас, за три тура до финиша. 
Но для этого надо, чтобы в па-
раллельном матче Казахстан и 
Кипр, у которых сейчас по семь 
очков, сыграли вничью. 

Впрочем, даже если полу-
чить путевку на Евро-2020 пря-
мо сейчас не получится, ничего 
страшного в этом нет. Уже 13 ок-
тября нашей команде предстоит 
гостевой матч против Кипра, 
где задачу можно решить окон-
чательно. 

Руководство «Динамо» мечтает о победе в Кубке Гагарина. 
Но пока команде до этого очень далеко.

НОВОСТИ 

УНИКС
выиграл матч
Еврокубка

НАЛАДИЛИ 
БРОСОК
Кирилл Ветров

Российский клуб УНИКС со 
второй попытки одержал побе-
ду в матче баскетбольного Ев-
рокубка. На своей площадке ка-
занская команда переиграла 
«Олимпию» из Любляны — 
80:67 (12:15, 26:20, 17:25, 
25:7). 

На старте второго по значи-
мости клубного турнира Евро-
пы команда Димитриса Приф-
тиса проиграла итальянской 
«Брешии». Вторая неудача кря-
ду поставила бы перспективы 
казанцев под серьезные сомне-
ния. И она была вполне реаль-
ной, ведь поначалу УНИКС впе-
чатлял разве что стильной фор-
мой камуфляжного цвета, но 
никак не игрой. Весьма средняя 
по уровню «Олимпия» по ходу 
третьей четверти вела в счете с 
разницей в 13 очков. И лишь 
всплеск в концовке этого отрез-
ка помог сократить отставание 
до пяти баллов.

Определяющей стала по-
следняя 10-минутка, в которой 
УНИКС соперника просто смял 
— 25:7.  А героем матча стал 
Джамар Смит, который принес 
казанцам 21 очко и сделал 6 пе-
редач. 

Емельяненко
анонсировал
прощальное
турне

ИМПЕРАТОР
УСТАЛ
Сергей Литвинов

Российский боец смешанных 
единоборств Федор Емельянен-
ко завершит карьеру через три 
поединка. Об этом 43-летний 
спортсмен заявил на пресс-
конференции, посвященной 
предстоящему бою с американ-
цем Куинтоном Джексоном (29 
декабря).

По словам Емельяненко, он 
чувствует себя хорошо, но под-
умывает уйти из спорта из-за 
возраста.

— Понимаю, сколько мне лет 
и что пора заканчивать. Мы по-
общались со Скоттом Кокером 
(президент Bellator) и решили, 
что настала пора прощального 
турне, — отметил Федор. 

Ранее Последний импера-
тор, как еще называют Емелья-
ненко, заключил контракт с 
Bellator, рассчитанный на три 
боя. В первом из них он встре-
тится в Японии с Джексоном. 
Второй должен пройти в начале 
следующего года в Нью-Йорке, 
а последний бой в карьере Фе-
дор хочет провести в России. 

Всего на счету Емельяненко 
35 побед и шесть поражений. 
Еще один поединок был при-
знан несостоявшимся. 

Перенесено
время начала
трех матчей
футбольной
Премьер-лиги

ПЕРЕВЕЛИ 
СТРЕЛКИ
Артур Нанян

Российская Премьер-лига 
(РПЛ) перенесла начало трех 
встреч 14-го и 15-го туров, со-
общается на официальном сай-
те организации.

Изменения были внесены по 
просьбе участников еврокуб-
ков, которые в конце октября 
проведут матчи групповых эта-
пов Лиги чемпионов и Лиги Ев-
ропы. 

Так, столичное дерби между 
ЦСКА и «Динамо» (27 октября) 
в рамках 14-го тура стартует не 
в 14.00, а в 16.30. В тот же день 
«Зенит» отправится в гости к 
«Крыльям Советов». Начало 
матча сдвинули на два часа — с 
12.00 на 14.00. Наконец, стар-
товый свисток в игре 15-го тура 
между «Уфой» и «Локомоти-
вом» (2 ноября) прозвучит в 
14.00.

Также стали известны даты и 
время начала встреч 1/8 финала 
Кубка России. Матч с самой 
громкой афишей — между 
«Спартаком» и «Ростовом» — 
запланирован на 31 октября в 
19.30. Победитель этой пары 
встретится в следующем раунде 
либо с ЦСКА, либо с «Уфой». 

Жесткие методы 
работы Крикунова 
вызывают много 
вопросов, ведь 
результата нет

— Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/6075 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

На основании Постановления Администрации городского округа 
Дзержинский Московской области от 04.10.2019 года № 651-ПГА  
Заказчик — Общество с ограниченной ответственностью «Экотех-
пром» уведомляет о начале общественных обсуждений в форме об-
щественных слушаний по объекту государственной экологической 
экспертизы  «Проект рекультивации земельного участка площадью 
59022 кв.м, с кадастровым номером 50:64:0020202:449, категория зе-
мель «земли населенных пунктов» с видом разрешенного использо-
вания «производственная деятельность, недропользование», распо-
ложенный по адресу: Московская область, г. Дзержинский, карьер 
«ЗИЛ».

Общественные обсуждения планируется осуществлять на терри-
тории городского округа Дзержинский Московской области.

Основные характеристики объекта: земельный участок, нарушен-
ный в результате прошлой хозяйственной деятельности при пользо-
вании недрами площадью 59022 кв.м с кадастровым номером 
50:64:0020202:449; категория земель «земли населенных пунктов»; 
вид разрешенного использования «производственная деятельность, 
недропользование». Участок расположен по адресу: Московская об-
ласть, г.Дзержинский, карьер «ЗИЛ».

Цель намечаемой деятельности: выполнение комплекса меропри-
ятий, направленных на восстановление утраченного качественного 
состояния земель, достаточного для их использования в соответст-
вии с целевым назначением и разрешенным использованием.

Заказчик: общество с ограниченной ответственностью «Экотех-
пром», 140080, Московская обл., г. Лыткарино, территория промзона 
Тураево, строение 18, офис 4.

Проектная организация: Общество с ограниченной ответствен-
ностью Инженерный центр «Бюро строительной экспертизы». Юри-
дический адрес: 603000, Нижегородская область, г. Нижний Новго-
род, Ильинская улица, д. 92, к. 3, тел. 8 (831) 278-97-29.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: ин-
женер-эколог ООО «Экотехпром» Молчанова Анастасия Владими-
ровна, тел: 8 (917) 563 34 39.

С материалами по предмету общественных обсуждений для рас-
смотрения, подготовки замечаний и предложений можно ознако-
миться в отделе по благоустройству, озеленению и экологии Управ-
ления жилищно-коммунального хозяйства и транспорта Админист-
рации муниципального образования «Городской округ Дзержинский 
Московской области» по адресу: Московская область, г. Дзержинс-
кий,  ул. Шама, д. 9. Режим работы отдела: с 9.00 до 18.15 с понедель-
ника по четверг, с 9.00 до 17.00 в пятницу, обед с 13.00 до 14.00,  суб-
бота, воскресенье – выходные дни, а также на официальном сайте 
городского округа www.ugresh.ru и официальном сайте Министерс-
тва экологии и природопользования Московской области  
https://mep.mosreg.ru/. Телефон для справок: 8 (495) 550-38-97.

Общественные обсуждения по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы состоятся 12 ноября 2019 года в 18.00, молодеж-
ный центр «Лидер» по адресу: Московская область, г. Дзержинский, 
ул. Лермонтова, д. 42. Регистрация участников 12 ноября 2019 года с 
16.00.

Прием предложений и замечаний от граждан по предмету обще-
ственных обсуждений принимаются по адресу: Московская область, 
г. Дзержинский, ул. Шама, д. 9, отдел по благоустройству, озелене-
нию и экологии Управления жилищно-коммунального хозяйства и 
транспорта Администрации муниципального образования «Городс-
кой округ Дзержинский Московской области». Прием письменных 
предложений и заявлений прекращается в 17.45 11 ноября 2019 
года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

Прямая трансляция матча Россия — 
Шотландия начнется на Первом канале 
в 21.45 по московскому времени

СОБЫТИЕ Российские гимнасты добыли историческую победу 
на чемпионате мира

Команда — золото!

Анна Козина

М
ужская сборная 
России по спор-
тивной гимна-
стике в составе 
Артура Далалоя-
на, Никиты На-
горного, Дениса 
Аблязина, Дави-
да Белявского, 

Ивана Стретовича и Владислава 
Поляшова, который был запа-
сным, впервые в истории выиг-
рала золотую медаль в коман-
дном многоборье на чемпиона-
те мира. 

На предолимпийском турни-
ре в немецком Штутгарте росси-
яне по сумме выступлений на 
шести снарядах (вольные упраж-
нения, конь, кольца, опорный 
прыжок, брусья и перекладина) 
набрали 261,726 балла и вырва-
ли «золото» у Китая — самой ти-
тулованной сборной в этом виде 
программы. Китайцы побеждали 
в командных соревнованиях на 
ЧМ 12 раз, но на этот раз доволь-
с т в о в а л и с ь  « с е р е б р о м » 
(260,729 балла). «Бронза» доста-
лась японцам (258,159).

Наша последняя победа в ко-
мандном турнире датируется 
1991 годом, когда на помост вы-
ходила сборная СССР. В копилке 
российских гимнастов до ЧМ-
2019 лежало шесть серебряных 

наград и одна бронзовая. Но в 
прошлом году в Дохе ребята 
были так близки к историческо-
му триумфу. Они выиграли ква-
лификацию, однако в финале 
уступили соперникам из Китая 
всего 0,049 балла и остались вто-
рыми. В том обидном поражении 
себя винил будущий абсолют-
ный чемпион мира Артур Дала-
лоян, который упал во время ис-
полнения комбинации на бру-
сьях. Тот срыв не позволил обес-
печить отрыв от китайцев, а 
«разборки» на последнем снаря-
де — перекладине — закончились, 
увы, не в нашу пользу. 

Судьба золотой медали в 
Штутгарте тоже решалась в за-
ключительном виде. Китайцы 
были впереди на 1,4 балла. Они 
первыми делали подход к пере-
кладине. И у действующего чем-
пиона мира в команде Сунь Вэя 
сдали нервы. Он сорвался. А в 
современной спортивной гим-

настике цена любого, даже само-
го маленького недочета очень 
высока. В зачет идут оценки всех 
трех участников на каждом сна-
ряде. Так что у спортсменов 
просто нет права на ошибку. На-
пряжение во время соревнова-
ний, тем более командных, на-
столько высоко, что даже муж-
чины не могут сдержать слез. В 
Дохе чуть ли не навзрыд плакал 
Далалоян. Позже он признавал-
ся, что никогда раньше не позво-
лял себе показать такие эмоции 
на публике. Но тут просто не мог 
контролировать ситуацию. Не-
что похожее произошло в Штут-
гарте и с китайцем Сунь Вэем, 
который подвел сборную. 

Первым, кто поддержал со-
перника, был Никита Нагор-
ный. Он закрывал соревнования 
и очень четко, чисто, без нервов 
сделал свое упражнение. Еще до 
выставления официальных оце-
нок было понятно, кто стал в 

Штутгарте лучшей командой 
планеты. «Никогда не сдавай-
тесь», — крикнул Нагорный в ка-
меру как раз после того, как по-
жал руки всем китайским спор-
тсменам и похлопал по плечу 
расстроенного Сунь Вэя. 

— Я верил до последнего, что 
мы станем чемпионами мира, — 
приводят слова Нагорного ин-
формагентства. — Мы допускали 
какие-то ошибки на снарядах — 
на коне, на кольцах. Но когда на 
брусьях ошибся Артур Далало-
ян, появилась какая-то злость. 
Не было разочарования или пе-
реживаний. Мы сказали друг 
другу, что пойдем до конца, не 
сдадимся. Когда Иван Стрето-
вич, Артур и я выходили на пе-
рекладину, у нас у всех горели 
глаза. Мы выходили и знали, что 
сделаем все по максимуму. И 
нам помогла эта вера. Сегодня 
мы выложились на 300 процен-
тов из 100 возможных и вырва-
ли эту победу. Теперь мы чемпи-
оны мира, и это приятно.

Завтра Нагорный будет бо-
роться еще за один титул — в 
личном многоборье. В финал он 
вышел с первым результатом 
(87,333). Действующий чемпи-
он Далалоян, который в Дохе 
выиграл для России первое «зо-
лото» в абсолютном первенстве 
за 19 лет, по итогам квалифика-
ции — второй (86,531).

Никита и Артур уже сопер-
ничали друг с другом в этом се-
зоне — в апреле на чемпионате 
Европы в Щецине. Победу тогда 
одержал Нагорный. Далалоян 
отшутился: мол, он готов на 
протяжении всей карьеры быть 
вторым на Европе, но выигры-
вать чемпионаты мира и Олим-
пиады. Но сейчас именно На-
горный выглядит лидером и фа-
воритом в этом противостоя-
нии. Хотя россияне не единст-
венные претенденты на медали. 
Третьим после предваритель-
ных стартов идет абсолютный 
чемпион мира 2017 года китаец 
Сяо Жотен, который наверняка 
настраивается на реванш за 
прошлогоднее «серебро». 
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на Олимпиаду-2020 в Токио 

разыграют участники ЧМ 

в мужском индивидуальном 

многоборье. Девушки 

поборются за 20 путевок

Победа над шотландцами практически гарантирует нашей сборной путевку на чемпионат Европы.

А К Ц Е Н Т

В последний раз мы побеждали в коман-
дном турнире в 1991 году еще как сбор-
ная СССР. На счету российских гимнастов 
были только «серебро» и «бронза» 

За год до Олимпиады в Токио сбор-
ная России стала сильнейшей 
командой планеты.
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Москва +6...+9, дождь

Санкт-Петербург +4...+8, дождь

Анадырь -5...-3, солнечно

Архангельск 0...+2, снег

Астрахань +5...+16, солнечно

Благовещенск  +3...+10, солнечно

Владивосток +12...+17, облачно

Волгоград +5...+15, солнечно

Воронеж +4...+12, дождь

Екатеринбург +5...+7, дождь

Иркутск -5...+2, облачно

Казань +2...+10, дождь

Калининград +7...+13, дождь

Краснодар +7...+21, солнечно

Магнитогорск +1...+8, дождь

Мурманск +2...+2, снег

Нижний Новгород +4...+10, дождь

Новосибирск +1...+11, солнечно

Омск +8...+19, солнечно

Орел +2...+13, дождь

Оренбург +1...+10, дождь

Пермь +3...+7, дождь

Ростов-на-Дону +7...+19, солнечно

Севастополь +9...+21, солнечно

Симферополь +9...+21, солнечно

Сочи +13...+23, солнечно

Тамбов +3...+11, дождь

Тюмень +6...+10, дождь

Уфа +3...+10, дождь

Хабаровск +7...+18, дождь

Челябинск +3...+7, дождь

Чита -9...+1, снег

Элиста +5...+16, солнечно

Южно-Сахалинск +1...+18, солнечно

Якутск -5...-2, снег

Ярославль +3...+8, дождь

НА УЛИЦЕ

Всероссийский экономический 
диктант направлен на то, чтобы 
повысить интерес молодого по-
коления к экономике. «Россий-
ская газета» на 3-й полосе  пи-
шет, что в стране прошла эта 
крупная общеобразовательная 
акция, результаты которой объ-
явят после 30 октября. Диктант 
написали более 100 тысяч че-
ловек по всей России, а также в 
Таджикистане, Молдавии, Мон-
голии и Белоруссии.
Хочу отметить, для молодежи 
это в первую очередь очень 
нужные и новые знания, участ-
ники тщательно готовились к 
диктанту, изучали основы эко-
номики. Быть может, кто-то из 
ребят даже проникся этим 
предметом и будет продолжать 
им заниматься углубленно. 
А для нашего университета дик-
тант весьма важное событие, 
ведь в нем участвовало более 
500 школьников. Мы надеемся, 
что многие из них потом станут 
нашими абитуриентами, при-
дут к нам учиться. Я, кстати, 
смотрел на этих учеников, у 
них очень заинтересованный 
взгляд. Они прогулялись по 
университету, заглянули на не-
которые наши кафедры, над-
еюсь, что диктант привлечет в 
вуз талантливых ребят.
К слову, сейчас по всей стране 
проходит акция «Повышение 
финансовой грамотности» в це-
лом. А финансовая грамотность 
— составная часть экономиче-
ской грамотности. Быть может, 
диктант будет способствовать 
подкованности наших граждан, 
избавит их от ошибок, когда 
они совершают ту или иную фи-
нансовую операцию.

Экономический диктант в 
основном написали школьни-
ки, хотя присутствовали и сту-
денты.  А вот тем, кто постарше, 
признаюсь, сделать это было 
бы сложновато. Для них хоро-
шо бы было придумать упро-
щенный вариант проверки: 
что-то типа небольших лекций, 
может быть, какие-то простые 
деловые игры, без углубления в 
сложные термины. Например, 
такие, где специалисты доступ-
но будут объяснять, что такое 
кредит, что произойдет, если 
вовремя его не вернуть.  Ведь 
понятно, что многим не хватает 
денег на насущные нужды, и 
они влезают в финансовую ка-
балу, не учитывая, что кредит 
придется обслуживать. Хоро-
шо, если наших граждан на та-
ких ликбезах заранее преду-
предят, что прежде, чем идти в 
банк, они должны хорошенечко 
взвесить свои возможности.

Такой диктант все-таки дело 
молодых! Это испытание, про-
верка знаний, а старшее поко-
ление не всегда хочет их демон-
стрировать в отличие от моло-
дежи, которая не комплексует 
по этому поводу.  

Полагаю, что участие в дик-
танте убережет студентов и 
школьников от мошенников, во 
всяком случае сократит коли-
чество тех, кто попал к ним на 
удочку.  

К большому сожалению, 
преступники сейчас очень хо-
рошо подготовлены и использу-
ют все новые и новые инстру-
менты для мелкого воровства и 
крупных хищений. Поэтому не-
обходимо постоянно предупре-
ждать людей о мошеннических 
действиях со стороны недобро-
совестных людей. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ЧЕТВЕРГ
На улице ожидается пе-
ременная облачность. 
Возможен небольшой 
дождь.

ПЯТНИЦА
Малооблачно.  Атмос-
ферное давление — 
748 мм ртутного столба.

СУББОТА
Синоптики обещают по-
тепление. Атмосферное 
давление не изменится.
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Принцип 
противодействия 
Алена Баталова • rg.ru/art/1759354
Жертвами нового вида цифрового мошен-
ничества стали люди, использующие при-
ложения для мобильного банкинга. Вла-
дельцев смартфонов под разными предло-
гами убеждают поставить приложение, 
представляющее собой легальную про-
грамму для делегирования доступа. Жер-
твами мошенников становятся те, кто не 
имеет достаточной защиты, — это лица, на-
ходящиеся на пенсии, являющиеся инвали-
дами. Причин на это имеется несколько: 

мошенники хорошо разбираются в психо-
логии, что позволяет им совершать мани-
пуляции с людьми. Доверчивому человеку 
сложно отличить ложь от правды, поэтому 
он попадается на удочку мошенника. По-
жилым людям сложнее себя обезопасить, 
потому как они плохо разбираются в совре-
менной технике и не знают, что необходи-
мо защищать информацию.  Стать потер-
певшим им проще потому, что во времена, 
когда они росли (при СССР), было меньше 
преступлений, поэтому доверчивы больше, 
чем нынешняя молодежь. Как обезопасить 
себя? На страницах «РГ» публиковалось 
много способов защиты. При соблюдении 
этих мер предосторожности вы можете 

полностью обезопасить себя от мошенни-
ков. Однако нужно помнить о том, что мо-
гут быть придуманы новые схемы обмана.

Максим Иванов

Автобиография 
с пятнами 
Владимир Баршев• rg.ru/art/1758765
Покупка автомобиля всегда связана с не-
ким риском. Особенно, когда речь идет о 
машине, бывшей в эксплуатации. Может 
оказаться, что она в залоге, может выя-
сниться, что это вообще конструктор, со-
бранный из разных автомобилей.  Многие 

возможные подвохи проверяются с помо-
щью известных сервисов, но риск все рав-
но остается. Законодательством предусмо-
трена ответственность продавца за нелеги-
тимный товар, но продавцы - ушлые.  На 
мой взгляд, подержанный автомобиль луч-
ше покупать непосредственно у хозяина 
машины, так как он на ней ездил немало 
времени и может вам рассказать о том, что 
делал с ним в последнее время в плане ре-
монта. С другой стороны, частенько в авто-
салонах продают дилерское авто, у которо-
го есть полная история обслуживания и вся 
сервисная книжка. Именно в ней вы може-
те определить состояние машины. 

Сергей Н.

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ОРУЖИЕ Как легендарный пулемет ДШК оставил 
след в истории
rg.ru/art/1759206

ТЕСТ-ДРАЙВ Как едет первый в истории УАЗ 
«Патриот» с «автоматом»
rg.ru/art/1757987

КОСМОС На Марсе найден древний оазис
rg.ru/art/1759320

НАУКА Создан робот-двойник Эйнштейна
rg.ru/art/1760080
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В Эквадоре продолжаются массовые протесты, связанные с тем, что 
1 октября президент этой страны Ленин Морено объявил о ряде эко-
номических реформ. Социальное недовольство вызвало его реше-
ние либерализовать цены на топливо и отменить все субсидии на 
топливо, которые ежегодно обходились государству в 1,3 миллиарда 
долларов. В течение всех последующих дней страна была парализо-
вана сначала из-за забастовки транспортных служб, а затем начались 
беспорядки и стычки с полицией. Манифестации в стране продолжа-
ются и сейчас. Это заставило главу государства — Ленина Морено — 
даже покинуть Кито, столицу страны и перебраться в расположен-
ный в 420 километрах к юго-западу от нее город Гуаякиль (провин-

ция Гуаяс). Очевидно, в связи с этим, во вторник парламент Эквадора 
принял решение приостановить свою деятельность. Власти также 
ввели комендантский час в районах, где расположены государствен-
ные здания и стратегические объекты, а министерство образования с 
8 октября отменило занятия в школах и университетах по всей стра-
не.
К манифестантам присоединились и индейцы — объявлена бессроч-
ная мобилизация представителей коренных народов. В ходе беспо-
рядков 676 человек задержаны. Ленин Морено при этом заявил, что 
власти не станут пересматривать пакет мер, однако выразил намере-
ние встретиться с представителями движения коренных народов, 

чтобы обсудить их требования. К этому моменту протестующие уже 
захватили ряд нефтяных объектов — их работа фактически парализо-
вана. Но представители индейцев, которые составляют около 7 про-
центов (1,1 млн человек) от численности всего населения Эквадора, 
ответили, что не уступят давлению власти, хотя вслед за правительст-
вом, которое уже готово «принять посредничество со стороны ООН, 
церкви и представителей университетов», и согласились провести 
переговоры. И хотя манифестанты еще не взяли под свой контроль 
власть в стране, захватить монумент в центре Кито им уже удалось.

Продолжение темы — на с. 8

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Михаил Эскиндаров, 
ректор Финансового 

университета 

при правительстве РФ
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